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Время Эдуарда Ко-
койты истекает, - заявил
президент Грузии Миха-
ил Саакашвили 19 июня
в Баку по завершении
саммита лидеров стран
ГУАМ. Выступая на
пресс-конференции,
президент Саакашвили
сказал, что в ближайшее
время Тбилиси начнет
переговоры с руководи-
телем временной адми-
нистрации Южной Осе-
тии Дмитрием Санакое-
вым по определению ав-
тономного статуса реги-
она в составе Грузии.

- Мы начнем перегово-
ры с Дмитрием Санако-
евым. Мы дадим осети-
нам в Грузии все, о чем
они мечтали когда-либо,
- заявил Саакашвили. -
Это вопрос нескольких
ближайших месяцев.
Грузия имеет все ресур-
сы для того, чтобы воп-
рос решить мирно, сво-
евременно и быстро...

Президент Грузии за-
явил, что Тбилиси не со-

ВРЕМЯ ПОШЛО!

бирается постоянно от-
кладывать этот процесс,
так как, терпение народа
иссякает.

- Это вопрос неболь-
шого времени. Секундо-
мер включен. И здесь
нет никакого конфликта
между людьми, здесь
есть конфликт с некото-
рыми местными людь-
ми с криминальным про-
шлым и настоящим, и
действия таких людей не
будут безнаказанными, -
сказал глава Грузинского
государства. – Ваше
время заканчивается,
товарищ Кокоев. Грузия
имеет все ресурсы для
решения вопроса. У нас
нет проблем с местным
населением. Мы пока-
жем пример всему
миру, как решать подоб-
ные проблемы. И это бу-
дет хорошим прецеден-
том для всех стран...

- Не нужно играть с
границами и иллюзия-
ми, - подчеркнул Саа-
кашвили. - Сегодня толь-
ко глупец может верить
в то, что Южную Осетию
можно перенести в дру-
гое место... Грузия не со-
бирается расставаться
со своими гражданами.
Грузия собирается жить
вместе с ними в мире и
дружбе еще много тыся-
челетий.

Ранее, в своем выс-
туплении на саммите,
президент Грузии, ин-

формируя глав госу-
дарств о ситуации в зоне
конфликта, отметил, что
«сегодня есть примеры,
когда бывшие руководя-
щие лица цхинвальских
властей, которые в свое
время с оружием в ру-
кам боролись против
грузинской стороны, пе-
решли в лагерь мира. И
выразили свое намере-
ние начать переговоры
об автономии в составе
Грузии». «Это уникаль-
ный прецедент в постсо-
ветском пространстве»,
- заявил он.

- Несмотря на продол-
жающиеся провокации,
была создана временная
администрация во главе
с Санакоевым. С созда-
нием временной адми-
нистрации сложилась
новая реальность. Те
люди, которые вчера
стреляли друг в друга,
сегодня вместе работа-
ют, и они вместе голосо-
вали за создание вре-
менной администрации,
- сказал президент Гру-
зии.

Вообще, среди вопро-
сов, которые обсужда-
лись на саммите, одно
из главных мест зани-
мал вопрос о сепарати-
стских регионах, кото-
рые остаются одними из
главных вызовов для
трех стран-участников
ГУАМ – Грузии, Азербай-
джана и Молдовы.

Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев 19
июня заявил, что не-
смотря на то, что у орга-
низации ГУАМ нет фор-
мальных механизмов
урегулирования этих
конфликтов, ее возрас-
тающее международное
значение должно сыг-
рать существенную роль
в этом отношении.

- Роль ГУАМ в этом от-
ношении определяется
ее возрастающим поли-
тическим значением и
ростом экономики на-
ших стран, - заявил пре-
зидент Алиев. – ГУАМ,
который принимает все
большее политическое
значение, занимает чет-
кую позицию в этом от-
ношении: восстановле-
ние территориальной
целостности наших
стран и искоренение се-
паратизма...

Премьер-министр
Республики Молдова
Василий Тарлев заявил,
что сепаратистские ре-
жимы являются «искус-
ственными проблема-
ми, поддерживаемыми
извне».

Бакинская деклара-
ция, подписанная лиде-
рами Грузии, Украины,
Азербайджана и Молдо-
вы, еще раз подтвержда-
ет единый подход госу-
дарств-членов к вопро-
сам урегулирования
конфликтов на основе

принципа территори-
альной целостности
стран.

Пресс-служба прези-
дента Грузии сообщает,
что на встрече со своим
азербайджанским кол-
легой Михаил Саакаш-
вили обсудил вопросы,
связанные с созданием
совместного миротвор-
ческого контингента.

«Кроме того, на буду-
щее рассматривается
вопрос о замене мирот-
ворческого контингента
в конфликтных зонах
Абхазии и Южной Осе-
тии форматом ГУАМ», -
сообщила пресс-служ-
ба президента в поне-
дельник.

Между тем, прези-
дент Украины Виктор
Ющенко заявил, что ми-
ротворческий контин-
гент ГУАМ должен быть
сформирован под эги-
дой ООН или ОБСЕ.

Государства-члены
организации ГУАМ при-
ступили к активному об-
суждению вопроса о
возможностях создания
совместного миротвор-
ческого контингента в
прошлом году, но до се-
годняшнего дня офици-
альное решение пока не
принято. Впрочем, про-
гресс есть.

По материалам
информационных

агентств
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Будет создано
90 тысяч рабочих мест

Правительство Грузии до конца года предполагает
создать 90 тысяч новых рабочих мест. Об этом сооб-
щил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели на за-
седании правительства в среду.

По словам премьера, помимо новых рабочих мест, главной
задачей остается последующее реформирование экономики,
государственных структур и создание новой базы для  разви-
тия.

Подводя итоги первого квартала, Зураб Ногаидели отме-
тил, что реальный показатель ВВП составил 11,4 процента, что,
по его словам, является очень значительным фактором.

Премьер также сказал, что до конца года темпы экономи-
ческого роста будут сохранены. В оставшееся время темпы
экономического роста составят 12-15 процентов, а ВВП на душу
населения составит 2.300 долларов в номинале. На сегодняш-
ний день этот показатель составляет 1.700 долларов.

Восстановление авиасообщения
может улучшить отношения

Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ в Грузии
Вячеслав Коваленко считает, что от восстановления
прямого авиасообщения между Грузией и Россией
напрямую зависит процесс улучшения отношений двух
стран. Об этом он заявил 19 июня журналистам в По-
сольстве РФ, где прошло награждение победителей
проведенной в Грузии школьной Олимпиады по рус-
скому языку и литературе.

«Я за восстановление прямого авиасообщения. И именно с
этим я связываю улучшение отношений Грузии и России в це-
лом», - сказал посол.

Коваленко отметил, что с грузинской и российской сторон
созданы рабочие группы по восстановлению авиасообщения
между двумя странами, которые занимаются решением дан-
ного вопроса.

«Я думаю, что чем быстрее в межгосударственных отноше-
ниях Грузии и России появится больше позитива, тем быстрее
работа этой группы даст конкретные плоды», - сказал посол.

Ираклий Батиашвили
побывал на панихиде отца

Один из лидеров общественно-политического дви-
жения «Вперед, Грузия!» Ираклий Батиашвили, отбы-
вающий семилетнее заключение, побывал вчера на
панихиде своего отца.

Доставили его на панихиду около десяти сотрудников Де-
партамента по исполнению наказаний.  Батиашвили очень бы-
стро завели   в подъезд,   и он не сделал комментария для
журналистов. После  того, как  Батиашвили временно вернул-
ся домой на панихиду пришли и представители политических
партий,  в частности,   республиканцы  Давид Усупашвили  и
Валерий Гелашвили,  а также  Леван и Давид Бердзенишвили,
передает IPN.

Кинорежиссер Дмитрий Батиашвили скончался 16 июня в
возрасте 67 лет в результате сердечного приступа. Он будет
похоронен завтра   на Сабурталинском кладбище,   до этого же
тело будет перевезено в церковь Возвышения.

Адвокаты 18 июня обратились с ходатайством в Департамент
по исполнению наказаний Министерства юстиции Грузии о вре-
менном освобождении Ираклия Батиашвили из-под стражи.

Заключенный также сможет провести отца в последний
путь.

Профсоюзы - против
роста налогов

Объединение профсоюзов Грузии высказывает про-
тест против определенного 167-м пунктом закона «Об
изменениях и поправках в Налоговый кодекс Грузии»
роста налогов, передает Прайм-Ньюс.

Как заявил в среду на пресс-конференции председатель
объединения профсоюзов Ираклий Петриашвили, ОПГ раз-
работало альтернативное предложение, которое предпола-
гает снижение подоходного налога для физических лиц с 12
до десяти процентов. Предлагается также, чтобы заработная
плата, которая ниже прожиточного минимума, установлен-
ного Департаментом статистики, вообще не облагается на-
логом.

Напомним, большая
часть парламентской оппо-
зиции не намерена поддер-
живать репатриацию так
называемых месхов-му-
сульман на данном этапе.
Об этом лидеры фракций
заявили журналистам пе-
ред началом встречи.

Как заявил один из лиде-
ров фракции «Демократи-
ческий фронт» консерва-
тор Звиад Дзидзигури, он
считает, что принятие зако-
на о репатриации нужно от-
ложить до восстановления
территориальной целост-

По словам Ахвледиани, маршрутки не
являются муниципальным транспортом, по-
этому городская мэрия не вмешивается в
тарифную политику частного сектора.
«Единственное, что контролирует муници-
палитет, это верхний потолок цен на про-
езд в маршрутках», - сказал он.

Ахвледиани также опроверг предполо-
жения по поводу того, что мэрия, якобы по-
вышая цены на проезд в маршрутках, пыта-
ется вытеснить их из городской транспорт-
ной схемы. По его словам, у муниципалите-
та в данное время 400 автобусов, которых
не хватает городу, поэтому запрет маршру-
ток вызовет хаос.

Вице-мэр отметил, что на этом этапе раз-
рабатывается новая схема маршрутов город-
ского транспорта с целью его регулирования.

Ахвледиани еще раз подтвердил, что
многоразовые проездные талоны на муни-
ципальный транспорт будут задействованы
с первого июля.

По словам Николоза Гва-
рамия, «закон в скором
времени возможно и не
решит проблемы наркома-
нии, но это будет эффек-
тивной превентивной ме-
рой против распростране-
ния наркомании и защита
общества от наркоэпиде-
мии».

В проекте учтены заме-
чания комитета по правам
человека и гражданской ин-
теграции о бессрочном ли-
шении наркоманов пассив-
ного избирательного права,
а врачей и педагогов – про-
фессиональной деятельно-

«Музыкальная часть фе-
стиваля началась с концер-
та Джо Кокера. Это его
третий концерт в европей-
ском турне», - заявил  Ми-
хаил Гиоргадзе. 25 июня вы-
ступит тбилисский «Биг-
бенд» с новой программой,
в которой участвует 15-
летная саксофонистка На-
нука Битадзе. Михаил Гиор-
гадзе назвал ее «открыти-
ем фестиваля».

26 июня выступит груп-
па Reunion. По словам Ги-
оргадзе, это специальный
проект группы, поскольку
каждый из исполнителей
сам по себе является звез-

Встреча с лидерами оппозиции
Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе встретилась вчера с

лидерами оппозиционных фракций по проекту закона «О репатриации насиль-
но переселенных из Грузии лиц в 40-х годах ХХ века советскими властями».

ности Грузии. А до тех пор
поработать над этим вопро-
сом должным образом, что-
бы снять в обществе все
возникшие по поводу мес-
хов-мусульман вопросы.

По заявлению лидера
фракции «Правая оппози-
ция» Давида Гамкрелидзе,
законопроект в представ-
ленном варианте фракция
не поддержит, несмотря на
утверждения большинства,
что он исходит из государ-
ственных интересов.

Гамкрелидзе считает, что
процесс репатриации очень

ускоряется. «Когда в стра-
не столько беженцев, ду-
маю, необдуманно брать на
себя такие серьезные обя-
зательства и их выполне-
ние нужно отложить до
лучших времен», - сказал
он.

По словам лидера фрак-
ции промышленников Зу-
раба Ткемаладзе, репатри-
ация - вопрос деликатный
и не должен решаться так
поспешно. На данном эта-
пе промышленники не под-
держат законопроект о ре-
патриации, заявил он.

Маршрутки не подорожают
Проезд в маршрутных такси в Тбилиси не подорожает. Об этом заявил вице-

мэр столицы Мамука Ахвледиани в Госканцелярии в среду.
Между тем мэр Тбилиси Гиги Угулава

сообщил вчера, что в нынешнем году ко-
личество муниципальных автобусов и их
маршрутных линий будет удвоено. По его
словам, для заполнения автомобильного
парка из бюджета будет выделено 50 мил-
лионов лари, которые будут использова-
ны на приобретение дополнительно 500
автобусов. Количество маршрутов возра-
стет до ста. Угулава надеется, что так бу-
дет решена проблема общественного
транспорта.

По информации мэра, три с половиной
миллиона лари из бюджета Тбилиси пред-
назначены для начала работ на отрезке ли-
нии метрополитена «Делиси –Универси-
тет», строительство которой окончится к
2010 году. «Дополнительные средства будут
выделены на реконструкцию вагонов. На это
выделено 6.500 тысяч лари, с помощью ко-
торых будет возможно до конца года выпу-
стить 12 новых вагонов», - отметил он.

Наркопреступность берут в кольцо
Парламент Грузии на заседании в среду обсудил в первом чтении проект

закона о борьбе с наркопреступностью, который представил заместитель
генерального прокурора Николоз Гварамия.

сти. Слово «бессрочное» в
законопроекте было заме-
нено на «сроком на 15 лет».

Однако наряду с врачами
и учителями подобная санк-
ция будут применяться  и в
отношении адвокатов. С
этой инициативой выступил
мажоритарный депутат от
Сигнахского района Нугзар
Шошиашвили и она была
поддержана.

Депутат от фракции «Де-
мократический фронт» рес-
публиканец Ивлиан Хаиндра-
ва опротестовал статью за-
кона о борьбе с наркопрес-
тупностью, согласно кото-

рой наркореализаторы и
потребители  наркотиков
лишаются пассивного изби-
рательного права.

«Это противоречит Кон-
ституции Грузии, поскольку
ограничений подобного
типа наша Конституция не
предусматривает», - заявил
Хаиндрава.

По заявлению одного из
авторов проекта замести-
теля генпрокурора Николо-
за Гварамия, ограничения по-
добного типа определяет
Избирательный кодекс, и
«это никак не может проти-
воречить Конституции».

Джаз-фестиваль продолжается
Музыкальная часть 11-го Тбилисского джаз-фестиваля Coca-Cola Tbilisi Jazz

Festival начался 20 июня. Об этом Новости–Грузия сообщил директор компа-
нии Eastern Promotion Михаил Гиоргадзе.

дой, но специально для фе-
стивалей они собрались
вместе.

27 июня состоится кон-
церт Al McKay и его группа
Al McKay All Stars.

Музыкальная часть фе-
стиваля завершится 28
июня концертом трио Джо
де Франческо, который на
данный момент является
одним из лучших органи-
стов. В качестве специ-
ального гостя с ним при-
езжает саксофонист Рон
Картера, сообщил Гиоргад-
зе.

Билеты на концерты бу-
дут стоить от  60 до 300

лари. Кроме этого в прода-
же будут абонементы на
все концерты стоимостью
в 500 лари. Все концерты
пройдут в Большом кон-
цертном зале филармо-
нии.

Михаил Гиоргадзе отме-
тил, что организаторы фе-
стиваля постараются сде-
лать так, чтобы фестиваль-
ный настрой чувствовался
во всем городе, поэтому 
на улице Шардена в Ста-
ром Тбилиси 23 и 24 июня
компания Eastern
Promotion собирается уст-
роить выступление грузин-
ских джазменов.
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- Мы все должны быть
очень осторожными, пото-
му что заново встают воп-
росы границ, распределе-
ния территорий и внутри-
государственного устрой-
ства. Мы все должны быть
едины в том, что ни под
каким предлогом - благо-
видным или неблаговид-
ным - нового Мюнхена, но-
вой Ялты, новых Судетов в
Европе не будет. Потому
что риторика, которой за-
нимаются некоторые дей-
ствующие лица в европей-
ском театре, очень напо-
минает не самые лучшие
времена ХХ века. Поэтому
мы должны всячески это-
го избегать.

Нам нужны решения ХХI
века, а не решения в духе
ХIХ и ХХ веков, основанные

Второго Мюнхена не будет!

Официальный Тбилиси
хочет, чтобы западные
партнеры более активно
подключились к миротвор-
ческому процессу, чтобы
сбалансировать доминант-
ную роль России; Тбилиси
также требует изменения
переговорного формата.

Абхазия
Шведский дипломат Пи-

тер Семнеби, который с
февраля прошлого года
работает на должности
Специального представи-
теля ЕС, заявляет, что ЕС
лишь «сейчас приступает к
серьезному подключению»
к мероприятиям по восста-
новлению доверия, чтобы
помочь Грузии в урегулиро-
вании конфликтов и это
уже само по себе означа-
ет, что ЕС играет «более
важную политическую
роль».

Питер Семнеби 11 июня
посетил Сухуми, где обсуж-
дал с абхазским руковод-
ством пакет предложений
Евросоюза, целью которо-
го является восстановле-
ние доверия между сторо-
нами конфликта. Данные
предложения были подго-
товлены на основе резуль-
татов визита в Абхазию
Изучающей миссии ЕС в
январе этого года. Визит
Миссии преследовал це-
лью изучение тех возмож-
ностей, какую выгоду мог
получить регион от сотруд-
ничества с Грузией в рам-
ках Европейской соседс-
кой политики.

По словам Питера Сем-
неби, абхазская сторона
«готова продолжить работу
над этими мероприятия-
ми».

- Мы на протяжении дли-
тельного времени обсуж-
дали эти различные мероп-
риятия и у меня создалось
впечатление после этих
длительных обсуждений –
эти обсуждения не были
легкими, но, в конечном
итоге, они очень продуктив-
ны – абхазская сторона
осознает, что этот пакет
мероприятий входит в ин-
тересы абхазской сторо-
ны, - заявил он.

Но в Сухуми заявляют,
что готовы к обсуждению
предложений ЕС лишь пос-
ле того, как Тбилиси выве-
дет свои силы и свое «ма-
рионеточное правитель-
ство» из Кодорского уще-
лья. Абхазская сторона
ставит данное требование
для возобновления перего-
воров с Тбилиси.

Специальный предста-
витель ЕС заявил, что от-
сутствие диалога между

В ходе встречи обсуж-
дались вопросы создав-
шейся ситуации в зоне
конфликта, а также про-
блемы водоснабжения.

Антадзе заявил после
встречи, что власти Кокой-
ты категорически против
проведения совместного
мониторинга системы во-
доснабжения в регионе.
«Все обвинения, которые
были слышны в последний
период из Цхинвали, явля-
ются только политически-
ми спекуляциями и они, к
сожалению, продолжают

на перераспределении
территорий. Есть основ-
ная разница между ХIХ, ХХ
и ХХI веками - достижения
демократии, интеграции
получили гораздо большее
распространение, и это
является основным инстру-
ментом для того, чтобы
избежать старых решений
и новых трагедий...

Все больше людей отхо-
дят от стереотипов. Глав-
ное в этих ситуациях - ухо-
дить от стереотипов. К со-
жалению, стереотипами
страдают не только пря-
мые заинтересованные
стороны, но и некоторые
международные организа-
ции. Они любят все упро-
щать, делить на черное и
белое. Это неправильно,
потому что в этих ситуаци-

ях есть много нюансов. Но
мы практически создали
прецедент, когда возмож-
но мирное, спокойное уре-
гулирование, практически
устраивающее стороны.
Мы, естественно, рассчи-
тываем в этом на конст-
руктивную роль Российс-
кой Федерации...

Все граждане, которые
живут в Южной Осетии,
это интегрально важная
часть грузинского обще-
ства. Многие выдающиеся
деятели грузинской исто-
рии за последние десять
лет были этническими
осетинами, и по этничес-
кому признаку мы никого
не собираемся делить. Мы
не только предоставляем
автономию Южной Осе-
тии, мы не только начина-
ем переговоры об оконча-
тельном статусе этой тер-
ритории, но и во всех цен-
тральных органах власти
Грузии зарезервировали
места для этнических осе-
тин, представителей того
региона - не только по эт-
ническому признаку, бе-
зусловно. Заместители
всех основных министров
автоматически назнача-
ются из того региона, в
парламенте мы будем пре-
дусматривать гарантиро-
ванные квоты для этого
региона. Мы говорим о
регионе с населением
вместе с этнической груп-
пой в целом не меньше 40-
45 тысяч человек. Мы гово-
рим о международных га-
рантиях этого представи-
тельства в рамках грузин-
ского государства. Так что,
я думаю, это серьезный
прогресс и мы должны это-
му радоваться. Но мы, ес-
тественно, рассчитываем
на вашу поддержку и пони-
мание следующих шагов,
которые мы будем пред-
принимать для укрепле-
ния мира и интеграции,
учета прав всех граждан
Грузии...

Михаил
СААКАШВИЛИ

президент Грузии
19 июня, Баку
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Встреча сопредседателей СКК
В Цхинвали 19 июня состоялась встреча сопредседателя СКК от Цхинва-

ли Бориса Чочиева и сопредседателя СКК с грузинской стороны, госмини-
стром Грузии по урегулированию конфликтов Мерабом Антадзе. На встрече
присутствовал командующий ССПМ генерал-майор Марат Кулахметов. 

эти политические спеку-
ляции, так как не согласи-
лись на одновременное
проведение мониторинга
на выезде из Джавы и в
Цхинвали, что сняло бы
возможность выдвигать
обвинения с обеих сто-
рон», - заявил он.

Между тем, замести-
тель губернатора в Шида
Картли Гела Зозиашвили в
беседе с журналистами
отметил, что ремонтные
работы по восстановле-
нию водопровода на  тер-
ритории, контролируемой

грузинской стороной, вы-
полнены полноценно.

- Нет никакого излишне-
го расхода воды, но они не
захотели мониторинга,
поэтому и не удалось про-
вести полную проверку
всей водопроводной маги-
страли, - заявил Зозиаш-
вили.

Из Цхинвали Мераб Ан-
тадзе направился в село
Курта, где состоялась его
встреча с главой времен-
ной администрации Цхин-
вальского региона Дмит-
рием Санакоевым.
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Питер Семнеби
о конфликтах в Грузии

Конфликты в Грузии регулярно рассматрива-
ются во время отношений ЕС с Россией, но воп-
рос о переговорах в отношении конфликтов в
Абхазии и Южной Осетии и изменения миротвор-
ческих форматов на данном этапе не являются
темой обсуждения, - заявил на прошлой неделе
Специальный представитель Евросоюза в стра-
нах Южного Кавказа Питер Семнеби в Тбилиси.

Тбилиси и Сухуми «очень
проблематично» и пред-
ставляет источник для бес-
покойства международно-
го сообщества.

- Сам по себе диалог не
должен быть предметом
переговоров, - заявил Пи-
тер Семнеби.

Южная Осетия
По словам Питера Сем-

неби, несмотря на то, что,
на данный момент измене-
ние переговорного форма-
та не является предметом
обсуждения, в случае с
Южной Осетией создание
нового «политического орга-
на», как дополнения к уже
существующей четырехсто-
ронней Смешанной конт-
рольной комиссии (СКК),
может быть полезным.

- В случае с Южной Осе-
тией нет реального форма-
та, который имел бы поли-
тическую силу, чтобы обес-
печить урегулирование
конфликта. СКК делает
много чего, но этот орган
призван обеспечить пре-
кращение огня и это явля-
ется гранью формата, -
заявил он. - Это не означа-
ет, что СКК необходимо уп-
разднить. Он и впредь мо-
жет быть органом, который
сможет контролировать
прекращение огня. Но к
нему необходимо добавить
и политический орган...

Однако, он еще раз по-
вторил, что это не являет-
ся вопросом, который сто-
ял бы на обсуждении на
данном этапе.

- Основным предметом
обсуждения являются те
конкретные мероприятия,
которые сблизили бы сто-
роны, чтобы они наладили
коммуникацию друг с дру-
гом... В настоящее время
главным является воля за-
интересованных сторон
быть вместе, и поставить
свой политический вес по-
зади урегулирования, и ког-
да это произойдет, думаю,
что вопрос о формате, так
или иначе, будет урегули-
рован, - заявил Семнеби.

По материалам
Civil.ge
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Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ

 Правительство Грузии до конца
года предполагает создать 90 тысяч
новых рабочих мест. Об этом сооб-
щил премьер-министр Грузии Зу-
раб Ногаидели на заседании пра-
вительства в среду.

По словам премьера, помимо новых
рабочих мест главной задачей остается
последующее реформирование эконо-
мики, государственных структур и созда-
ние новой базы для  развития.

Подводя итоги первого квартала, Зу-
раб Ногаидели отметил, что реальный
показатель ВВП составил 11,4%, что, по
его словам, является очень значитель-
ным фактором.

Премьер также сказал, что до конца
года темпы экономического роста будут
сохранены. В оставшееся время темпы
экономического роста составят 12-15
процентов, а ВВП на душу населения со-
ставит 2300 долларов в номинале. На
сегодняшний день этот показатель со-
ставляет 1 700 долларов.

16 июня нынешнего года в результате несчаст-
ного  случая на территории, прилегающей к селу
Меносо, в реке Арагви трагически погиб, пыта-
ясь спасти тонущих девочек-подростков, работ-
ник компании «Нефтгазтикинти» Камал Мамедов,
1957 г. рождения, гражданин Азербайджана.

 Компания «Нефтгазтикинти» является кон-
трактором Фонда  «Millennium Challenge Georgia»
- MCG. В рамках проекта реабилитации энерго-
инфраструктуры она осуществляет строительные
работы на магистральном газопроводе Север-Юг.

Работники «Нефтгазтикинти» приблизительно
в три часа дня заметили упавших в реку Арагви
трех девочек-подростков. Камал Мамедов и Гила-
ят Баладжанов прыгнули в воду, пытаясь спасти
их. Одна девочка была спасена, однако Камал
Мамедов, ударившись о камень, получил тяже-
лую травму. Бросившиеся ему на помощь в реку
коллеги – Эмин Алиев и Сагир Пашаев уже не
успели помочь Камалу Мамедову.

Фонд  «Millennium Challenge Georgia» - MCG   с
глубоким прискорбием извещает о происшедшей
трагедии   и выражает искреннее соболезнова-
ние семье и близким покойного, а также благо-
дарит тех людей, которые поступили как герои,
поставив под угрозу свою жизнь ради спасения
подростков.

Погиб, спасая
девочку-подростка...

До конца года будет создано
90 тысяч новых рабочих мест
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Организаторами засе-
дания выступили нацио-
нальные Торгово-промыш-
ленные палаты.

Повестка дня заседания
включала обсуждение на-
правлений экономическо-
го сотрудничества между
странами-участницами
ГУАМ, совершенствова-
ния национальных законо-
дательств и практики их
применения в направле-
нии обеспечения более
свободного движения ка-
питалов и товаров на про-
странстве ГУАМ, практи-
ческого опыта и перспек-
тивах взаимодействия
ТПП стран – участниц
ГУАМ с международными
экономическими органи-
зациями, развития со-
трудничества в области
туризма и гостиничного
бизнеса между странами
ГУАМ.

Члены Делового совета
отметили наличие про-
блем в вышеперечислен-
ных сферах и внесли
предложения по их разре-
шению, передает из Баку
агентство Новости-Азер-
байджан.

Деловой совет ГУАМ от
имени предприниматель-
ского сообщества Азер-
байджана, Грузии, Молдо-
вы и Украины направил
обращение к президен-
там, парламентам и пра-
вительствам своих стран
с призывами:

- интенсивнее способ-
ствовать имплементации
Соглашения о создании
зоны свободной торговли
между странами-членами
ГУАМ, созданию благо-
приятных правовых и эко-
номических условий для
реализации их деловых
проектов, совершенство-
ванию и гармонизации
национальных законода-

Призыв делового совета ГУАМ
 В рамках проходившего в Баку саммита глав государств-участников

Организации за демократию и экономическое сотрудничество – ГУАМ
(Грузия, Украина, Азербайджан, Молдова) состоялось заседание Дело-
вого совета ГУАМ, в котором приняли участие представители деловых
кругов Азербайджана, Грузии, Молдовы и Украины.
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во тельств, унификации про-
цедур пограничного и та-
моженного контроля;

- усилить контроль за
недопущением проникно-
вения на внутренние рын-
ки данных стран контра-
фактной продукции с ис-
пользованием опыта и эк-
спертных возможностей
торгово-промышленных
палат, обеспечить уста-
новление единых тарифов
для транспортных комму-
никаций, введение единой
системы взимания кос-
венных налогов при экс-
порте-импорте товаров
(работ, услуг);

- создать при Деловом
совете ГУАМ рабочую груп-
пу для изучения, последу-
ющего продвижения и ре-
ализации программы
мультимодальной транс-
портировки грузов (кон-
трейлерных перевозок)
From-Door-To-Door, провес-
ти первое заседание рабо-
чей группы в Киеве в сен-
тябре 2007 года.

- в целях совершен-
ствования национальных
законодательств и практи-
ки их применения в на-
правлении обеспечения
более свободного движе-
ния капиталов и товаров
на пространстве ГУАМ
просить правительства
стран-участниц ГУАМ по-
ручить соответствующим
органам изучить положи-
тельный опыт Грузии в об-
ласти улучшения инвес-
тиционного климата, со-
вершенствования тамо-
женного и налогового за-
конодательств для воз-
можного последующего
распространения в этих
странах;

- с целью активизации
образовательной дея-
тельности ТПП стран-чле-
нов ГУАМ, содействия

распространению инно-
ваций и повышения конку-
рентоспособности про-
дукции предприятий,
прежде всего малого и
среднего бизнеса, со-
здать рабочую группу эк-
спертов по подготовке
предложений по реализа-
ции совместных проектов
ТПП стран-членов ГУАМ и
международных органи-
заций;

- при реализации меж-
дународных программ и
проектов в области мало-
го и среднего бизнеса ак-
тивнее привлекать регио-
нальные палаты и оказы-
вать им содействие;

- в целях развития со-
трудничества в области
туризма и гостиничного
бизнеса между странами
ГУАМ просить ТПП Украи-
ны ходатайствовать перед
Киевским университетом
туризма, экономики и
права Министерства на-
уки и образования Украи-
ны о выделении квот на
обучение студентов и про-
хождение курсов повыше-
ния квалификации специ-
алистов, работающих в
индустрии туризма стран-
участниц ГУАМ;

- просить министер-
ства иностранных дел
стран-участниц ГУАМ
рассмотреть возмож-
ность введения единой
туристической визы для
туристов, въезжающих в
страны ГУАМ из третьих
стран.

Торгово-промышлен-
ные палаты Азербайджа-
на, Грузии, Молдовы и
Украины выразили го-
товность принять учас-
тие в подготовке на госу-
дарственном уровне ре-
шений по обсуждавшим-
ся на заседании вопро-
сам.

Денежные переводы
в Грузию - поступило 289,2 млн.
долларов

В мае из-за границы
поступило 70,3 млн. дол-
ларов, что 30% больше,
чем за март 2006 года.

За январь-май в Гру-
зию из России было пе-
реведено 182,2 млн. дол-
ларов, что составляет
63% от общего объема
полученных по системам
переводов денег. Данный
показатель на 65,3 млн .
долларов или 56% боль-
ше, чем за январь-май
2006 года.

Из США за отчетный
период переведено 36,7

 За январь-май 2007 года из-за границы в гру-
зинские коммерческие банки с помощью элект-
ронных систем денежных переводов было пере-
ведено 289,2 млн. долларов. Как сообщили Ново-
сти-Грузия в Национальном банке Грузии, данный
показатель на 114,7 млн. долларов или 66% боль-
ше, чем за январь-март 2006 год. 

млн. долларов (12,9%), из
Австрии – 10,4 млн. дол-
ларов (3,6%).

Из Грузии в зарубеж-
ные страны за январь-
май было переведено
33,8 млн. долларов, что
на 20,4 млн . долларов
меньше аналогичного по-
казателя прошлого года.
Из Грузии в Россию за
отчетный период было
перечислено 16,9 млн.
долларов (50%), в Украи-
ну – 3,9 млн. долларов
(11,5%), в Турцию – 1,6
млн. долларов (4,7%).

Баку не получал
предложений от Турции
о закупке азербайджанского
газа и перепродаже его Греции

Согласно заключенно-
му сторонами контракту,
для Турции предусмотре-
ны определенные объемы
газа. Кроме того, в конт-
ракте указано, что азер-
байджанский газ пред-
назначен только для внут-
реннего потребления в
Турции. «Чем больше Тур-
ция купит газа для себя,
тем лучше для Азербайд-

Официальный Баку не получал никаких пред-
ложений от Турции о закупке азербайджанско-
го газа и перепродаже его Греции. «Об этом го-
ворят представители других стран. От самой
Турции подобных заявлений не было», — сооб-
щили АПА-Экономикс в ГНКАР.

жана, поскольку отпадает
необходимость платить
за дальнейшую транспор-
тировку», — отметили
в ГНКАР. Тем не менее,
специалисты ГНКАР счи-
тают, что Турция рано
или поздно обратится к а-
зербайджанской сторо-
не, чтобы предложить чи-
стый свободный транзит
другим странам.
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0 NCC – первая строи-

тельная компания в Гру-
зии, которой присужден
международный серти-
фикат менеджмента каче-
ства ISO 9001:2000 за под-
земные и наземные стро-
ительные работы.

 Мы сотрудничаем со-
вместно с грузинскими и
европейскими консультан-
тами с тем, чтобы выпол-
няемая  нами работа была
качественной, современ-
ной и привлекательной.
Исходя из нашего опыта,
предлагаем клиентам
многовариантные менед-
жерские решения в сфе-
рах дизайна и строитель-
ства.  Одновременно  мы

NCC присужден
международный сертификат

Грузинской омпании  NCC ( Новая строительная компания ) присужден
международный сертификат менеджмента качества ISO 9001:2000. В свя-
зи с этим состоялась презентация, в которой приняли участие генераль-
ный директор Новой строительной компании Эрджен Гюнеш, генераль-
ный директор по строительной части Давид Лацабидзе, председатель и
член наблюдательного совета Мамука Хазарадзе и Боб Майер, предста-
витель TЬV Элгуджа Меладзе .

много делаем для повыше-
ния своей конкурентоспо-
собности на рынке. Для
достижения этого исполь-
зуем современные систе-
мы менеджмента, говорит
Эрджен Гюнеш.

Цель Новой строитель-
ной компании – создать
идеальную среду для дея-
тельности компаний-парт-
неров. Поэтому им пред-
лагается конечный про-
дукт, сочетающий совре-
менные инженерные реше-
ния, высокое качество  об-
служивания,  международ-
ные стандарты безопасно-
сти и  оригинальную архи-
тектуру . Политика компа-
нии в области качества

направлена на постоянное
улучшение и совершен-
ствование строительно-
монтажных работ

Исходя из этого в ком-
пании внедрена междуна-
родная система управле-
ния бизнесом - ISO
9001:2000. В целях ее вне-
дрения    Новая строитель-
ная компания в течение
семи месяцев сотруднича-
ла с официальным пред-
ставителем в Грузии TЬV –
Общество  технического
контроля , которое осуще-
ствляет аудит, контроль и
сертифицирование ком-
паний в сфере менедж-
мента.

Новая строительная
компания – чисто строи-
тельное подразделение -
была учреждена в 2005
году. Ее цель – осуществить
структурное, индустриаль-
ное, жилищное и инфра-
структурное строительство
в Грузии. Среди реализо-
ванных ею проектов – но-
вый комплекс посольства
США в Грузии, киногородки
«Дигоми» и «Адам и Ева»,
наркологический инсти-
тут, Зеленое здание, рас-
ширение оффиса ТВС-
банка на ул. Марджаниш-
вили, а также его филиалов
в Тбилиси, дизайн оффи-
са EBRD и др.

Закон о свободных
индустриальных зонах

 Парламент Грузии 111 голосами про-
тив трех принял закон о свободных инду-
стриальных зонах 20 июня.

Закон предусматривает условия со-
здания и функционирования свободных
индустриальных зон.

Согласно закону, свободная индустри-
альная зона – это территория с опреде-
ленными границами и со специальным
статусом. Она представляет разновид-
ность свободной зоны согласно Таможен-
ному кодексу Грузии с дополнительными
налоговыми льготами, на которые не рас-
пространяются компетенция органов
местного самоуправления.

В законе учтено альтернативное пред-
ложение фракции «Правая оппозиция».

По предложению Правой оппозиции,
льготный налоговый режим в свободных
индустриальных зонах должен распрос-
траняться на товары, произведенные
только в этой зоне.

Как сказал в беседе с «Новости-Грузия»
Ираклий Иашвили, недопустимо выво-
зить из свободной зоны на остальную тер-
риторию Грузии беспошлинный товар. В
свободный оборот он может попасть в та-
моженном режиме, облагаясь только
НДС, независимо от объема товара.

По словам Иашвили, нецелесообраз-
но в льготном  режиме выпускать из сво-
бодной зоны беспошлинный товар, по-
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Парламент Грузии принял…
скольку это искусственно спровоциру-
ет приток товаров из свободной зоны,
что поставит в неравные условия гру-
зинских перевозчиков и таможенные
терминалы.

По мнению депутата,  принятие зако-
на в первоначальном виде стало бы яв-
ным выражением  протекционизма.

Законопроект о легализации
собственности во втором чтении

Парламент Грузии 103 голосами про-
тив трех проголосовал вчера за законо-
проект о легализации собственности во
втором чтении.

Целью закона является обеспечение
защиты частной собственности в рамках
Конституции Грузии и международных
актов по защите частной собственности.
В законопроекте, состоящем из семи ча-
стей, устанавливается перечень той соб-
ственности, на которую этот закон не рас-
пространяется.

В частности, это имущество, привати-
зация которого запрещена, имущество,
в отношении которого идут судебные
тяжбы и имущество, нажитое путем пред-
ставления фальшивой документации.

Согласно 6-й статье проекта, государ-
ственным органам и должностным лицам
будет запрещено проводить расследова-
ние по законности этого имущества. Рас-
следованием будут заниматься специ-
альные органы.

Из общего количество
пластиковых карт, выпу-
щенных в Грузии, 67% при-
ходится на VISA- карты,
17% - на Еврокард-Мастер-
кард (EC\MC), 16% - на ос-
тальные.

C помощью пластиковых
карт на внутреннем рынке
Грузии за январь-май 2007
года были осуществлены 6
млн операций на сумму
777,9 млн. лари. Из них с
помощью пластиковой кар-
ты VISA - 4,9 млн. операций
на 626 млн лари, с помо-
щью EC/MC -  450 тыс. опе-
раций объемом 121,3 млн.
лари и G/C (Джорджиан
кард) и P\C (локальных карт
«Народного банка») - 730
тысяч в размере 30,4 млн.
лари.

С помощью эмитиро-

Эмиссия пластиковых карт
Количество пластиковых карт, выпущенных в

Грузии, на 1 июня превысило 1,45 млн штук. Об
этом Новости-Грузия сообщили в Национальном
банке Грузии.

ванных в Грузии пластико-
вых карт операции, осуще-
ствляемые за пределы
страны, за отчетный пери-
од составили 95 тыс.  объе-
мом 49 млн. лари, из них с
помощью пластиковых
карт VISA - 84,7 тыс. опера-
ций на сумму 40,4 млн.
лари, с помощью EC/ MC
– 10,4 тысячи на сумму 8,7
млн лари.

За отчетный период с
помощью пластиковых
карт, выпущенных за рубе-
жом,  в Грузии было осуще-
ствлено 219 тыс. операций
объемом 73,6 млн. лари.
Из них с помощью пласти-
ковых карт VISA осуществ-
лено 186 тысяч операций
объемом 55,2 млн. лари, а
EC/ MС – 32 тыс. операций
объемом 17 млн. лари

Оценки MONEYVAL

 Такие выводы
опубликованы в
оценочном докла-
де комитета по
Грузии.

Вместе с тем
эксперты СЕ от-
метили недоста-
точность средств
борьбы с финан-
совыми махина-
циями в право-
вой системе Гру-
зии.

«Многие дохо-
ды в Грузии воз-
никают благода-
ря правонаруше-
ниям в финансовой обла-
сти, и доходы меньше 2
тысяч 230 евро, получен-
ные в результате право-
нарушений в других об-
ластях, не считаются не-
законными с точки зре-
ния отмывания капита-
ла», - отмечается в докла-
де.

В Грузии, говорится в
документе, установленные
законом обязательства
финансовых институтов
принимать особые меры
бдительности по отноше-
нию к клиентам не всегда
достаточны. «Ни в одном
законе не определено
фактическое лицо, полу-
чающее доход. Это указы-
вает на то, что финансо-
вые институты не обяза-
ны принимать обоснован-
ные меры по определению
личности физического
лица, контролирующего, в
конечном счете, покупате-
ля или человека, для кото-

Комитет экспертов Совета Европы по оценке
борьбы против отмывания капитала (MONEYVAL)
отмечает   положительные изменения в борьбе с
финансовыми махинациями в Грузии. В частно-
сти, в январе 2004 года, говорится в докладе,
вступил в силу закон о предупреждении легали-
зации незаконных доходов, а также была создана
система секретных финансовых сведений. Кро-
ме того, случаи отмывания капитала были рас-
смотрены судом и вынесены приговоры.

рого совершается сдел-
ка», - подчеркивают экс-
перты СЕ.

В Грузии все еще нет
эффективной системы
выявления способа транс-
портировки через грани-
цу валюты, отмечается в
документе.

Кроме того, правовая
система Грузии не обязы-
вает финансовые инсти-
туты принимать меры
особой предосторожнос-
ти, если речь идет о ком-
мерческих операциях, до-
ходах и личностях катего-
рии повышенного риска (в
частности, видных поли-
тиков).

В документе говорится
о том, что об изменениях,
связанных с выполнением
рекомендаций, данных в
докладе, страны-члены
MONEYVAL обязаны ин-
формировать комитет
через год после его публи-
кации.
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На вопросы журналистов
отвечали участники встре-
чи - председатель Времен-
ной парламентской комис-
сии по восстановлению
территориальной целост-
ности Грузии Шота Малаш-
хия, председатель Верхов-
ного совета Абхазии Темур
Мжавия, представитель ле-
гитимного правительства
Абхазии Ладо Аркания, заме-
ститель министра по урегу-
лированию конфликта и де-
лам беженцев Временной
администрации Южной Осе-
тии Марина Мешвелдишви-
ли.

Цель встречи – судьба
вынужденных переселен-
цев. Состоялся обмен мне-
ниями о путях и формах ре-
шения проблем беженцев.
Участники сошлись во мне-
нии, что процесс восстанов-
ления в правах людей, по-
страдавших в ходе конфлик-
тов, должен проходить в
режиме постоянного диало-
га, не должно превращать-
ся в общественное обсуж-
дение с участием всех заин-
тересованных сторон. При
этом необходимо учиты-
вать мнение самих вынуж-
денно перемещенных лиц.
Сколько времени бы ни по-
требовалось для оконча-
тельного решения пробле-
мы.

- Правительство Абхазии
разрабатывает законопро-
ект, который в ближайшее
время будет представлен в
парламент, - сказал Темур
Мжавия. - Наша цель - сде-
лать политику расселения
более полноценной. Новый
закон должен защищать ин-
тересы как переселенных
лиц, так и государства. Не-
которая инерция в решении
проблем тянется с прежних
лет. Никакой государствен-
ной стратегии не существо-
вало. По улучшению ситуа-
ции не предпринималось,
практически, никаких мер.
Сегодня мы выступаем с
действенными инициатива-
ми. Конечно, эти проблемы
касаются нас в большей сте-
пени. Проблемы беженцев
– наши проблемы, а их слиш-
ком много. Помимо всего
прочего, критическая ситу-
ация – в коммунальном ас-
пекте. Частые отключения
света - ни что иное, как про-

Семинар проходил под
патронажем Программы раз-
вития ООН (UNDR), Парла-
мента Грузии, Шведского
международного агентства
развития (SIDA) и программы
«Гендер и политика на Юж-
ном Кавказе».

С обзором программы
«Гендер и политика: цели, за-
дачи, успехи» выступила ко-
ординатор проекта Нино
Лагвилава. Психолог Хати
Жвания коснулась таких зло-
бодневных тем, как «Гендер-
ские роли и стереотипы»,
«Гендерское равноправие и
механизмы его достиже-
ния». А в обсуждении темы
«Гендерская политика в Гру-
зии» приняли участие почти
все занятые на семинаре.

Эксперт Тамуна Багратия
говорила о роли женщин в
процессе принятия полити-
ческих решений. Разговор
затронул обзор политичес-
кой активности женщин.

Участниками семинара
был показан фильм «Две
звезды», рассказывающей о
двух женщинах разных поко-
лений - ведущих телепрог-
рамм Первого канала Грузин-
ского телевидения и Обще-
ственного вещания Грузии,
их судьбах и настроениях,
вызванных изменениями и
проходящими в системе ре-
формами.

Последовавшая за этим
дискуссия коснулась таких
вопросов, как карьера жен-
щины и мужчины в журнали-
стике, схожесть женщин и
мужчин в профессиях, вызо-
вы и риски в профессии,
внутренние проблемы в
журналистике - условия тру-
да, нагрузка, социальная по-
мощь для женщины и муж-
чины, отношение редактора
к коллегам. В заключение
состоялся семинар «О ком
пишут газеты?» с подведе-
нием итогов исследования
местных, региональных, цен-
тральных и зарубежных изда-
ний...

Особенно тревожат фак-
ты домашнего насилия. Хотя
по закону власти должны
вести соответствующий
учет, но до сих пор подобной
статистической информа-
ции у журналистов и у обще-
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Гендерское
равноправие для всех...
Мурад АЛАШВИЛИ

В Бакуриани в отеле «Виктория» прошел двух-
дневный семинар редакторов газет и группы жур-
налистов ведущих изданий страны, в числе кото-
рых были как представители столичных СМИ, так и
их коллеги из регионов. Тема семинара - «Гендер,
политика и общество».

ственности нет.. Согласно
проведенному несколькими
непра вительс твенными
женскими организациями в
минувшем году исследова-
нию, 5,2 процента женщин
часто подвергаются физи-
ческому насилию. Это под-
крепляется сведениями
Фонда народонаселения
ООН, касающихся данных за
1999 и 2005 годы, согласно
которым, пять процентов
женщин заявляли о физичес-
ком насилии.

Среди условий, препят-
ствующих искоренению до-
машнего насилия, называют-
ся безнаказанность правона-
рушителей и недостаточ-
ность средств для защиты
жертв. Таких, как временные
приюты, а также нехватка
кризисных центров.

Домашнее насилие резко
ограничивает широкий
спектр прав человека – на-
пример, право на физичес-
кую и ментальную полно-
ценность, свободы и безо-
пасности личности, на здоро-
вье, а порой на жизнь. Кро-
ме негативного итога для
жертв домашнего насилия,
оно приводит к плачевному
воздействию и на все обще-
ство...

Грузия является участни-
цей международного и реги-
онального договоров по
правам человека, которые
обязывают государство ох-
ранять и уважать права нахо-
дящихся под его юрисдикци-
ей лиц. Исходя из этого, стра-
на обязана в рамках между-
народного права действо-
вать соответствующим обра-
зом, чтобы предотвращать
случаи домашнего насилия,
наказывать виновных, а жер-
твам обеспечить защиту и
репарацию, включая компен-
сацию.

Подводя итоги двухднев-
ного семинара, организато-
ры и участники мероприятия
сравнили свои ожидания с
полученными знаниями и
впечатлениями. Речь зашла
о перспективах дальнейше-
го сотрудничества, форми-
ровании группы поддержки
проекта...

Фото автора

Взгляд изнутри
Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Международный День беженцев - учредила семь лет назад Организация
Объединенных Наций. Представительство РИА Новости в Тбилиси отметило
дату пресс-конференцией, на которой речь шла о беженцах и вынужденно
перемещенных лицах, живущих в Грузии.

явление тер-
рора! Я часто
делаю заявле-
ния по этому
вопросу. Под-
черкну, одна-
ко, что очень
доволен эф-
фективностью
работы парла-
ментской ко-
миссии. Ее ре-
зультаты впе-
чатляют. Об-
щественность
должна об
этом быть ин-
ф ор ми ро ва -
на...

Основными
проблемами
б е ж е н ц е в
были названы
вопросы рас-
селения и ком-
м у н а л ь н ы е
п р о б л е м ы .
Марина Меш-
велдиш вили
подчеркнула необходи-
мость решения вопросов
самообеспечения бежен-
цев и их трудоустройства.

 - Процесс урегулирова-
ния конфликта в Цхинвали
идет быстрыми темпами. Я
надеюсь, что беженцы из
Южной Осетии вскоре смо-
гут вернуться в дома, из ко-
торых были изгнаны 17 лет
назад. За эти годы в их жиз-
ни так ничего и не измени-
лось. В отличие от пересе-
ленцев из Абхазии, у них не
было ни одной администра-
тивной структуры и испол-
нительного органа, которые
решали бы их проблемы и
отвечали за достойное су-
ществование попавших в
беду людей, - считает она.

По мнению Шота Малаш-
хия, возвращение беженцев
могло состояться гораздо
раньше, но прежняя власть
ограничивалась лишь пусты-
ми обещаниями.

- Нас фактически поста-
вили в «режим ожидания».
Я считаю, что в Абхазию
должны вернуться психо-
логически крепкие, подго-
товленные, а не надлом-
ленные люди. Это мое ви-
дение проблемы, - заявил
он. - Слишком много воп-
росов предстоит решать.
На повестке – дешевая, за-
частую, неоправданная

продажа объектов, где вре-
менно жили беженцы. На-
сколько законно выдава-
лись ордера? Информация
тщательно проверяется.
Стоит вопрос о льготах и
переписи беженцев, о чем
они давно просят. Что каса-
ется жителей Грузии, нахо-
дящихся за ее пределами,
– в России, в дальнем зару-
бежье. Они покидали роди-
ну по разным причинам. Од-
нако их возвращение – в
очень далекой перспекти-
ве...

Как подчеркивалось на
пресс–конференции, борь-
ба беженцев за существо-
вание, за сохранение чело-
веческого достоинства зас-
луживает всеобщего ува-
жения, понимания и под-
держки. Хотя судьбы от-
дельных людей несчастны
по-своему, все они не толь-
ко хранят в душе надежду
и стремление выдержать,
пережить, выстоять, но и
упорно продолжают стро-
ить свою жизнь.

В особый для переселен-
цев день необходимо воз-
дать должное упорному
духу армии беженцев, пере-
мещенных лиц. Которые
превозмогли, преодолели
огромные, немыслимые ут-
раты, трудности, невзгоды.
Хотя бы в этот день...

Известный спортивный
комментатор Наум Ды-
марский скончался на 86-
м году жизни после не-
продолжительной болез-
ни, сообщили РИА Ново-
сти в окружении журна-
листа.

Наум Дымарский родился
31 августа 1921 года в Харько-
ве. Работал в журнале «Со-
ветский Киев», где вел шах-
матную рубрику. В 1944 году
стал корреспондентом «Ком-
сомольской правды» в Таш-
кенте, затем во Львове. В 1948
году начал работать в «Лите-
ратурной газете».

С 1960 года - тележурна-

Умер известный спортивный
комментатор Наум Дымарский

лист Гостелерадио. В
1976 году Дымарский в
качестве собкора
впервые попал на
Олимпийские игры в
Монреале. Впослед-
ствии он вел репорта-
жи с множества лет-
них и зимних Олимпи-
ад, со спортивных
арен разных стран, из
залов, где проходили
шахматные поединки.

В 1994 году переехал
в Нью-Йорк, где рабо-
тал на американском
русскоязычном канале.
Спустя восемь лет вер-
нулся в Россию.
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Важные штрихи к разгадке
причин смерти Сталина

Проблема разгадки стран-
ных обстоятельств смерти И.
В. Сталина 5 марта 1953 г. на
Ближней даче в Кунцево  тече-
нием времени не потеряла
своей актуальности, вызывая
повышенный интерес с целью
установления объективной ис-
тины изыскания новых досто-
верных деталей, относящихся
к последним дням и часам его
жизни и деятельности.

К осмыслению феномена
личности Сталина, несмотря на
прошедшие с марта 1953 г. бо-
лее полвека, по-прежнему
проявляется пристальное вни-
мание, продолжается публика-
ция книг и содержательных
статей в периодической печа-
ти, по телевидению демонст-
рируется о нем многосерий-
ный фильм «Сталин. Laiv», по-
строенный на документальной
основе, в нашей прессе систе-
матически печатаются матери-
алы о разных периодах жизне-
деятельности Сталин, загадоч-
ности обстоятельств его смер-
ти и т.п.

В этом плане заслуживают
большого интереса новые све-
дения, приведенные в озаглав-
ленном «Загадка смерти Стали-
на» выступления Эдварда Рад-
зинского перед обширной
аудиторией, показанного по 1-
му каналу Московского теле-
видения, поздним вечером 5
марта 2007 г.

Из обстоятельного рассказа
Радзинского (в котором есть
также повторы из его же кни-
ги – «Сталин. Жизнь и смерть»
М.» Вагриус». 2003г.) - следует
отметить внезапное заболева-
ние Сталина, приведшее к па-
раличу, лишению речи, а затем
и скорой его смерти.

Именно эти фрагменты
вновь подтолкнули к логичес-
кому анализу содержащихся
особенностей, возникновению
ряда вопросов -  в какой обста-
новке происходило то, что яви-
лось причиной умерщвления
Сталина, и кто к этому непос-
редственно был причастен.

Из опубликованных позднее
записей А. Рыбина, многие годы
работавшего в личной охране
Сталина, а затем являвшегося
военным комендантом Боль-
шого театра в Москве, исполь-
зовавшего также свидетель-
ства офицеров личной охраны,
дежуривших на Ближней даче
в Кунцево 28 февраля – 2 мар-
та 1953 г., известно следующее.
27 февраля 1953 г. в 20 часов
вечера Сталин один находился
в правительственной ложе
Большого театра и смотрел ба-
лет «Лебединое озеро». По
окончании попросил директо-
ра театра передать свою бла-
годарность артистам, после
чего уехал на Ближнюю дачу.
(Эти данные подтверждены
полковником в отставке Н. Ки-
рилиным и личной охраной
Сталина).

28 февраля 1953 г. поздним
вечером на Ближнюю дачу к
Сталину приехали Маленков,
Берия, Хрущев и Булганин. Они
оставались в Кунцево до 4-
х часов утра 1 марта 1953 г.
Этих гостей провожал полков-
ник И. Хрусталев, который в тот
день был  старшим дежурным
в личной охране Сталина.

Офицер личной охраны
П.Лозгачев утверждает, что
для прибывших на Ближнюю
дачу высоких гостей, задержав-

шихся там до 4-х утра 1 марта
1953 г. подавался только лишь
виноградный сок, а что каса-
ется фруктов, то они всегда
лежали в вазах на столе. По
его же словам, в полдень 1
марта 1953 г. личная охрана
начала волноваться, посколь-
ку из комнат и кабинета Ста-
лина не доносилось никаких
звуков, могущих свидетель-
ствовать о нахождении там
живой души. Обычно к этому
времени Сталин бывал уже на
ногах и вызывал к себе дежур-
ного офицера личной охраны.
Но поскольку никто не брал
на себя смелость без его вы-
зова потревожить Сталина,
решили ждать. В 18 ч. 30 м.
вечера в кабинете и зале
вдруг зажегся свет. Все
вздохнули с облегчением, ду-
мая, что теперь уж кого-ни-
будь из нас вызовут.

Но шло время, однако ни-
какого вызова не было, что
весьма всполошило весь пер-
сонал дежуривших охранни-
ков. В 22 ч. 30 м. наступил пик
крайнего удивления и трево-
ги от такого необычного нару-
шения заведенного Сталиным
режима дня. Вскоре поступи-
ла почта, явившаяся причиной
занести ее к нему. И Лозгачев,
которому вменялась эта обя-
занность пошел к Сталину.
Пройдя одну комнату, вторую
он  в малой столовой застал
страшную картину – около
стола, на полу как-то странно
лежал Сталин, не потерявший
еще сознания, но уже поте-
рявший дар речи… На столе
стояли стакан и бутылка
минеральной воды… Не-
медленно по домофону он
вызвал Старостина, Тукова и
Бутусову. Посовещавшись,
Сталина перенесли в большую
столовую и уложили на диван,
укрыв пледом. Была объявле-
на тревога N1, и последовали
звонки Игнатьеву, Маленкову,
Берия и другим. Но никем из
них никаких реальных мер по-
мощи не было оказано. После
неоднократных звонков ох-
ранников 2 марта в 3 часа ночи
на Ближнюю дачу прибыли
Маленкова и Берия. Причем,
Берия резко упрекнул охрану
в напрасно поднятой тревоге,
поскольку Сталин крепко
спит, и не надо его трево-
жить... Положение якобы
«спавшего» Сталина все более
усугублялось, требовавшаяся

оперативная медицинская по-
мощь сознательно оттягива-
лась (подробное описание этих
эпизодов и последующих со-
бытий на Ближней даче име-
ется в детальном изложении
А. Рыбина «Рядом с И. В .Стали-
ным»- ж. «Социологические ис-
следования», N3 за 1988 г.). Та-
ким образом, находившийся в
весьма тяжелом состоянии
Сталин оставался без всякой
медицинской помощи в тече-
ние почти 14 часов, вслед-
ствие чего отравление его
организма прогрессировало, и
уже никакие меры не могли
предотвратить ожидаемого
летального исхода.

В этой связи следует обра-
тить внимание на последнюю
встречу с живым Сталиным
посетивших его на Ближней
даче Маленкова, Берия, Хруще-
ва и Булганина, заявившихся

туда к позднему вечеру  1 мар-
та 1953г. без его вызова и, ви-
димо, неспроста на этот раз
задержавшихся на даче до 4-х
(или даже 5-ти часов ночи). О
чем конкретно и так долго шли
беседы между ними, пред-
ставляет тайну, пока не выяс-
ненную до конца, ибо о под-
линном содержании ее темы
нет каких-либо документаль-
ных записей, а сами они пред-
почли об этом умалчивать. Как,
например, Н. Хрущев, затуше-
вавший в своих воспоминани-
ях их суть под якобы обычную
их застольную встречу.

Умышленно напущенный
заинтересованными лицами
туман вокруг того вечера и
ночи на Ближней даче могут
несколько развеять письмен-
ные свидетельства достаточ-
но информированного М. Н.
Тевдорадзе.

Впервые опубликованные в
2004 г. нашей прессой письмен-
ные воспоминания М. Н. Тев-
дорадзе, более 30 лет прора-
ботавшего в личной охране И.
В. Сталина, прошедшего  путь
от рядового сотрудника до за-
местителя начальника его ох-
раны, дослужившего до  зва-
ния генерал-лейтенанта,  име-
ют существенное значение,
давая наглядное представле-
ние, какая шла «возня» вокруг
Сталина, и что происходило на
Ближней даче в последние дни
его жизни.

М. Н. Тевдорадзе пишет:
«…1953 г. рассветало, ког-
да к 5 часам утра из сто-

ловой комнаты Сталина
вышли Берия, Маленков,
Хрущев и Булганин. Эта чет-
верка в течение последних
недель почти каждый вечер
приезжала в Кунцево, покидая
дачу лишь к рассвету. Хозяин
(так называли Сталина сотруд-
ники его личной охраны) все-
гда заранее предупреждал
меня о личности визитеров, а
на нас возлагалась обязан-
ность их встречать, проверять
и провожать… Проверялись
абсолютно все гости, незави-
симо от их ранга, но это пра-
вило не распространялось
только на гостей, приглашен-
ных из капиталистических
стран. Подобный контроль был
усилен после того, как однаж-
ды у В. М. Молотова, пришед-
шего в Кремль на аудиенцию
к Сталину, «наши ребята» об-
наружили в пиджаке пистолет
– браунинг.

Эта история вызвала раз-
нос со стороны Сталина. …К
моему удивлению, в прошлый
вечер Л. Берия (ранее всегда
негативно относившийся к
личному досмотру гостей
дачи и, особенно, по отноше-
нию к себе А.Х.) не вымолвил
ни слова, более того, он вро-
де бы добродушно ухмыль-
нулся и так ушел от нас. Меня
поразило такое необычное
для него поведение, и этот
контраст показался мне подо-
зрительным… Когда ночную
компанию (четверку) проводи-
ли, я пошел к Сталину, чтобы
получить указания и потом
смог бы немного отдохнуть,
т.к. двое суток (день и ночь)
был без сна, едва стоял на но-
гах и хотелось спать. Когда
Сталин бодрствовал, тогда и
для меня нельзя было спать.
Сталин обычно ложился спать
в 6-7 часов утра и просыпался
в полдень к 11-12 часам. Когда
я пришел к Сталину, он дал мне
несколько деловых поруче-
ний, я собрался уйти, но тут он
впервые завел со мной разго-
вор на  грузинском языке». За-
тем Тевдорадзе в своих запи-
сях подробно пересказывает
этот разговор. О том, что Ста-
лин интересовался его био-
графией. О фразе, которую
произнес: «Кто не со мной, тот
против меня», а потом пояс-
нил, что это Божьи слова и тут
же спросил: «А ты веришь в
Бога?».

«Я, растерявшись, ему отве-
тил: «Товарищ Сталин, Бога же
не существует!». Он вошел в
свою библиотеку и через ко-
роткое время вышел, неся в
руках небольшую книгу в об-
ложке синего цвета. Переда-
вая ее мне, сказал: «Это свя-
щенное Евангелие. Имей, по-
читай и потом побеседуем».
После этого Сталин меня от-
пустил и сам пошел спать.
Придя к себе, М. Н. Тевдорад-
зе перелистал подаренную
книгу и на первой странице
прочитал надпись красным ка-
рандашом на грузинском язы-
ке: «Генералу Тевдорадзе от Ге-
нералиссимуса Сталина, для
ознакомления с Божьей сущ-
ностью».

На следующий день крепко
уснувшего М.Н.Тевдорадзе
разбудил дежурный офицер,
сообщивший, что звонит Бе-
рия. Когда он ответил, Л. Бе-
рия по-грузински сказал ему:
«Почему ты отвечаешь по-рус-

ски, неужели ты и хозяин не го-
ворите много раз по-грузинс-
ки?»

«Эту фразу я увязал со вче-
рашней беседой со Сталиным
и понял, что намек Берия был
неспроста… Заговорив затем
по-русски, Берия спросил: «То-
варищ Сталин уже проснулся
или все еще спит? У меня есть
срочное дело, я должен доло-
жить ему лично и хочу согла-
совать время приема». На что
я сказал: «Сталин спит, но если
дело неотложное, сейчас же
разбужу». Возникла секундная
пауза, после чего Берия отве-
тил: «Нет, ничего – пусть спит,
наверное он очень устал, по-
позже я свяжусь с ним», доба-
вив при этом – «Михаил Нико-
лаевич, ради Бога, обязатель-
но сообщи мне, когда хозяин
проснется», и повесил трубку.
Я тут же посмотрел на
часы и удивился – было 14
часов 45 минут. Обычно в это
время Сталин всегда бывал
проснувшимся. Поэтому я
спросил дежурного офицера,
не проснулся ли Сталин, и по-
лучил отрицательный ответ. И
после 15 часов из комнат, где
мог находиться Сталин, ничего
не было слышно, и личная ох-
рана заволновалась. Но реше-
но было еще подождать, т.к.
знали, что без его вызова зай-
ти к нему нельзя. Ситуация
была сложной, однако пришли
к выводу, что если в 16 часов
Сталин не даст о себе знать, то
придется нарушить его пред-
писание не тревожить и само-
стоятельно пойти к нему. И
когда уже собрались это ис-
полнить, вдруг Сталин сам выз-
вал дежурного офицера, кото-
рый передал об этом мне. Я по-
шел к хозяину, и он подробно
расспросил о событиях дня.
Передав ему пачку полученных
шифрограмм, я также доло-
жил о звонке Берия. Сталин
разрешил мне позволить Бе-
рия и поручил, чтобы ему при-
несли завтрак…».

Прервем на этом изложе-
ние записей Тевдорадзе и ука-
жем на то, что здесь – с дан-
ным эпизодом прослеживает-
ся явная неувязка, скорее, не-
стыковка с рассказами других
сотрудников личной охраны
Сталина на Ближней даче, де-
журивших 1 и 2 марта 1953 г., и
которые, кстати, почему-то во-
обще не упоминают М. Н. Тев-
дорадзе. Возможно потому,
что он 18 марта 1953 г. после
похорон Сталина был аресто-
ван по распоряжению Л.Берия,
и Военным Трибуналом приго-
ворен к расстрелу, замененно-
му после ликвидации Берия 26
июня 1953 г.  25 годами лишения
свободы с отбыванием наказа-
ния за преступную халатность
в особом лагере Пермского
округа. Его освободили лишь в
1965 г. после смещения Н. Хру-
щева со всех постов в октябре
1964 г.  Рассмотрев дело
М.Н.Тевдорадзе, Военная Кол-
легия Верховного суда СССР в
1965 г. полностью его реабили-
тировала с правом восстанов-
ления на работу в системе гос-
безопасности. Там он продол-
жал служить до ухода на пен-
сию по состоянию здоровья в
1975 г. Скончался Тевдорадзе в
1982 г. и похоронен на генераль-
ском кладбище в Москве.

Продолжение следует
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Задержаны подозреваемые
в обстреле базы ОМОН

В Ингушетии задержаны трое подозреваемых в
нападении на базу ОМОН в Карабулаке, поиск ос-
тальных нападавших продолжается, передает в сре-
ду утром РИА Новости.

Подозреваемые находились в автомашине «Жигули», у
них изъяли винтовку Мосина с оптическим прицелом и боль-
шое количество патронов. Согласно оперативной инфор-
мации, всего нападавших было шесть человек.

По уточненным данным, нападение на базу ОМОН было
совершено в ночь на среду. Административное здание и тер-
ритория мобильного отряда МВД России, а также располо-
женный рядом пункт постоянной дислокации ОМОН при МВД
Ингушетии были обстреляны со стороны лесного массива из
гранатометов и автоматического оружия с расстояния не-
скольких сотен метров. Ранения получили три омоновца.

«Мегре» съезжает
с набережной Орфевр

Парижская уголовная полиция переезжает из сво-
ей знаменитой штаб-квартиры на набережной Ор-
февр 36 в новое здание в другой части города, ко-
торое лучше отвечает требованиям, предъявляемым
веком высоких технологий.

Здание уголовной полиции Парижа, расположенное на
острове Сите, приобрело широкую известность благодаря
рассказам Жоржа Сименона о комиссаре Мегрэ. Однако, как
отметил бывший глава уголовной полиции Оливье Фоль,
чтобы понять причины переезда, достаточно просто посе-
тить задание ФБР в Вашингтоне или здание Нового Скот-
ланд-Ярда в Лондоне: тогда станет ясно, к чему все это нуж-
но. Уже долгое время французские детективы жаловались,
что маленькие, узкие комнатки в старом здании на набе-
режной Орфевр не предназначены для современных поли-
цейских, которые работают большой командой и широко
используют компьютеры.

The Beatles оказались
важнее Шекспира

Пластинка группы The Beatles «Sergeant Pepper’s
Lonely Hearts Club Band» признана важнейшим куль-
турным эталоном с точки зрения распространения
английского языка.

Таким образом, «ливерпульская четверка» потеснила Уиль-
яма Шекспира и его драмы. Смену ориентиров констатирова-
ли культурологи на конференции в Лидском университете.

Между тем представите-
ли некоторых держав в ООН
выражают сомнения в том,
что Москва одобрит проект.
Так же считает и автор про-
екта предоставления Косо-
во независимости Марти
Ахтисаари. В интервью
финскому телеканалу YLE
он заявил, что крайний срок
предоставления краю неза-
висимости - конец этого
года, но, скорее всего, Рос-
сия использует право вето.

Новый проект резолю-
ции Совбеза ООН дает сер-
бам и косовским албанцам
четыре месяца на перегово-
ры, после чего в действие
автоматически вступает
план Ахтисаари о предос-
тавлении Косову независи-
мости под международным
контролем. Москва продол-
жает настаивать, что вопрос
о статусе Косово нельзя ре-
шать без учета позиции
Сербии.

Напомним, ранее в Совет
Безопасности ООН уже
были внесены два новых
проекта резолюции по Косо-
ву. В основе первого - ле-
жал план Марти Ахтисаари,
предусматривающий неза-
висимость сербского края
Косово. Внесенный проект
предполагал предоставить
Косову статус независимо-

По словам функционера,
его движение прекращает
все отношения с новыми хо-
зяевами Газы «на любом
уровне».

Представитель ХАМАСа
Халил аль-Хая в ответ на это
заявил, что «шокирован» ре-
шением ФАТХа, который го-
тов говорить с Израилем, но
отказывается от диалога с
палестинцами. Аль-Хая отме-
тил, что его движение откры-
то для «братского разговора»
с ФАТХом.

Однако в ФАТХе уже за-
нялись внутренними дела-
ми: группа высших чиновни-
ков движения собирается
добиваться отставки со сво-
его поста Мухаммеда Дахла-

Поляки против измене-
ния механизма принятия
решений в Евросоюзе -
после чего одна страна по-
теряет возможность бло-
кировать общие инициа-
тивы. Сейчас, напомним,
из-за позиции Польши за-
стопорились переговоры
по новому соглашению о
сотрудничестве между
Евросоюзом и Россией.

Глава Еврокомиссии
Жозе Мануэль Баррозу
сказал, что в интересах
новых членов ЕС, таких как
Польша, продемонстри-
ровать, что недавнее рас-
ширение Евросоюза не
помешает ему в принятии
крупных решений. «Я уве-
рен, что в интересах поля-
ков продемонстрировать,
что их членство в ЕС не ус-
ложняет жизнь Союза», -
говорит Баррозу.

Великобритания, Ни-
дерланды и Чехия также
борются за внесение изме-
нений в проект нового до-
говора, призванного заме-
нить почившую конститу-
цию ЕС. Этот проект был
разослан во все столицы
стран ЕС председатель-
ствующей в этом году Гер-
манией. Однако больше
всего Баррозу беспокоит
Польша, которая состязает-
ся с Германией за голоса в
совете министров ЕС –
главном органе принятия
решений Евросоюза. Нака-
нуне президент Польши
Лех Качиньский в очеред-
ной раз заявил, что Герма-
ния пытается изолировать
Польшу от принятия реше-
ний.

Впрочем, в ЕС на эту про-
блему смотрят иначе. Бар-
розу предостерег, что без
согласия по новому догово-
ру «механизм согласован-

Противостояние
ФАТХа и ХАМАСа

Палестинское движение ФАТХ объявило о пре-
кращении любых контактов с коллегами из ХАМА-
Са. «Центральный комитет ФАТХа 19 июня принял
решение, согласно которому прекращаются любые
виды контактов, диалога или встреч с представите-
лями ХАМАСа до тех пор, пока это движение не ос-
тановит военный переворот в секторе Газа и не вер-
нет ситуацию в нормальное русло», - заявил член
ЦК ФАТХа Аззам аль-Ахмед.

на - самого
близкого дове-
ренного лица,
«правой руки»
главы автоно-
мии Махмуда
Аббаса.

По мнению
членов Рево-
люционного со-
вета ФАТХа,
Дахлан несет
персональную
о т в е т с т в е н -
ность за неспо-
собность под-
чиняющихся их
движению под-
р а з д е л е н и й
что-либо про-

тивопоставить боевикам ХА-
МАСа во время недавних со-
бытий в секторе Газа.

Напомним, что Дахлан,
который возглавлял под-
разделения ФАТХа в Газе,
исчез в неизвестном на-
правлении, как только ста-
ло ясно, что его бойцы мо-
гут проиграть войну ХАМА-
Су. После победы ХАМАСа
он появился на Западном
берегу,  объявив, что во
время боев в Газе находил-
ся на лечении в Египте.
Многие сторонники ФАТХа
не поверили ему, так как
решили, что Дахлан попро-
сту испугался и бросил сво-
их подчиненных на произ-
вол судьбы.

Независимость Косово откладывается
США и Евросоюз подготовили новый проект резолюции Совета Безопасно-

сти ООН по Косову: он предлагает отложить независимость Косова в попыт-
ке удовлетворить возражения России. Как передает BBC, сейчас документ
рассматривают правительства стран-инициаторов, прежде чем представить
его 15 странам-членам Совбеза ООН.

сти под конт-
ролем между-
народных орга-
низаций с пос-
ледующей ин-
теграцией Ко-
сово и Сербии
в Европейский
Союз. Россия
выступила ка-
те гори чес ки
против такого
сценария без согласия Бел-
града.

Затем был внесен новый,
более «мягкий» проект ре-
золюции. В нем смягчились
формулировки в отноше-
нии плана Марти Ахтисаари,
которые в новой версии
стали носить рекоменда-
тельный характер, одновре-
менно ужесточилась то-
нальность требований к ру-
ководству Косово в части
обеспечения стандартов бе-
зопасности меньшинств.

В документе также пред-
лагалось учредить долж-
ность спецпосланника ген-
сека ООН, который возьмет
под свой контроль вопрос
возвращения сербских бе-
женцев в Косово. Однако в
трехстраничном проекте
документа остались, в том
числе, предложение отка-
заться от продолжения вы-
полнения резолюции 1244,

принятой Советом в 1999
году, предложение считать
косовский случай «уникаль-
ным» и не создающим меж-
дународного прецедента, а
также предлагается предо-
ставить Косово независи-
мость, как это оговорено в
плане спецпредставителя
генсека ООН Марти Ахтиса-
ари.

Россия сразу заявила, что
не поддержит новый проект
резолюции по Косово. Пост-
пред России в ООН Виталий
Чуркин дал понять, что Рос-
сия наложит вето на вне-
сенный проект. Чуркин от-
метил, что, получив обнов-
ленный проект резолюции,
он повторил на заседании
СБ ООН, что «российская
сторона продолжает при-
держиваться своего доку-
мента, также имеющегося у
членов Совета Безопаснос-
ти».

Евросоюз грозит Польше
Польша получила слабо завуалированное предупреждение, что она рис-

кует лишиться денег и солидарности со стороны других членов ЕС, если заб-
локирует сделку по новому договору о «реформе» на саммите в Брюсселе,
который начнется в четверг.

ности в Евросоюзе, меха-
низм солидарности есте-
ственным образом ослабе-
ет».

ЕС использует слова «со-
гласованность» и «солидар-
ность» для описания про-
граммы внутрисоюзных де-
нежных переводов, в рам-
ках которой миллиарды
евро направляются из бо-
лее богатых западных стран
в бедные регионы, в том
числе относящиеся к быв-
шему коммунистическому
блоку, указывает FT.

Пересмотр бюджета ЕС
начнется в следующем году,
и Польша окажется един-
ственным крупным проиг-
равшим, если «денежные

мешки» ЕС, такие
как Германия, ре-
шат лишить их
финансовой под-
держки на следу-
ющий бюджет-
ный период, ко-
торый начнется в
2013 году. Барро-
зу сказал также,
что Польша с
меньшей веро-
ятностью будет
п о ль з о в а т ь с я
поддержкой ЕС в
ее диспутах с
Россией, в осо-
бенности под-
держкой Герма-
нии, если она бу-
дет продолжать
биться с Берли-
ном за голоса в
совете мини-
стров.

Дипломаты в
Брюсселе все
еще считают, что
Польша может
отступиться от
требования вве-
сти новую систе-
му голосования

в ЕС, которая бы сократила
разрыв между крупными и
мелкими членами Евросо-
юза. Варшава возмущена
тем, что Берлин готов рас-
сматривать соображения о
новом договоре, исходя-
щие от Лондона и Гааги, но
при этом структура проек-
та договора не позволяет
Польше возобновить об-
суждение вопроса о голо-
совании.

П р е м ь е р - м и н и с т р
Польши Ярослав Качиньский
сказал на пресс-конферен-
ции, что у Польши нет плана
В и она намерена «со всей
бескомпромиссностью» от-
стаивать введение новой
системы голосования.
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При штина  -  не  Сухуми
Различные зоны «замо-

роженных конфликтов» на
территории бывшего
СССР (Чечня, Абхазия,
Южная Осетия, Нагорный
Карабах...) реагируют на
речь Джорджа Буша с обе-
щаниями «независимос-
ти» Косово

По случаю своего визи-
та в Софию президент
Джордж Буш напомнил:
«Америка считает, что Ко-
сово должно быть незави-
симым». Десятого июня в
Тиране он заявил, что он
против «бесконечного ди-
алога» о будущем провин-
ции. Комментарии прези-
дента США недвусмыс-
ленны, и их отголоски
слышны не только в Белг-
раде и Приштине, но и в
других сепаратистских
регионах и так называе-
мых зонах «заморожен-
ных конфликтов» – Чечне,

Абхазии, Южной Осетии,
Нагорном Карабахе и
Приднестровье.

Премьер-министр Гру-
зии Зураб Ногаидели счи-
тает, что статус Косово
нельзя сравнивать с ситу-
ацией в сепаратистских
республиках – Абхазии и
Южной Осетии. «Я абсо-
лютно уверен, что совер-
шенно невозможно прове-
дение таких параллелей и
повторение этого преце-
дента, – сказал он. – Я не
сомневаюсь, что конфлик-
там в Абхазии и Южной
Осетии будет найдено
мирное решение в рамках
территориальной целост-
ности Грузии». Он добавил,
что решение о будущем
Абхазии может «быть при-
нято только всем населе-
нием, проживавшим в Аб-
хазии до войны, а не толь-
ко теми, кто провел этни-
ческую чистку в регионе, а
сегодня даже требует неза-
висимости».

Президент России
Владимир Путин неоднок-
ратно заявлял о связи ко-
совского вопроса с други-
ми замороженными кон-
фликтами, в которых оп-
ределенная роль принад-
лежит Москве. По словам
эмиссара чеченских сепа-
ратистов Ахмеда Закае-
ва, Путин не хочет брать
на себя ответственность
за решение ООН по Косо-
во, но как только статус
провинции будет опреде-
лен, он воспользуется
этим в собственных це-
лях. «Путин понимает –
чтобы официально и за-
конно оформить факти-
ческую аннексию этих
республик Молдавии и
Грузии, ему необходим
прецедент Косово, и он его
получит», – заявил в ин-
тервью Закаев.

Артем Улунян препода-
ет в Институте всеобщей
истории РАН. Он – специ-
алист по Средней Азии и

Балканам. С его точки
зрения, 2007 год – год Ко-
сово. Он считает, что чем
скорее будет принято ре-
шение о статусе провин-
ции, тем лучше. «Это
очень деликатный воп-
рос, затрагивающий эт-
нические чувства многих
народов, так или иначе
связанных с Косово, –
объясняет он. – Но с точ-
ки зрения политических
реалий, необходимо
срочно решить вопрос о
независимости Косово.
Любое промедление по-
влияет на отношения в
регионе, отношения меж-
ду европейцами, отноше-
ния Европы с Россией,
США и Балканами».

Азербайджанский по-
литолог Вефа Гулузаде
был советником Гейдара
Алиева в его бытность
президентом. В интер-
вью, данном нашим кор-
респондентам, он заве-
рил, что нельзя связывать

н е з а в и с и -
мость Косово с
ситуацией в
Нагорном Ка-
рабахе. «На-
горный Кара-
бах оккупиро-
ван армянами
вместе с рус-
скими, – ут-
верждает Гулу-
заде. – Это аг-
рессия, кото-
рой надо поло-
жить конец.
Именно поэто-
му нет никако-
го сходства
между Косово
и Нагорным
Карабахом.
Владимир Пу-
тин хочет ис-
пользовать эту
ситуацию против амери-
канских действий в Косо-
во, но он не прав». Влади-
мир Карапетян, пресс-
секретарь министерства
иностранных дел Арме-

В столице Приднест-
ровья Тирасполе в конце
минувшей недели главы
внешнеполитических
ведомств Приднестро-
вья, Абхазии, Южной
Осетии и Нагорного Ка-
рабаха призвали к мир-
ному урегулированию
так называемых замо-
роженных конфликтов в
Восточной Европе и
приняли резолюцию о
сотрудничестве.

Приднестровье рас-
положено на террито-
рии, входящей в состав
Молдавской республи-
ки, Абхазия и Южная
Осетия официально
входят в состав Гру-
зии, а Нагорный Кара-
бах является террито-
рией Азербайджана,
хотя подавляющее боль-
шинство его населения
– армяне.

Власть имущие в
Приднестровье, Абха-
зии и Южной Осетии
имеют отличные контак-
ты с Москвой и пользу-
ются военной поддерж-
кой России. Ни один из
этих регионов не при-
знан мировым сообще-
ством в соответствии с
нормами международ-
ного права. По заявле-
ниям приднестровского
«министра иностранных
дел» Валерия Лицкая,

Президента Буша при-
нимали в Албании как ге-
роя, но, на наш взгляд,
мало кто из американцев
понимает почему. Причи-
на в том, что США поддер-
живают Косово - в 1990-х
этот регион был «горя-
чей точкой», а сейчас,
благодаря Владимиру
Путину, вокруг него воз-
никает новая потенци-
альная проблема.

В ходе саммита «боль-
шой восьмерки» Россия
пригрозила наложить вето
на резолюцию Совета Бе-
зопасности ООН, расчи-
щающую путь к отделе-
нию этого населенного ал-
банцами края от Сербии.
Жесткая позиция г-на Пу-
тина может привести к
новой вспышке межэтни-
ческого насилия в регио-
не, где порядок сегодня
обеспечивает НАТО, и
расколоть Европу - впро-
чем, именно этого он воз-
можно и добивается.

В ходе визита в сосед-
нюю Албанию г-н Буш ока-
зался на высоте положе-
ния, заявив на пресс-кон-
ференции в Тиране, что
США «твердо, решитель-
но» выступают за незави-
симость Косово. Не зак-
рывая дверь для дальней-
ших дипломатических
шагов, президент тем не

участники встречи в Ти-
располе стремятся к
мирному разрешению
всех «замороженных
конфликтов» в Восточ-
ной Европе и на Кавка-
зе, а также объявляют
вне закона любое давле-
ние в фазе переговоров.

Как заявляют «мини-
стры иностранных
дел», условия для ско-
рейшего урегулирова-
ния конфликтов мо-
жет обеспечить лишь
уважительное отноше-
ние всех государств, в
том числе Азербайд-
жана, Грузии и Молда-
вии. Однако власти в
Кишиневе, Тбилиси и
Баку не торопятся де-
монстрировать уваже-
ние, а напротив, на-
стаивают на восста-
новлении своей тер-
риториальной целост-
ности. По словам Лиц-
кая, сообщество четы-
рех отделившихся
рассчитывает произ-
вести большее впечат-
ление на ООН и другие
международные орга-
низации, выступая
единым фронтом. Как
заявил Лицкай в Тирас-
поле, подписанный в
конце прошлой недели
документ будет уже в
скором времени пред-
ставлен в ООН, при-
чем во время дискус-
сии о судьбе Косово.

Относительно плана

Ахтисаари по незави-
симости Косово Лицкай
высказался очень ту-
манно. По его словам,
план не может пред-
ставлять собой полити-
ческий прецедент, но
является правовой ба-
зой для международно-
го признания четырех
отделившихся регио-
нов. Этот логический
шпагат представляет
собой не что иное, как
вербальный реверанс в
сторону России, защит-
ницы нелегитимных ре-
жимов в Тирасполе,
Цхинвали и Сухуми.
Москва чувствует свою
историческую взаимо-
связь с сербами и по-
этому интенсивно бо-
рется против косовской
независимости. Крем-
лю нелегко приходится
в этом вопросе.

С одной стороны, он
поддерживает славя-
нофилов в Приднест-
ровье, Абхазии и Юж-
ной Осетии, с другой
стороны, он в принципе
не доверяет любым
движениям в сторону
независимости, по-
скольку они могут аук-
нуться в России. Четы-
ре отделившиеся реги-
она, напротив, надеют-
ся на то, что независи-
мость Косово станет
прецедентом и позво-
лит им отделиться
окончательно.

За что албанцы любят
Америку

нии, отказался комменти-
ровать заявления Буша.

Автор – сотрудник
Radio Free Europe / Radio
Liberty

РЕДАКЦИОННАЯ
СТАТЬЯ

менее отметил: «В какой-
то момент - и вероятнее
всего он наступит скоро -
придется сказать: все,
хватит, Косово получает
независимость». Г-н Буш
также указал на опасность
дестабилизации обста-
новки в Косово в случае
дальнейших проволочек:
«Ситуация не может оста-
ваться в подвешенном со-
стоянии - меня беспокоит,
что ожидания жителей Ко-
сово не оправдываются».

Президент Франции
Николя Саркози предло-
жил дать косовским ал-
банцам и сербам еще пол-
года - после нескольких лет
бесплодных переговоров -
на выработку условий
«развода». Другие страны
«восьмерки» восприняли
идею Саркози без особо-
го энтузиазма, а у лиде-
ров Косово и Албании она
вызвала ужас. Г-н Путин
отверг возможность лю-
бых переговоров, если их
предпосылкой будет неза-
висимость края.

Косоварам уже при-
шлось ждать достаточно
долго. Сербия утратила
контроль над краем в 1999
году, когда натовские бом-
бардировки вынудили
Слободана Милошевича
прекратить этнические
чистки и вывести войска

с его территории. В конце
прошлого года ооновский
посредник Мартти Ахти-
саари, с учетом предсто-
явших выборов в Сербии,
отложил обнародование
своего плана по урегули-
рованию проблемы. Те-
перь из-за жесткой пози-
ции г-на Путина отклады-
вается решение ООН. Ва-
шингтон может махнуть
рукой на блеф Москвы и
настоять на голосовании в
Совете Безопасности.
План Ахтисаари предус-
матривает поэтапный пе-
реход Косово к независи-
мости под надзором меж-
дународного сообщества,
децентрализацию систе-
мы управления в крае и
меры по защите сербско-
го меньшинства.

Если Россия заблоки-
рует это разумное пред-
ложение, Косово получит
право провозгласить не-
зависимость и просить
об официальном при-
знании его суверенитета,
а Запад удовлетворит эту
просьбу. Размещенные в
крае натовские войска
придется привести в бо-
евую готовность - на тот
случай, если сербс-
кие военизированные
организации попыта-
ются воплотить  в
жизнь свои угрозы от-
носительно вторжения в
Косово, или там про-
изойдет вспышка межэт-
нического насилия...
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Все-таки место красит
человека! Если вы обо-
сновались на главной
улице, ваш бизнес про-
цветает, а в захудалом
переулке по соседству
дело легко может дойти
до банкротства.

А теперь оцените под
этим углом зрения попыт-
ки России вернуть себе
статус мировой державы,
диктующей свою волю
соседним странам на
всем пространстве от
Балтики до Кавказа.

Напомним: «чистый де-
мократ» Владимир Путин,
с презрением отвергаю-
щий «мир чистогана»,
вдруг превращается в
прожженного риэлтора. и
приходит к выводу, что
американский противо-
ракетный «щит», способ-
ный отразить ядерное на-
падение Ирана - не такая
уж безумная и агрессив-
ная идея. Он тут же пред-
лагает Джорджу Бушу
кое-какую недвижимость
в аренду. Речь идет об
Азербайджане, прямо на
иранской границе - иде-
альное место для разме-
щения радара! И, кстати,
дополнительный бонус:
радар там уже есть.

Что касается разверты-
вания десяти американс-
ких ракет-перехватчиков,
способных сбить иранс-
кую ракету, запущенную
в западном направлении,
Путину на саммите «боль-
шой восьмерки» в Герма-
нии нашлось что сказать
и по этому вопросу - луч-
ше разместить их побли-
же к южному солнцу и
теплому морю, где-ни-
будь в Ираке или Турции,
а то и на американских во-
енных кораблях.

В риэлтерском бизне-
се это называется «прак-
тикой красной черты»
(redlining - отказ в выдаче
ссуды под залог недвижи-
мости в неблагополучных
или трущобных районах
города, часто расценива-
ется как форма расовой
дискриминации - прим.
переводчика).

По сути это способ вы-
вести объекты «щита» за
пределы центрально- и
восточноевропейского
«квартала», чей статус Пу-
тин стремится пересмот-
реть, превратив его в
зону выхолощенного, ог-
раниченного партнерства
с НАТО и ЕС.

В отличие от осторож-
ного Буша, чешский пре-
мьер-министр Мирек То-
поланек высказался по
поводу путинского пред-
ложения без обиняков,
расценив его как попыт-
ку российского президен-
та снова застолбить за со-
бой сферу влияния в Цен-
тральной Европе.

Дипломат из одной на-
товской страны, имею-
щий давний опыт непос-
редственного участия в
переговорах с русскими,
высказался еще откро-
веннее: «Теперь они про-
демонстрировали, что их
интересует исключи-
тельно сворачивание на-
товского присутствия в
бывших советских стра-
нах-сателлитах, которое,
если не считать противо-
ракетного «щита», сегод-
ня сводится к четырем
патрульным истребите-
лям в прибалтийских го-
сударствах и паре тысяч

Если Буш примет
предложение Путина де-
литься информацией
РЛС в Азербайджане,
можно будет сказать, что
«холодная война» дей-
ствительно закончилась

В прошлом году, когда

проходил саммит «боль-
шой восьмерки» в
Санкт-Петербурге, я на-
звал Путина «Владимир
Удачливый» - из-за того,
что его пребывание у
власти совпало с рос-
том нефтяных цен, под-
питывающих экономи-
ческий бум в России.
Однако после того, как
он затмил всех на
встрече «восьмерки» в
Германии, российский
президент явно заслу-
жил новое прозвище:
Владимир - мастер сюр-
призов.

Всего месяц назад он
сравнивал США с наци-
стской Германией, ут-
верждая, что наиболь-
шая опасность для все-
го мира исходит из Ва-
шингтона. Последние
три месяца из Москвы
все громче звучали угро-
зы, достигнув крещендо
на путинской пресс-кон-
ференции в Москве на-
кануне саммита. Его за-
явление о том, что рос-
сийские ракеты будут
нацелены на Европу,
если США продолжат
осуществление плана по
размещению радара и
ракет-перехватчиков в
Чешской Республике и
Польше, буквально оше-
ломило всех.

И вдруг, на встрече
«восьмерки», он предло-
жил делиться с амери-
канцами информацией о
ракетных пусках, фикси-
руемых радиолокацион-
ной станцией, построен-
ной в Азербайджане еще
в советские времена. Это
по сути означает сотруд-
ничество того же уровня,
что существует у нас с
ближайшими союзника-
ми. Что же происходит?

Несомненно, Путин
питает слабость к драма-
тическим эффектам.
Если он в последний раз
участвует в саммите
«восьмерки» в качестве
главы государства - а
скорее всего, так и будет,
поскольку его президен-
тский срок заканчивает-
ся будущей весной - Пу-
тину удалось сделать так,
чтобы его уход со сцены
запомнился надолго.
Однако это предложение

Влад - мастер
с ю р п р и з о в

Эндрю  КАЧИНС

- не просто театральный
жест. В тактическом пла-
не оно просто гениально
- и выигрышно для него
при любом результате.

Но в чем заключают-
ся истинные намерения
российского президен-

та. Он просто устраива-
ет «короткое замыкание»
в цепи реализации аме-
риканских планов по
размещению системы
ПРО в Европе? Или все-
рьез настроен на сотруд-
ничество с США и наши-
ми европейскими союз-
никами, способное ради-
кально перекроить гео-
политическую карту Ев-
разии?

Российскому прези-
денту как минимум уда-
лось сорвать игру адми-
нистрации президента
Буша и перечеркнуть все
прежние политические
расчеты, строившиеся в
Европе в связи с плана-
ми развертывания эле-
ментов ПРО. Пока еще
рано говорить, предпри-
нимает ли он стратеги-
ческий гамбит истори-
ческого масштаба, но
мы несомненно узнаем
это к моменту встречи
Путина с Бушем, кото-
рая состоится в Кенне-
банкпорте.

Возможно то, что я
рос в солнечной Кали-
форнии, делает меня не-
исправимым оптимис-
том; впрочем, это не
единственная причина,
но которой я склонен
считать, что Путин на-
строен всерьез. Во-пер-
вых, на мой взгляд, он не
хочет войти в историю
как лидер, при котором
отношения между США
и Россией пошли под от-
кос. Я знаю, что этого не
желает и Буш: в этом -
один из важнейших мо-
тивов, по которым два
президента неожиданно
решили встретиться
этим летом в штате Мэн.
Однако, чтобы на этой
встрече им удалось раз-
вернуть американо-рос-
сийские отношения в
позитивном направле-
нии после долгого спада,
необходим радикальный
«прорыв» по какому-
либо вопросу. Сотрудни-
чество в сфере противо-
ракетной обороны не-
сомненно отвечает это-
му требованию.

Во вторых, мы уже
чуть ли не 15 лет обсуж-
даем с русскими вопрос
об обмене информаци-

ей о ракетных пусках, а в
2000 году даже заключи-
ли важное соглашение о
создании в Москве Со-
вместного центра обме-
на данными, однако его
реализация задержива-
ется по юридическим и
политическим причи-
нам. В 2001 году Путин и
Буш договорились изу-
чить вопрос о сотрудни-
честве в области ПРО,
однако из-за изменения
наших приоритетов пос-
ле 11 сентября, и других
факторов эта идея
была положена под сук-
но. Таким образом пу-
тинское предложение
прозвучало не совсем
как «гром с ясного
неба»: оно имеет серь-
езную предысторию.

Конечно, на пути его
реализации существуют
значительные препят-
ствия. Во-первых, распо-
ложенная в Азербайджа-
не РЛС по техническим
характеристикам отли-
чается от радара Х-диа-
пазона, который мы на-
меревались разместить
в Чешской Республике.
Возникнет целый ряд
технических и юридичес-
ких сложностей, но глав-
ная проблема сводится к
уровню доверия и поли-
тической ситуации. Се-
годня российские и аме-
риканские политические
и военные элиты недо-
статочно доверяют друг
другу, чтобы буквально в
одночасье перейти к тем
формам сотрудниче-
ства, что существуют
лишь между ближайши-
ми союзниками.

Буш и Путин не пер-
вый год заверяют нас,
что «холодная война» за-
кончилась; теперь у них
появилась возможность
нагляднейшим образом
доказать справедли-
вость этих утверждений.

Если им удастся про-
явить достаточную поли-
тическую волю, чтобы
преодолеть все трудно-
сти, они внесут большой
вклад в обеспечение
международной безо-
пасности и смогут изме-
нить к лучшему неодноз-
начные итоги своей дея-
тельности. Готов поспо-
рить, что путинских дру-
зей в Тегеране и, в мень-
шей степени, в Пекине,
такой оборот событий
явно не устраивает.

Как бы то ни было, я
снимаю шляпу перед Пу-
тиным хотя бы за то, что
благодаря ему мой теле-
фон сегодня разрывает-
ся от звонков: все хотят
знать, что происходит.
Что ж, если честно, как и
в большинстве случаев,
когда речь идет об иде-
ях, родившихся в Крем-
ле, я не знаю точного от-
вета. И не верьте тем, кто
будет уверять, что им
все понятно!

Автор - руководи-
тель программы по изу-
чению России и Евра-
зии вашингтонского
Центра стратегичес-
ких и международных
исследований.

Ïóòèí íàìåðåí çàñòîëáèòü
çà ñîáîé Âîñòî÷íóþ Åâðîïó
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военных в Румынии и
Болгарии. Они пытаются
создать прецедент».

Проблема в том, что
эта попытка может увен-
чаться успехом. Признав
реальную обоснован-
ность создания «щита»
против иранских ракет,
Путин одновременно
дает понять европейской,
и особенно германской
общественности, что
американский радар и пе-
рехватчики можно без
особых усилий перемес-
тить - забудьте о техничес-
ких, политических вопро-
сах и проблемах с точки
зрения безопасности,
возникающих в связи с их
размещением в Азербай-
джане и Турции - куда-ни-
будь подальше, где они не
будут мозолить глаза ев-
ропейцам.

Привлекательность
этого варианта очевидна.
А чтобы окончательно рас-
ставить точки над i, Путин
заявил, что откажется от
своей угрозы вновь наце-
лить российские ракеты на
Европу - но только если
планы разместить эле-
менты «щита» в Чехии и
Польше будут аннулиро-
ваны. Кроме того, посколь-
ку в июле Прага должна
дать ответ относительно
предлагаемых ей контрак-
тов, он предупредил аме-
риканцев - пока его «риэл-
торское предложение» не
снято с повестки дня, они
не должны делать новых
шагов в сторону реализа-
ции этой идеи.

На днях Россия пред-
приняла новый демарш в
том же направлении, раз-
веяв возникшие на про-
шлой неделе радужные
ожидания относительно
возможного российско-
американского сотрудни-
чества по этому вопросу.
Москва подтвердила пре-
жнюю позицию: «щит» уг-
рожает России.

Путинский министр
иностранных дел Сергей
Лавров, выступая в Мос-
кве, настаивал, что сам
факт иранской угрозы
еще не доказан (читай: в
чем проблема, куда спе-
шить?), а по поводу актив-
ного участия России в со-
здании «щита» заявил: «Го-
ворить, что мы будем уча-
ствовать в планах, кото-
рые создают угрозу для
нас - это попытка выдать
желаемое за действи-
тельное».

Похоже, целью этого
заявления было исклю-
чить любые надежды на
то, что стороны достиг-
нут компромисса. Подоб-
ную надежду выразил
вице-премьер Чешской
Республики Александр
Вондра, однако смысл его
высказывания явно проти-
воречил главной цели
России: вернуть себе
право вето на всем про-
странстве до самой юго-
западной границы Герма-
нии. Вондра говорил о
том, что объект в Азербай-
джане мог бы стать час-
тью противоракетного
«щита» - но лишь в допол-
нение к элементам, раз-
мещаемым в Европе.

Кстати, по словам упо-
мянутого ранее диплома-
та, министр обороны
США Роберт Гейтс еще в
апреле направил в Моск-
ву неофициальный мемо-
рандум с предложением

включить в систему ПРО
некоторые российские
радары в качестве резер-
вных элементов. Его идея
была отвергнута.

По словам нашего дип-
ломата, после этого рус-
ские предложили амери-
канцам разместить десять
ракет-перехватчиков не в
Польше, а в Британии. Это
было воспринято как явная
уловка, поскольку с терри-
тории Британии, в отличие
от Польши, перехватчики
действительно смогут
сбивать российские раке-
ты, если те когда-нибудь
будут запущены.

По мнению натовского
дипломата, предложение
развернуть часть систе-
мы в Англии наглядно сви-
детельствует о том, что
подлинная цель возраже-
ний Москвы против
«щита» - вновь закрепить
за странами Центральной
и Восточной Европе ста-
тус «предполья» или «бу-
ферных государств» со
всеми вытекающими по-
следствиями для предло-
жений о вступлении Укра-
ины и Грузии в НАТО и Ев-
росоюз.

Из-за нежелания Буша
раскрыть подлинную суть
маневров Москвы вокруг
противоракетного «щита»
- опасаясь нового столкно-
вения, США и НАТО пока не
заявляют публично о том,
что Путин ставит целью
потеснить Североатлан-
тический альянс в Европе
- Вашингтон вынужден
лишь реагировать на собы-
тия, а его пространство
для маневра сужается,
причем сразу по двум на-
правлениям.

По мере того, как став-
ки в игре начнут прояс-
няться, а Иран будет все
больше приближаться к
статусу ядерной держа-
вы, любой «торг» админи-
страции Буша вокруг до-
говоренностей с чехами и
поляками относительно
«щита» в попытке создать
впечатление о готовнос-
ти пойти Москве навстре-
чу, приведет к ослабле-
нию доверия к США со
стороны других стран
НАТО. Он непосредствен-
но повлияет на позицию
молодых демократичес-
ких стран Европы, кото-
рые до сих пор рассмат-
ривают США как главного
гаранта своей безопасно-
сти (хотя администрация
и пальцем не пошевели-
ла, чтобы помочь им из-
бежать зависимости от
России в вопросах энер-
госнабжения, или хотя бы
ослабить ее).

Кроме того, подобные
шаги лишь придадут сме-
лости Путину, а также тем
людям и фракциям, к ко-
торым, как предполагает-
ся, перейдет власть в
стране в будущем году.

Если Буш продолжает на-
зывать путинское предло-
жение по Азербайджану
«весьма позитивным ша-
гом», Тони Блэр, подводя
итог своим встречам с Пути-
ным на прошлой неделе,
проявил необычную откро-
венность, заметив, что «вне-
шняя политика» России начи-
нает вызывать на Западе
«беспокойство и опасения».

Блэру, конечно проще: в
конце месяца он покидает
свой пост. Буш, однако, оста-
нется в Белом доме до янва-
ря 2009 года, и первого-вто-
рого июля в штате Мэн ему
предстоит новая встреча с
Путиным.
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- В четверг Николя Сар-
кози будет в Варшаве. Что
вы ожидаете от этого визи-
та как премьер-министр
Польши?

- Я очень рад, что фран-
цузский президент счел
нужным так скоро посетить
Польшу, несмотря на напря-
женный график последних
недель. Это хороший знак.
Знак хорошего понимания
ситуации в Европе, знак
того, что Варшава – столи-
ца, с которой считаются.

- Саркози, несомненно,
будет защищать свой про-
ект «упрощенного соглаше-
ния» и системы голосования
двойным большинством,
предусмотренной нынеш-
ним вариантом конститу-
ции. Позволите ли вы ему
себя убедить?

- На данный момент я не
знаю. Мне не терпится уз-
нать, что может предло-
жить нам Саркози. Я слышал
об этом все и ничего. Ин-
формации действительно
недостаточно. За десять
дней до заседания совета
мы лишь понаслышке зна-
ем о проектах друг друга. В
такой ситуации очень слож-
но ориентироваться.

- То же самое можно ска-
зать и о вашем правитель-
стве. Если не считать твер-
дости вашей позиции, в ней
очень трудно разобраться...

- Позвольте мне объяс-
нить это другими словами.
Все началось с европейской
конвенции, развивавшейся
весьма специфически, по-
тому что все решалось гор-
сткой президентов. Затем
межправительственная
конференция, несмотря на
сделанные заявления, про-
шла без участия будущих
стран-членов. Хотели все
сделать поскорее. Настоль-
ко, что принципы, предус-
мотренные в декларации
саммита в Лекене (декабрь
2001 года), такие, как субси-

Ярослав КАЧИНЬСКИЙ: «Польша готова
к компромиссу» по Европе
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диарность, укрепление по-
зиций национальных госу-
дарств, демократия и рефе-
рендумы, полностью исчез-
ли.

Мы боимся, как бы это не
повторилось. Снова все то-
ропятся. Примерно так: «Да-
вайте скорее подпишем,
шампанское уже ждет». Не
надо спешить.

- То есть вы призываете
замедлить возобновление
процесса, в то время как
Берлин и Париж хотят его
ускорить?

- Совершенно верно. Мы
хотели бы иметь больше
времени, чтобы ближайшая
межправительственная
конференция могла рас-
смотреть и обсудить неко-
торые ключевые темы, в ча-
стности, систему принятия
решений. Чтобы мы могли
встать из-за стола перего-
воров с чувством, что ЕС
стал сильнее в хорошем
смысле слова. Механизм
принятия решений, предус-
мотренный в конституци-
онном соглашении, с точки
зрения Польши, – которая
единственная нашла в себе
мужество открыто сказать,
что думает – таит в себе
риск. Давайте снизим уро-
вень риска, а для этого нач-
нем обсуждение.

- Чего именно вы бои-
тесь?

- Что некоторые страны
или группы стран надолго
окажутся в меньшинстве
вне зависимости от сделан-
ных ими заявлений. Это не
единственная проблема.
Как ясно сказано в лекенс-
кой декларации, необходи-
мо провести четкое разгра-
ничение компетенции Ев-
росоюза и национальных го-
сударств. До настоящего
времени ничего для этого
сделано не было. Принцип
субсидиарности – фиктив-
ная реальность, принцип
разделения компетенций

не действует. Не стоит за-
бывать и о новых полномо-
чиях Европейского суда,
обычно высказывающего
свое мнение, противореча-
щее прерогативам нацио-
нальных государств.

- Будете ли вы отстаивать
эту точку зрения на заседа-
нии Совета Европы 21 и 22
июня в Брюсселе?

- Если предстоящие
встречи с Саркози, канцле-
ром Германии и премьер-
министром Испании прой-
дут успешно, туда отпра-
вится мой брат, президент.
Если нет – то я.

- Потому что вы более
жестко ведете перегово-
ры...

- Когда складывается не-
благоприятная ситуация,
надо направлять того, у кого
характер хуже.

- В рамках саммита G8
Саркози призвал Польшу
научиться «культуре комп-
ромисса». Был ли услышан
этот призыв?

- Польша готова к комп-
ромиссу. В частности, я
имею в виду систему голо-
сования: предлагаемая
нами система уже представ-
ляет собой компромиссный
вариант, потому что она не
так хороша для нас, как та,
что действует сегодня (ут-
вержденная соглашением в
Ницце). Принять систему го-
лосования, предусмотрен-
ную нынешним конституци-
онным соглашением, значи-
ло бы для нас оказаться в
наихудшем положении из
всех стран ЕС, это означало
бы капитуляцию. А капитуля-
ция никогда не считалась
компромиссом.

Это не значит, что мы не
способны на компромисс.
Недавняя история Польши
изобилует примерами ком-
промисса. Но повторяю:
быть готовыми на компро-
мисс и соглашаться на все –
разные вещи. Не забывай-

те, что на практике, если
представитель Франции в
ходе обсуждения в ЕС гово-
рит «нет», обсуждение пре-
кращается. Французскому
президенту, прежде чем
говорить о компромиссе,
стоило бы сначала вспом-
нить о таком состоянии дел.
Вот корень проблемы: бо-
лее крупные страны делают
вид, что такой практики не
существует.

- Критика Жака Ширака в
адрес Польши, которая «упу-
стила хорошую возмож-
ность промолчать», заявив
в 2003 году о своей поддер-
жке американского вторже-
ния в Ирак, нанесла тяже-
лый удар польско-француз-
ским отношениям. Вы уже
перевернули эту страницу
истории?

- Посмотрим. Было гру-
стно слышать столь непро-
думанные слова. Но те-
перь другой президент. Мы
надеемся, что будет и но-
вая политика, в частности,
по отношению к Вашинг-
тону. Я надеюсь, что Сар-
кози сумеет заинтересо-
ванно и благожелательно
обсуждать вопросы отно-
шений ЕС и США. Хорошие
отношения между Брюс-
селем и Вашингтоном –
лучшее, что можно сде-
лать для мира. Если Сар-
кози будет следовать в
этом направлении, будет
замечательно.

- Разделяете ли вы опа-
сения некоторых польских
политиков и обозревате-
лей о появлении «немец-
кой Европы»?

- Нет, я не боюсь немец-
кой Европы. Я боюсь Евро-
пы, несущей внутри себя
конфликты между теми,
кто по серьезным вопро-
сам окажется в меньшин-
стве, и теми, кто со време-
нем может начать искать
другие, собственные ре-
шения. Это нас беспокоит,

и этого мы хотели бы
избежать.

- Возможно ли
преодоление истори-
ческих разногласий
между Польшей и
Германией?

- Это отношения,
над которыми все
еще довлеет исто-
рия. Я говорю не об
обидах, а о вопросах,
сохраняющих свою
актуальность. Берлин
отказывается призна-
вать, что претензии
высланных немцев на пра-
во владения недвижимос-
тью более чем на трети
польской территории не-
законны. Немецкое прави-
тельство утверждает, что
не поддерживает такие
претензии. Но этого слиш-
ком мало. Это очень при-
ятно слышать, но нас инте-
ресуют факты. Какова бу-
дет позиция следующих
правительств? Обе наши
страны должны подписать
общую декларацию.

- Каков экономический
итог вашего вступления в
ЕС?

- Прекрасный: объем на-
шего экспорта почти удво-
ился с 2004 года, у нас вы-
сокий показатель эконо-
мического роста (7,4 про-
цента в первом квартале
2007 года). Социальное бла-
госостояние повышается,
особенно в сельской мес-
тности.

- В период до 2013 года
Польша получит 67 милли-
ардов евро европейской
помощи. Сможет ли эта
манна успокоить ваши опа-
сения и побудить вас осла-
бить бдительность?

- Решение о предостав-
лении этой помощи было
принято в соответствии с
системой голосования, ут-
вержденной в Ницце, да-
ющей нам практически
равное право голоса с

Францией и Германией.
Предлагаемая нам сегодня
система голосования зна-
чительно сократит количе-
ство наших голосов. Но я
повторяю: вступление в
Евросоюз – это успех. Дос-
таточно посмотреть на на-
ших крестьян: они были
резко против вступления
в ЕС до 2004 года, теперь
все наоборот.

- Вы разделяете их точ-
ку зрения?

- Я всегда выступал за
Европу, начиная с 1990 года.
У меня есть специфическая
концепция: я хотел бы, что-
бы Европа стала настоящей
сверхдержавой. Это озна-
чало бы, что, предоставляя
значительную свободу
странам-членам во внут-
ренних делах, мы бы стали
реальной силой, создали
вооруженные силы и над-
национальное руковод-
ство, командующее ими.

Тогда Европа стала бы
настоящим партнером
США. Я также считаю, что
ЕС следует расширять. По-
смотрите, с какой неверо-
ятной скоростью развива-
ется Китай! Это доказыва-
ет, что если Европа хочет,
чтобы с ней в мире счита-
лись, в ней должно жить не
меньше 600 миллионов че-
ловек. Это предполагает
присоединение Украины,
Турции и Балкан.
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- Часто ли вы слышите

разговоры во внешнеполи-
тических кругах о том, что
если Иран обретет ядерное
оружие, то мы будем сдер-
живать его - точно так же,
как мы сдерживали другие
ядерные державы? Соглас-
ны ли вы с подобным ана-
лизом, или вы по-прежне-
му придерживаетесь мне-
ния, что при любых услови-
ях совершенно недопусти-
мо, чтобы Иран имел ядер-
ное оружие?

- Я абсолютно уверена,
что было бы ошибкой начать
привыкать к мысли об иран-
ском ядерном оружии. Это
не только плохо - думать о
потенциальных технологиях
для производства ядерного
оружия в руках явно безот-
ветственного государства,
финансирующего террор,
которое возглавляет откро-
венно безответственный
президент, говорящий такие
вещи, что если он в них ве-
рит... Если он в них не ве-
рит, то он циник. И лишь уси-
ливает проблемы в регионе.
А если он в них верит, то он
действительно боится.
- Вы думаете, он в них ве-
рит?

- Я понятия не имею. Я
никогда не встречалась с
этим человеком, никогда с
ним не разговаривала. Я
могу воспринимать его
лишь на основе впечатле-
ний, на основе того, что он
говорит. Это то государство,
которому даже в мыслях
нельзя позволить иметь по-

добную технологию. Более
того, подумайте об эффек-
те, который окажет ядерное
оружие Ирана на регион.
Уверяю вас, каждый в этом

регионе постарается обезо-
пасить себя, заполучив та-
кое же оружие. И поэтому
нам надо делать такие
вещи, как, например, созда-
вать планы против их угро-
зы баллистических ракет.
Знаете, русские выдвигают
нам такой аргумент: мол, не
существует угрозы примене-
ния Ираном ядерных ракет
большой дальности - пока. А
другие говорят так: ну, если
вы создаете противоракет-
ную оборону, это значит, вы
думаете о том, что все-таки
столкнетесь с иранским
ядерным оружием. Мое
мнение таково: нужно со-
здавать планы противодей-
ствия возникающим угро-
зам, но это не значит, что
вы допустите, чтобы такое
произошло.

- К вопросу о России. Не
могли бы прокомментиро-
вать заявления Путина,
сделанные на этой неделе?
Интересна ваша оценка:

действительно ли вы дума-
ете, что речь идет о ПРО,
или здесь речь больше
идет о внутренней россий-
ской политике?

- Интересный вопрос. Я не
думаю, что речь здесь идет
о противоракетной обороне
как таковой. Я думаю, это
скорее часть системы -
громких утверждений о том,
что Россия будет защищать
собственные интересы и оп-
ределять эти интересы так,
как она хочет их определять,
в противопоставлении с пе-
риодом 90-х годов, когда Рос-
сия так не поступала. Я ду-
маю, в этом есть элемент
чего-то более общего, более
масштабного...

Это может иметь, а мо-
жет и не иметь отношения к
предстоящей передаче вла-
сти во внутренней полити-
ке. Но я считаю, что то, что
вы реально сейчас наблюда-
ете, выглядит так: мы, рос-
сияне, не отстаивали свои
интересы в 90-е годы, а сей-
час мы будем отстаивать
эти интересы, причем от-
стаивать их очень активно.
А теперь речь зашла о про-
тиворакетной обороне, кото-
рую они, между прочим,
всегда ненавидели. Поэтому
надо быть справедливыми
по отношению к ним; это
выглядит не так, будто они
вчера проснулись и сказа-
ли, что противоракетная
оборона - это проблема. Я
думаю, нам надо сделать
пару вещей. Во-первых,
очень ясно заявить о том,

что наша ПРО не против рус-
ских... Не против российских
ядерных сил сдерживания.
Каждый должен иметь воз-
можность убедиться в этом.
Но, наверное, нам надо про-
должать это демонстриро-
вать, постоянно показывая,
что и как мы делаем.

Во-вторых, о том, чтобы
достичь договоренности с
Россией о сотрудничестве в
противоракетной обороне,
так как мы думаем, что они
сталкиваются с теми же уг-
розами, что и мы. Хотя я
сама не изучала вопросы
географии и геометрии при-
менительно к Азербайджа-
ну, почему бы не подумать о
том, что имеет смысл? Но
при этом должно быть очень
ясное понимание того, что
мы будем продолжать рабо-
тать с Польшей и Чехией.
Эта работа не остановится,
пока мы ведем дискуссии с
Россией. Мы намерены про-
должать эту работу в НАТО.
Она имеет высокий приори-
тет для американской безо-
пасности и для безопаснос-
ти наших союзников, а сле-
довательно, обсуждение
вопросов сотрудничества и
работа над данной пробле-
мой не означает, что мы
уйдем в сторону от взятого
курса и от того, что мы пы-
таемся делать.

- Но так ли себя должен
вести член «большой
восьмерки»? Я имею в виду,
место ли им в этой органи-
зации демократических го-
сударств?

- Но они уже там, так
ведь?.. Я действительно ни-

когда не понимала, чего мы
добьемся, решив не пригла-
шать их на следующую встре-
чу. Потому что в конечном
итоге гораздо лучше, чтобы
они были в контакте с инсти-
тутами, представляющими
те ценности, признания ко-
торых мы хотим от них, чем
изолировать их от таких ин-
ститутов. Возможно, взаи-
модействие в рамках таких
институтов не приведет к
принятию таких ценностей в
России, но я могу вас заве-
рить, что изоляция их от та-
ких институтов совершенно
точно не приведет к приня-
тию таких ценностей.

Поэтому мне кажется,
что надо продолжать рабо-
тать с ними в Группе вось-
ми. Они привносят в G8 не-
что действительно важное.
Например, поскольку в рам-
ках «восьмерки» возникает
необходимость говорить о
глобальных проблемах, труд-
но себе представить дискус-
сию по Ирану, северо-вос-
точной Азии или Ближнему
Востоку без участия Рос-
сии, не говоря уже о Косово
или вопросах Совета Безо-
пасности. Я знаю, что ни по
каким экономическим мер-
кам они не подходят для G8.
Однако по всем меркам
мирового промышленно
развитого государства, кото-
рому приходится сталки-
ваться с важными пробле-
мами безопасности и поли-
тики, их участие полезно.

- Так что же, теперь нам
надо превращать G8 в
«большую девятку» с уча-
стием Китая?

- Я думаю, «большая
восьмерка» достаточно вели-
ка, но на определенном эта-
пе «большой семерке» при-
дется приспосабливаться к
экономической мощи Ки-
тая. Не знаю, как это будет
сделано, видимо, это реше-
ние будет приниматься уже
после нас. Но что в действи-
тельности происходит с G8,
так это то, что она начинает
преобразовываться. Есть
«большая восьмерка», стра-
ны встречаются. Но затем
возникает новая «большая
пятерка»... Бразилия, Китай,
в нее входят крупные разви-
вающиеся страны. Поэтому
надо искать способы, чтобы
приспособиться к подъему и
развитию всех этих держав.
Мне кажется, Китай давно
уже не участвовал во встре-
чах G8 или в связанных с ней
мероприятиях.

- Потрясло ли вас убий-
ство Литвиненко, и не из-
менило ли оно ваше вос-
приятие России?

- Нет. Послушайте, реак-
ция на британскую просьбу
о сотрудничестве не удиви-
ла меня. Немного удивило
то, что они показали...

- Лугового.
- Да, Лугового по телевиде-

нию, как он обвиняет англичан.
Это... это меня несколько уди-
вило. Но Россия, как мне ка-
жется, многое бы выиграла,
показав, что она в этом рас-
следовании готова к макси-
мально возможному сотруд-
ничеству. И я надеюсь, они
сделают это, потому что сей-
час там образовалась мощ-
ная туча, мощная туча ...
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Выяснилось, что часы пре-
зидента Буша не были украде-
ны, когда он жал руки
толпе встречавших его в
Албании людей. Он про-
сто снял их с запястья и
убрал в карман. Данное
открытие глубоко оскор-
било многих албанцев.

Видеозапись под-
тверждает версию со-
бытий, озвученную Бе-
лым домом. В воскресе-
нье, пожимая руки лю-
дям, собравшимся по-
приветствовать его в
ходе первого визита в
Албанию, президент ак-
куратно снял часы Timex
Indiglo с левого запястья
и опустил их в карман
брюк.

В Албании – одной из
немногих стран мире,
где Буш до сих пор край-
не популярен – это выз-
вало негодование. Созда-
лось впечатление, что прези-
дент близко к сердцу принял
совет из путеводителя о том,
что в этой стране лучше вни-
мательно следить за ценными
вещами. Когда программа
NBC News продемонстриро-
вала собственную запись ин-
цидента с пропавшими часа-
ми, на которой видно, как Буш
опускает левую руку и снима-
ет с нее часы, албанские блог-
геры отреагировали немед-
ленно.

«Албанский девиз: МЫ ве-
руем в США», – едко заметил
один автор. Другой блоггер с
сарказмом пояснил: «Он не
хотел, чтобы его часы украл
кто-то из албанских «фана-

Перед декабрьскими выборами в Думу российское руко-
водство выстраивает систему, состоящую из послушных

партий. С их помощью Кремль хочет
получить очевидное большинство – и
на этой основе изменить конституцию.

Константин Косачев уже давно явля-
ется депутатом российского парламен-
та и знает, что говорит. Если председа-
тель думского комитета по внешней по-
литике предлагает свой прогноз по при-
ближающимся выборам, то к нему сто-
ит прислушаться. «Примерно 45 процен-
тов» Косачев отводит своей партии «Еди-
ная Россия». Он ожидает, что «Справед-
ливая Россия» получит 20 процентов,
коммунисты – 15 процентов, а партия уль-
транационалиста Владимира Жиринов-
ского – десять процентов.

Примечательно в этих цифрах не только то, что Косачев, ни-
чуть не сомневаясь, выдает свой прогноз за несколько месяцев
до выборов. Также бросается в глаза, что согласно нему партии,
прямо или косвенно контролируемые Кремлем, получают кон-
ституционное большинство и тем самым перед ними открыва-
ются неограниченные возможности.

Предвыборная кампания а-ля рюс началась, и, если смот-
реть со стороны, начались и подвижки в партийной системе.
До лета прошлого года на сцене доминировала «Единая Рос-
сия» – «партия власти» была не только самой сильной парла-
ментской фракцией, ее членами являлись также большинство
губернаторов и высокопоставленных аппаратчиков.

В августе 2006 года несколько лево-националистических
групп объединились в партию под названием «Справедливая
Россия». Это действие не только было одобрено Кремлем, от-
туда осуществлялось и руководство процессом. Архитектором
перестройки считается оборотистый заместитель главы пре-
зидентской администрации Владислав Сурков, который решил,
что партийной системе для стабильности в качестве опоры
нужна «вторая нога».

Контроль над Думой жестче, чем прежде
По мнению наблюдателей, тем самым контроль над Госу-

дарственной Думой становится жестче, чем когда бы то ни было
прежде. Теперь Кремль может опереться на «твердо функцио-
нирующий парламентский механизм», пишет мюнхенский по-
литолог Петра Штюкоу. Российская исследовательница Лилия
Шевцова говорит, что создается «видимость политического
плюрализма». «Политтехнологи Кремля уничтожили возмож-
ности для существования оппозиции».

Фоном такой перестройки является также изменение рос-
сийского выборного законодательства: поскольку в декабре
больше не будет проводиться выборов по одномандатным ок-
ругам, в Думу попадут лишь те, у кого будет перспективное
место в партийном списке. Таким образом роль партий отчет-
ливо выросла.

Своими программными целями новая партия «Справедли-
вая Россия» должна привлечь, прежде всего, левых избирате-
лей, которым коммунисты кажутся слишком старомодными.
«Самой важной нашей целью является восстановление в об-
ществе социальной справедливости», – говорит ее председа-
тель Сергей Миронов, который, занимая пост спикера верх-
ней палаты российского парламента, номинально является по
своему рангу одним из самых высокопоставленных политиков
страны. Социальный вопрос в России по-прежнему остается
актуальным, так как различия в доходах населения за время
сырьевого бума последних лет стали еще больше. Ведущая
партия «Единая Россия», по словам Косачева, напротив, по-
прежнему идеологически позиционирует себя «как партия ре-
форм, рынка и государственности», благодаря чему у нее со-
храняется определенная либеральная окраска.

Всем партиям свойственна безоговорочная поддержка пре-
зидента Владимира Путина – словно к политическому разви-
тию страны он практически непричастен. Миронов долгое вре-
мя был даже ярым сторонником третьего срока Путина, для
чего однако нужно было бы внести поправки в конституцию.
Тем временем глава левых эту свою кампанию проиграл, одна-
ко он по-прежнему продолжает высказываться за продление в
России президентского срока.

По мнению Шевцовой, выборы в парламент являются всего
лишь своего рода репетицией несравненно более важного со-
бытия – выборов нового президента России в марте 2008 года.
На этот случай сейчас тоже готовятся два – на первый взгляд
различных – кандидата, но, несмотря на это, каждый из них
имеет поддержку Кремля. Тем не менее, политолог Шевцова
полагает, что в случае выборов главы государства избиратель-
ным процессом будет управлять гораздо труднее – в частно-
сти потому, что на кону окажется настоящая власть. Возраста-
ющая нервозность российской руководящей элиты говорит о
том, «что внутри правящей группировки началась борьба за
контроль над Кремлем», говорит Шевцова.

Иностранные наблюдатели тоже сильно сомневаются в том,
имеет ли система «управляемой демократии» долгосрочные
виды на успех. «В России нет никакой политической стабили-
зации, – говорит Мари Мендра, эксперт по Восточной Европе
из парижского Института политических исследований. – Ре-
формы Путина ослабили все институты – кроме президентс-
кой администрации».

Хороший народ – это глу-
пый народ. В соответствии с
этим постулатом белорус-
ский президент Александр
Лукашенко подавляет сво-
бодные средства массовой
информации. Его новейший
план: спутниковые антенны,
принимающие иностранные
телеканалы, должны исчез-
нуть.

При этом европейский ав-
тократ прибегает к аргумен-
ту, который мог использо-
вать бургомистр какого-ни-
будь немецкого городка: та-
релки смотрятся безобразно
и портят вид города.

Тем не менее, оппозиция,
жестоко подавляемая Лука-
шенко, не верит такому
объяснению. Настоящая
причина слишком очевидна.
Для сохранения своей влас-
ти президент хочет исклю-
чить влияние независимых
СМИ, говорит оппозицион-
ный политик Александр Ми-
линкевич. Понятно, что та-
релки в этом ему мешают –
тем более, что число их рас-
тет. Согласно оценкам, каж-
дая десятая белорусская се-
мья имеет возможность
принимать иностранные те-
лепрограммы. Если государ-
ство действительно уберет в
ближайшее время спутнико-
вые антенны, то противники
режима к этому готовы. Одна
правозащитная организация

Âñå íèòè âåäóò
â Êðåìëü

    Нильс  КРАЙМАЙЕР

Лукашенко против разнообразия телевещания
             Кнут  КРОН

готовит справочное
пособие под названи-
ем «Что надо делать,
чтобы спасти антен-
ну».

До сих пор нацио-
нальные государ-
ственные вещатель-
ные каналы подчиня-
ются только прези-
денту. Радиостанции
и телекомпании полу-
чают деньги от прави-
тельства, которое и
определяет, что идет
в эфир. Это прежде
всего – иногда стран-
ные – восхваления
президента. Таким об-
разом примерно две
трети телевещания –
это пропаганда.

До сих пор режим
закрывал глаза на
то, что народ смот-
рит иностранные програм-
мы – тем более, что глав-
ным образом их трансли-
ровала Россия, большой
брат. Но с тех пор, как от-
ношения между Минском и
Москвой оказались в кри-
зисе, Лукашенко, судя по
всему, стал осторожнее.
Более всего диктатор испу-
гался, пожалуй, того, что
Польша в скором времени
собирается наладить соб-
ственное вещание на Бело-
руссию. BelSAT должен на-
чать работу в октябре и по

15 часов ежедневно транс-
лировать программы на бе-

лорусском языке. Польское
министерство иностранных
дел выделило на это на 2007
год около четырех милли-
онов евро.

Координаторы проекта
убеждены, что это хорошая
инвестиция. BelSAT предло-
жит людям в соседней стра-
не альтернативу мучитель-
ной пропаганде и откроет им
новые горизонты. Это могло
бы стать началом конца про-
мывания мозгов, предписан-
ного в Белоруссии на государ-
ственном уровне – и диктатор
хочет это предотвратить.

Â ïîèñêàõ óòðà÷åííûõ ÷àñîâ
             Тим  РИД

тов», которым он, конечно, глу-
боко доверяет!» К обсуждению

в блогах подключились и про-
тивники албанцев: «Буш снял
часы, потому что знал, что их
украдут! Буш все понял про
Албанию и албанцев. Он зна-
ет, что часы лучше убрать!»

Однако, по словам пресс-
секретаря Белого дома, дей-
ствия Буша никак не были свя-
заны с недоверием к албан-
цам. Вчера пресс-секретарь
подтвердила The Times, что
Буш часто снимает часы (а
иногда еще и обручальное
кольцо) в толпе, будь то в США
или за рубежом. «Как и любой
другой человек, президент
время от времени снимает
часы», – пояснила она.

Открытое признание того

факта, что Буш сам снял часы,
положило конец звучавшим в
течение двух суток догадкам о
том, что же случилось. Пер-
вые предположения зазвуча-

ли, когда во вторник были
показаны кадры, на которых
Буш пожимает руки группе
албанцев. Сначала видно,
что часы у него на руке, а уже
через несколько секунд их
нет на месте.

Одетый в рубашку с зака-
танными рукавами, Буш со-
вершал пешую прогулку по
албанской деревне Фуше
Кружа, где его встречали ме-
стные жители – президента
приветствовали словно рок-
звезду. После 40 лет комму-
нистической власти албан-
цы с радостью встретили де-
мократические заявления
Буша.

Белый дом несколько за-
путался, дав ряд странных и
порой противоречивых от-
ветов о судьбе часов, хотя
уже утром пресс-секретарь
Буша Тони Сноу сообщил,

что часы были «сняты».
Часы сильных мира сего
* Бывший премьер-ми-

нистр Италии Сильвио Бер-
лускони носит часы Constantin
Vacheron стоимостью 540 ты-
сяч долларов.

* Тони Блэр пользуется ча-
сами Swatch за 50 долларов.

* Российский президент
Владимир Путин носит часы
Patek Philippe Perpetual
Calender, их стоимость – 60
тысяч долларов.

* Губернатор Калифорнии
Арнольд Шварценеггер
пользуется хронографом
Audemars Piguet Royal Oak
Offshore T 3. Цена – 25 тысяч
долларов.
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До своей победы на прези-

дентских выборах в мае Нико-
ля Саркози обещал новую кон-
цепцию «французского взгля-
да» на мир. Теперь эта кон-
цепция начинает приобре-
тать зримую форму. Вполне
возможно, что она повлечет
за собой серьезные послед-
ствия для Евросоюза и его со-
седей – а также для некото-
рых внешнеполитических це-
лей Вашингтона.

В том, что касается отно-
шений с Россией и ЕС, с Тур-
цией и США, Саркози начал
дистанцироваться от полити-
ки своего предшественника
Жака Ширака, стержнем кото-
рой была цель создания евро-
пейского противовеса влия-
нию США. Эта перемена кур-
са, которую официальные
лица и аналитики описывают
как формирующуюся и нахо-
дящуюся лишь на раннем эта-
пе, в значительной степени

Концепция Саркози приобретает зримую форму
Марк  ЧЭМПИОН,  Давид  ГОТЬЕ-ВИЛЛАР

обусловлена гиперактивным

стилем работы Саркози.
Так, Саркози дал понять,

что порвал с политикой Ши-
рака в отношении России – а
именно, он принял президен-
та Грузии Михаила Саакашви-
ли. Саакашвили встречался с
Шираком в 2004 году вскоре
после того, как вознесся к вла-
сти на гребне народной рево-
люции, но, по словам пред-
ставителей Грузии, все про-
шедшее с того момента вре-
мя безуспешно добивался по-
вторной встречи с француз-
ским президентом.

В модели многополярного
мира, задуманной Шираком,
ключевую роль играли рос-
сийско-французские отноше-
ния. Они способствовали
тому, чтобы Европа уравнове-
шивала мощь США. Отноше-
ния Грузии с Россией, одна-
ко, находятся на грани откры-
той вражды. Москва считает

Саакашвили марионеткой

США, твердо решившей при-
вести Грузию в НАТО – Моск-
ва выступает категорически
против этого шага.

В результате Франция,
вместе с горсткой других ев-
ропейских государств, пре-
пятствовала усилиям Грузии
по срочному вступлению в во-
енный Североатлантический
альянс; двери Елисейского
дворца были плотно закрыты
перед Саакашвили. Напро-
тив, Саркози заявил о своей
поддержке идеи интеграции
Грузии и Украины в НАТО.

Посмотрим, подтвердит ли
Саркози свои слова делами,
но, как сообщил один из пред-
ставителей государственной
администрации, присутство-
вавший на вчерашней встре-
че, Саркози дважды сказал,
что России не позволят нало-
жить вето на вступление Гру-
зии в НАТО. Пресс-секретарь

Саркози Давид Мартинон за-
явил, что президент «не за-
шел так далеко». Но, подчер-
кивая свое теплое отношение,
Саркози сказал своему гру-
зинскому коллеге, что Фран-
ция готова помочь Грузии в на-
ращивании и налаживании
ее вооруженных сил, а также
поддержит стремление Гру-
зии осуществить ядерную
программу гражданского на-
значения, сказал Мартинон.

По словам источника, кото-
рый присутствовал на встре-
че, Саркози также согласил-
ся с тем, что отношения с Рос-
сией должны зиждиться на
принципах, а не только на
практических политических
задачах, и выразил желание
посетить Грузию в текущем
году.

Впрочем, вполне вероятно,
что Саркози будет обхажи-
вать Москву. Он явно получил
удовольствие от своей встре-
чи с российским президен-
том Владимиром Путиным на
саммите «Группы восьми», со-
стоявшемся на прошлой не-
деле в Германии. Но Саакаш-
вили «демократ и либерал»,
отметил Франсуа Эйсбур,
аналитик по внешней полити-
ке парижского Фонда страте-
гических исследований. Сар-
кози «выбирает людей под
стать себе».

Этот подход, основанный
на общих ценностях, сыграл
решающую роль и при выбо-
ре Саркози министра иност-
ранных дел. На этот пост он
назначил Бернара Кушнера –
основателя благотворитель-
ной медицинской организа-
ции Medecins du Monde, уде-
ляющего огромное внимание
соблюдению прав человека.
Во время избирательной
кампании Саркози говорил,
что одним из главных при-
оритетов для него станет воз-
рождение активной роли
Франции в борьбе за права
человека во всем мире –
даже если это потребует жес-
ткого обхождения с Россией
и Китаем – и форсирование
усилий по предотвращению

глобального потепления,
даже если они потребуют же-
сткого отношения к США.

Политика Саркози уже
встретила сопротивление в
Судане. Суданские власти ка-
тегорично отвергли предло-
жение Франции по проведе-
нию международной конфе-
ренции, призванной найти
решение конфликта, который
уже четыре года бушует в Дар-
фуре – регионе на западе Су-
дана. Власти Судана заявили,
что предпочтут переговоры с
другими африканскими госу-
дарствами и ООН.

С США Саркози общается
не столь безаппеляционно,
как Ширак, хотя пока неясно,
каковы будут последствия.
Саркози встречался с амери-
канским президентом Бушем
«на полях» саммита
«восьмерки» и был пригла-
шен последним посетить Ва-
шингтон в сентябре. Отноше-
ния между Бушем и Шираком
резко охладились в связи с
их разногласиями из-за ре-
шения США вторгнуться в
Ирак.

По-видимому, наиболь-
ший резонанс политика Сар-
кози будет иметь для отноше-
ний внутри ЕС. Он уже про-
явил инициативу, пытаясь со-
ставить новый, упрощенный
договор о конституции ЕС,
чтобы отправить на свалку
истории 500-страничный до-
кумент, отвергнутый фран-
цузскими избирателями на
референдуме 2005 года. Ре-
зультаты референдума резко
ослабили позиции Франции
в Европе и собственно в ЕС.

Саркози также выступил с
предложением объединить
средиземноморских сосе-
дей ЕС в специальную ассо-
циацию с ЕС. Прежде всего
это направлено на то, чтобы
воспрепятствовать приня-
тию в Евросоюз Турции. В
отличие от Ширака, который
одобрял идею вступления
Турции в ЕС, Саркози заявил,
что будет активно изыски-
вать способы блокирования
этого шага.

«Пьяный Сарко», «Набрал-
ся Сарко или нет», «Отрыжка
Саркози на G8: доказатель-
ство того, что он пьян?» – ви-
део с такими странными за-
головками имеют огромный
успех в интернете. Просмот-
ренные более миллиона раз
за несколько дней, эти запи-
си вновь и вновь показыва-
ют запыхавшегося и весело-
го Николя Саркози во время
пресс-конференции, данной
на саммите G8 в Хайлиген-
дамме седьмого июня.

Опоздав к журналистам,
французский президент, за-
пыхавшись, говорил о встре-
че с российским коллегой
Владимиром Путиным. В ос-
тальное время пресс-конфе-
ренции он говорил более-ме-
нее нормально, но Николя
Саркози закончил свое выс-
тупление шуткой по поводу
предстоящей встречи с
польским президентом Ка-
чиньским, чей брат-близнец

Сильвен  БЕССОН,   Ришар  ВЕРЛИ

является премьер-мини-
стром: «Качиньски, Саркози
– звучит в рифму, но их двое!
Я приду без брата, но все
равно приду!».

У присутствовавших жур-
налистов сложилось впечат-
ление, что французский ли-
дер был не в свойственном
ему состоянии. Бельгийское
телевидение показывало эти
кадры, дав понять, что прези-
дент выпил, но потом отказа-
лось от своих слов. Отрывок
записи потом был размещен
на сайтах YouTube и
Dailymotion и сопровожден
комментариями о том, что
Николя Саркози заставили
пить водку.

СТОРОННИК СИГАР
Это был бы исключитель-

ный случай, так как Николя
Саркози не употребляет ал-
коголь. Во время президент-
ской кампании его только
один раз видели с бокалом

вина в руке, в то время как
его соперница Сеголен Руа-
яль начинала некоторые
свои дни с бифштекса с кар-
тофелем фри и бокала крас-
ного вина. Единственная из-
вестная вредная привычка
президента – сигары, кото-
рые он никогда не курит на
публике.

Французские СМИ отнес-
лись к информации чрезвы-
чайно сдержанно. Отрывок
пресс-конференции был по-
казан на Canal +, но ни в од-
ном из крупных информаци-
онных выпусков не упомина-
лось об инциденте. В печати
тоже ни слова не было сказа-
но на эту тему. Отсюда воз-
никла идея, разошедшаяся
по интернету, что крупные
СМИ прибегли к самоцензу-
ре из уважения к власти.

Заинтересованные лица
отвергли эту версию. По сло-
вам журналистки телеканала
France 2, невозможно дока-

зать, что президент был
пьян, в любом случае, это со-
бытие слишком давнее, что-
бы заслуживать отдельного
сюжета. Еще один фактор
объясняет такое отсутствие
интереса: в Хайлигендамме
большинство французских
журналистов прозевали вы-
ход Николя Саркози из-за
организационных проблем.

Елисейский дворец все еще
не представил официального
объяснения этого эпизода.
Одно можно сказать с уверен-
ностью: после встречи с Вла-
димиром Путиным Николя
Саркози был приглашен в Мос-
кву. Нет никаких сомнений в
том, что за его московской
пресс-конференцией будут на-
блюдать с особым вниманием.
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84-летний Шимон Перес, нако-
нец, прервал цепь своих полити-
ческих неудач, «благодаря» кото-
рым заслужил прозвище «лузера»,
и сделал то, во что почти никто не
верил, – выиграл выборы прези-
дента Израиля.

«Не говори «гоп», пока не пере-
прыгнешь», – делился своими мыс-
лями Перес с товарищами по
партии «Кадима». До самой после-
дней решительной минуты Перес
оставался сосредоточенным и на-
пряженным.

Другой кандидат в президенты,
Реувен Ривлин, был сокрушен соб-
ственной неудачей. Он рассчиты-
вал на совсем иные результаты.
Еще утром он выглядел спокой-
ным и умиротворенным. Как вы-
разился один из источников в «Ли-
куде», «на этот раз они решили –
хватит обманывать Переса, обма-
нем Ривлина». Между тем пред-
выборная кампания Ривлина про-
должалась более года. Вчера его
поддержали только 37 депутатов,
тогда как ранее свои голоса ему
обещали представители фракций
«Кадимы», «Аводы» и МЕРЕЦ. Про-
звище «лузер» перешло к Ривли-
ну по наследству.

Пока шел первый тур голосо-

В секторе Газа начало форми-
роваться новое исламистское
мини-государство. По словам не-
которых представителей израиль-
ских спецслужб, Израиль предпо-
чел бы видеть Западный берег
Иордана изолированным от Газы,
особенно сейчас, когда к власти на
последней территории пришел
«Хамас».

Один из представителей спец-
служб отметил, что демонстрация
силы «Хамасом» в Газе увеличива-
ет вероятность того, что этим ле-
том туда вторгнутся части изра-
ильской армии, чтобы обуздать
боевую мощь «Хамаса», пишет
американская газета The New York
Times.

Силы «Хамаса» консолидирова-
ли свой контроль над значитель-
ной частью сектора Газа. Они заня-
ли выгодные позиции на основном
шоссе, проходящем с севера на юг,
и взорвали штаб «Фатха» в Хан-
Юнисе на юге.

В городе Газа и северной части
сектора бойцы «Хамаса» беспре-
пятственно передвигались по ули-
цам, меж тем как бойцы «Фатха»,
оставаясь без оружия и боеприпа-
сов, покидали свои позиции. Мно-
гие хамасовцы ходили в черных
масках. «Хамас» овладел всем го-
родом Газа, за исключением пре-
зидентского комплекса зданий,
принадлежащего Махмуду Аббасу
из «Фатха», и «Аль-Сурайи» – штаб-
квартиры палестинской армии –
Национальных сил безопасности.

Теперь, когда у палестинцев
есть два правительства и нет
государства, они вынуждены
довольствоваться настоящим
и верить в будущее. Или в
прошлое. Потому что два с
половиной миллиона жителей
Западного берега реки Иор-
дан и полтора миллиона жи-
телей сектора Газа с проти-
воречивыми чувствами уз-
нали о формировании ново-
го правительства президен-
том Абу Мазеном (Махму-
дом Аббасом).

Некоторые думают о поло-
жительных моментах завт-
рашнего дня, чего бы он ни
потребовал, включая и объя-
тия с историческими врага-
ми, Израилем и Соединенны-
ми Штатами. Другие – о соб-
ственных ошибках и противо-
борствующих отрядах, разру-
шивших мечты о националь-
ном единстве.

«У Абу Мазена появился
шанс: доказать, что освобо-
дившись от Газы, он может
реализовать все, что ему не
удалось ранее», – отмечает
Хафез Баргути, главный ре-
дактор газеты Al Hayat Al
Jadidah, полуофициального
органа «Фатха». Но, по словам
Баргути, у нового правитель-
ства мало времени, оно будет
лишено возможности реван-
ша. «Стратегия «Хамаса» не
ограничивается Газой. По-
скольку движение никогда не
сможет военным путем захва-
тить Западный берег, «Хамас»
хочет завоевать его при помо-
щи пропаганды и доказать,
что национальная админист-
рация слаба и не в состоянии
построить палестинское госу-
дарство».

В Рамаллахе, Наблусе, в
некоторых кварталах Хеврона

Перес уже не «лузер»
           Арик  БЕНДЕР

вания, Перес оставался в комна-
те ожидания, окруженный чле-
нами своей семьи и друзьями.
Ривлин сидел в другой комнате,
возле буфета, вместе с лиде-
ром партии «Ликуд» Биньямином
Нетаньяху, главой фракции «Ли-
куда» Гидоном Сааром и депута-
том Лимор Ливнат. После того
как исполняющая обязанности
президента Далия Ицик объяви-
ла результаты (Колет Авиталь –
21 голос, Реувен Ривлин – 37 и
Шимон Перес – 58), в комнате
Ривлина воцарилась гробовая
тишина; из комнаты Переса по-
слышались аплодисменты. За-
тем Ривлин обратился к сорат-
никам: «Друзья, я не вижу смыс-
ла продолжать». Он объявил о
своем выходе из борьбы за пре-
зидентское кресло и, весьма
взволнованный, вышел к ожи-
давшим новостей журналистам.
Призвав депутатов поддержать
кандидата от «Кадимы» Шимона
Переса, Ривлин выразил надеж-
ду, что новый президент послу-
жит во славу отечества. Пример-
но с теми же словами выступи-

ла и Колет Авиталь, также отказав-
шаяся от дальнейшей борьбы.

После этого Ривлин направился
в комнату, где находился Перес,
чтобы объявить ему о своем реше-
нии лично. Они тепло поздорова-
лись, и Ривлину даже удалось раз-
рядить напряжение шуткой: «Я вой-
ду в Книгу рекордов Гиннесса как
первый политик, сумевший проиг-
рать Пересу». Шутка имела успех.

Несмотря на призыв Авиталь
и Ривлина поддержать канди-
дата от «Кадимы», не все поспе-
шили сделать это. Во втором,
разумеется, формальном туре
выборов, Перес получил 86 го-
лосов, в то время как 23 депу-
тата проголосовали против, во-
семь воздержались, два бюлле-
теня были признаны недей-
ствительными, один депутат
отсутствовал.

Конечно, это не помешало Пе-
ресу отпраздновать историческую
победу. Надев белую кипу, он про-
изнес речь в зале Шагала, выпил за
свою победу с главой правитель-
ства и спикером Кнессета, отпра-
вился к Стене Плача, а затем поехал
с частным визитом к раввину Ова-
дье Йосефу, духовному лидеру
партии ШАС.

«Ëó÷øå Àìåðèêà, ÷åì ñîâìåñòíîå
ïðàâèòåëüñòâî ñ èñëàìèñòàìè»

    Франческа  ПАЧИ

кабинет министров во главе с
Файядом может рассчиты-
вать на доверие. «Это прави-
тельство приведет нас в циви-
лизованный мир. После вар-
варских действий «Хамаса»,
совершенных им в секторе
Газа, у нас не было выбора», –
говорит Худа, 23-летняя сту-
дентка, изучающая юриспру-
денцию в университете Бир
Зейт. «Хания и его люди вели
рискованную игру с Израи-
лем», – говорит Зияд, сидя-
щий рядом со студенткой в
Sangria, модном у молодежи
Рамаллаха заведении.

Сами Юсеф, 55-летний вла-
делец страховой компании в
Наблусе, в прошлом ярый
коммунист, гордится тем, что
ему удалось уговорить своего
друга Самира Абдаллу занять
должность в министерстве
труда: «Это практик, серьез-
ный, подготовленный, незави-
симый, такой, в каком мы нуж-
даемся». Вместе с группой
свободных специалистов они
давно работают над проектом
«третьего палестинского
пути». Речь идет об альтерна-
тивной партии, которой чуж-
ды и коррумпированность
«Фатха», и радикализм «Ха-
мас». И ничего не поделаешь
с тем, что за назначениями,
сделанными Абу Мазеном,
просматривается тень США,
ничего не поделаешь, что речь
идет об «отравленном прави-
тельстве».

Сектор Газа сегодня – это
тюрьма, с этим согласны все:
тюрьма палестинской общно-
сти. Но мнения расходятся по
вопросу о тюремщиках. Халед
Рашид, безработный рабочий
из Дажабалии, не имеющий
намерения покидать сектор
Газа, убежден, что кризис яв-

ляется ловушкой для «Хама-
са»: «Все было запрограмми-
ровано. Когда ты запираешь в
тюрьме полтора миллиона
человек, на что ты надеешься?
И теперь Белый дом поджари-
вает тебя на медленном огне».

Существует давняя теория
американо-израильского за-
говора: «Кондолиза Райс бу-
дет довольна», – комментиру-
ет Камаль Каизи, работаю-
щий в министерстве палес-
тинского туризма. В Вифлее-
ме, где он живет, даже хрис-
тиане голосовали за «Хамас».
«Люди из «Хамаса» более че-
стные, они не воруют, дают
деньги людям. Но им не дали
управлять, нас морили голо-
дом, нас прижали к стенке,
уменьшили пространство для
маневра».

Al Jazeera сообщает о чет-
ком плане выдворения «Хама-
са» из сектора Газа и насаж-
дения там «умеренных» из
«Фатха». Источником, вероят-
но, является то же израильс-
кое военное радио, распрост-
ранившее сведения о суще-
ствовании программы из де-
сяти пунктов, уже представ-
ленной премьеру Эхуду Оль-
мерту. Следующий этап –
вторжение в Северный сектор
и укрепление позиций изра-
ильских войск.

Нереалистическая поли-
тика? Запоздалые поиски
скрытого смысла? Синдром
страуса, который прячет го-
лову в песок? «Хамас» похо-
ронил на неопределенное
время палестинский воп-
рос», – пишет Мохаммед
Ахмед в египетской газете
Аl Ahram. Это, быть может,
кому-то на руку, но не пале-
стинцам, которые сейчас
вместо одного государства
имеют два правительства,
войну и миллионы несчаст-
ных.

Летом Израиль начнет войну в секторе Газа против «Хамаса»
           ОБЗОР  ПРЕССЫ Но хамасовцы уже окружили Аль-

Сурайю, требуя, чтобы находящие-
ся внутри сдавались в плен.

Энергичные действия «Хамаса»
по захвату власти в секторе Газа, а
также плохая боевая подготовка и
нежелание сражаться, проявлен-
ные силами безопасности, которые,
во-первых, численно превосходят
«Хамас» и, во-вторых, гипотетичес-
ки были верны «Фатху», – все это
ставит тревожные вопросы перед
Аббасом и Израилем и сужает по-
литический выбор Белого дома.

Аббас столкнулся с крахом вла-
сти «Фатха» в секторе Газа и перс-
пективой разделения формирую-
щегося палестинского государства
на две части – Западный берег Иор-
дана, где правит «Фатх», и сектор
Газа, где правит «Хамас». Премьер-
министр Израиля Эхуд Ольмерт
предостерег о возможных «по-
следствиях общерегионального
масштаба» в случае, если сектор
Газа подпадет под полный контроль
«Хамаса» – исламистского движе-
ния, которое не признает права Из-
раиля на существование. Министр
иностранных дел Израиля Ципи
Ливни отметила, что власть «Хама-
са» в Газе ограничит возможности
Израиля проводить переговоры с
Аббасом, на которых настаивает Ва-
шингтон.

Официальные представители
«Хамаса» утверждают, что у движе-
ния нет никаких политических це-
лей, кроме самообороны от некой
группы коллаборационистов внут-
ри «Фатха», которая сотрудничает
с Израилем и США. Они уверяют,
что хотят сделать силы безопасно-

сти подотчетными коалици-
онному правительству, в де-
ятельности которого «Фатх»
соглашался участвовать,
пока не разразился нынеш-
ний конфликт.

Демонстрация силы «Ха-
масом» в Газе увеличивает
вероятность того, что этим
летом туда вторгнутся час-
ти израильской армии, что-
бы обуздать боевую мощь
«Хамаса». По оценкам изра-
ильских спецслужб, «Хамас», име-
ющий возможность доставлять
оружие и взрывчатку контрабан-
дой из Египта, создает современ-
ную армию по образцу «Хизбаллы»
в Южном Ливане.

Журнал Time считает, что «по-
беда «Хамаса» – удар по американ-
ской политике» в регионе.

С того момента, как исламистс-
кая партия «Хамас» полтора года
назад в результате выборов полу-
чила большинство мест в законо-
дательном органе, Вашингтон пы-
тался способствовать усилению
президента Махмуда Аббаса, кото-
рый при всех своих недостатках
рассматривался как главная на-
дежда на возможное заключение
мирного договора с Израилем.
США потратили миллионы долла-
ров на обучение сил безопаснос-
ти, которые якобы были весьма
дисциплинированны и преданны
Аббасу. Однако когда боевики «Ха-
маса» двинулись по Газе на третий
день ожесточенных боев, многие
из боевиков Аббаса просто броси-
лись наутек, по крайней мере 40
офицеров элитной президентс-

кой гвардии Аббаса проделали
дыру в израильской стене безопас-
ности, окружающей Газу, и бежали
в Египет.

К ужасу Вашингтона, «Хамас»
завоевал преимущество в этой
все более жестокой битве между
палестинскими фракциями. Теперь
захват Газы «Хамасом» может быть
неизбежен.

Испанская газета El Pais счита-
ет, что «гражданская война в сек-
торе Газа «иракизируется».

Начиная с воскресенья, про-
изошло, по меньшей мере, четы-
ре жутких случая, свидетельству-
ющих, что Ирак уже в секторе Газа.
Царящая анархия, политическое и
экономическое эмбарго – со сто-
роны Израиля и международного
сообщества – после победы «Ха-
маса» на выборах (2006), невидан-
ная милитаризация общества и
беспрецедентная взаимная нена-
висть противостоящих группиро-
вок уже почти два года создают не-
вообразимый пейзаж.

Палестинцев, живущих в стра-
хе новой вспышки насилия, ничуть
не удивил разгромный отчет, опуб-

ликованный вчера правозащитной
организацией Human Rights Watch,
в котором члены «Фатха» и «Хама-
са» обвиняются «в расправе над
пленными, убийстве неповинных
людей и вооруженных столкнове-
ниях рядом с больницами».

Больницы, кладбища, школы и
мечети. Любые декорации подхо-
дят для того, чтобы окопаться, по-
стрелять и главное – выполнить
дневную норму мести. «Палести-
нец никогда не прольет кровь дру-
гого палестинца», – принято было
говорить во времена Арафата, как
только маячил призрак гражданс-
кой войны. Сегодня этот девиз ка-
жется зловещей шуткой, указыва-
ет издание.

Газета Die Presse пишет, что в
ЕС растет обеспокоенность отно-
сительно дальнейшей эскалации
конфликта. Верховный представи-
тель ЕС по внешней политике и
безопасности Хавьер Солана со-
гласился в среду проверить воз-
можность европейского участия в
международном миротворческом
контингенте в секторе Газа: «Если
нас об этом попросят, то мы не-
сомненно рассмотрим такую воз-
можность».

Из-за победного марша «Хама-
са» в секторе Газа наблюдатели уже
сегодня отмечают раскол террито-
рии ПА на подконтрольный «Хама-
су» сектор Газа и контролируемый
«Фатхом» Западный берег реки
Иордан. Если такая расстановка сил
закрепится, то надежды на возник-
новение единого палестинского
государства, невраждебного Изра-
илю, окажутся под угрозой.
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Тони Блэр согласился от-
править британских солдат в
Ирак, полностью осознавая,
что Вашингтон не подгото-
вился в должной мере к пос-
левоенному восстановлению
страны.

Разгромный рассказ о сумбур-
ной подготовке к войне прозву-
чит как раз в то время, когда
Блэру остается провести после-
днюю полную неделю на Дау-
нинг-стрит. Ближайшие совет-
ники и друзья премьер-мини-
стра рассказали о том, что он
неоднократно выражал свою
обеспокоенность представите-
лям Белого дома, однако ниче-
го этим не добился.

Кроме того, он отправил бри-
танских солдат для участия в
конфликте, несмотря на то, что
президент Джордж Буш лично
сказал, что Великобритания мо-
жет помочь «каким-то другим
образом».

Эти откровения прозвучат в
двухсерийном документальном
фильме Channel 4 о десятилет-
ней работе Блэра на Даунинг-
стрит. Они неизбежно поставят
вопросы, почему премьер-ми-
нистр во время войны в 2003
году утверждал, что его удов-
летворили планы по послевоен-
ному устройству. В одном из
наиболее ярких интервью, кото-
рое будет показано в програм-
ме, Питер Мендельсон говорит,
что премьер-министр знал о не-
адекватных приготовлениях, но
признавал, что сделать больше
не в его силах.

«Безусловно, следовало уде-
лить больше внимания тому, что
будет после, спланировать,
что мы будем делать после
свержения Саддама», – рас-
сказал Мендельсон автору
фильма и главному полити-
ческому обозревателю The
Observer Эндрю Роунсли.

«Однако я помню, как он в то
время говорил: «Знаете, я ведь
не всесилен. Основную ответ-
ственность несет Америка, а не
мы». Мендельсон критикует
своего друга: «Боюсь, сейчас мы
видим, что все было недостаточ-
но хорошо».

Противники войны давно ут-
верждали, что Пентагон плани-
ровал быстрое наступление и
свержение Саддама Хусейна, но
мало задумывался о послед-
ствиях этого. Вчера они заяви-
ли, что программа подтвержда-
ет их критику. Сэр Мензис Кэм-
пбелл, лидер либеральных де-
мократов, сказал The Observer:
«Эти откровенные признания в
том, что премьер-министр знал
о недостаточной подготовке
послевоенного устройства Ира-
ка, – тяжелейшее обвинение».

Ближайший в то время со-
ветник Блэра по внешней по-
литике прямо рассказал, что
премьер-министр был «обес-
покоен» вопросом, о котором

Необходима какая-то новая форма
внешнего регулирования деятельности
британских газет, и она будет реализо-
вана, заявил уходящий в отставку пре-
мьер-министр Великобритании Тони
Блэр в своем резком заявлении.

Он сравнил прессу с диким зверем,
осудив ее пренебрежительное отноше-
ние к сбалансированности и реальным
пропорциям. Раскритиковав всю ме-
диа-индустрию скопом, Блэр сказал,
что газеты, погрязшие во все более
ожесточенной борьбе за потребителя
с круглосуточными каналами распро-
странения новостей, увлеклись «резо-
нансной журналистикой», где правда
и сбалансированность отходят на вто-
рой план, а приоритетом становится
желание, чтобы статьи способствова-
ли резкому росту тиражей и подхваты-
вались другими СМИ.

Блэр признал, что его собственные
попытки обойтись без традиционной
прессы, используя веб-сайты и пресс-
конференции, были «бесплодны». Он
также признал, что вина за столь бед-
ственное положение отчасти лежит на
нем самом, утверждая, что его стара-
ния донести до масс идеи лейбористов
в период нахождения в оппозиции и в
первые годы у власти тоже внесли опре-
деленный вклад в падение качества но-
востей. Но, как отметил он, жесткая кон-
куренция за сюжеты привела к тому, что
теперь журналисты выходят на охоту
целой стаей. «В таком режиме работы
пресса точно дикий зверь, просто раз-
рывающий людей и репутации в кло-
чья, но ни одно издание не решается
отказаться от этого – боится что-то упус-
тить». Блэр добавил, что границы меж-
ду новостями и комментариями на-
столько размылись, что редко можно
найти газету, в которой слова политика
цитируются во всей точности. Чувству-
ешь себя немыслимо беспомощным,
заметил он, а затем добавил, что поли-
тики вынуждены действовать незамед-
лительно для опровержения ложных об-
винений, прежде чем те успеют стать
фактом.

Блэр сказал, что о проблеме, кото-

Шери Блэр неоднократно при-
зывала своего мужа уволить Гор-
дона Брауна, так как ее все боль-
ше раздражало поведение Брау-
на по отношению к премьер-ми-
нистру. Об этом рассказал друг
семьи Блэров.

Барри Кокс, который знаком с
четой Блэров уже 30 лет, расска-
зал, что, хотя отношения между
Блэром и министром финансов
были напряженными еще с сере-
дины 1990-х, в свой последний год
у власти Блэр начал думать о пре-
емнике самое худшее.

Эти признания, сделанные
людьми из окружения Блэра, про-
ливают свет на разногласия, ко-
торые доминируют в британской
политике более десятилетия.

В документальном фильме
бывшие министры британского
кабинета, включая Чарльза Клар-
ка, Алана Милберна, Эстель Мор-
рис и Клэр Шорт, откровеннее,
чем когда-либо, рассказывают о
том, как отношения премьер-ми-
нистра и его министра финансов
влияли на функционирование
правительства. Также с открове-
ниями выступили бывший на-
чальник политического отдела
Мэтью Тейлор, бывший советник
по делам ЕС Стефен Уолл и экс-
начальник отдела планирования
Даунинг-стрит Джефф Малген...

Документальный фильм
«Взлет и падение Тони Блэра» те-
леканала Channel 4 также расска-
зывает о том, как к Шери Блэр
беспокоилась об ущербе ее суп-
ругу, об озлобленности, которую
она питала к Брауну, и о мерах, к
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говорят противники войны.
Сэр Дэвид Меннинг, ныне бри-
танский посол в Вашингтоне,
рассказал: «Трудно знать на-
верняка, что случилось с пос-
левоенным планированием.
Могу лишь сказать, что по-
мню,  как премьер-министр
поднимал этот вопрос за
много месяцев до начала вой-
ны. Он был крайне обеспокоен
этой проблемой».

По словам Меннинга, Блэр
был настолько встревожен, что
в марте 2002 года, за целый год
до вторжения, направил его в
Вашингтон. Меннинг вспомина-
ет: «В частности, премьер-ми-
нистр задавался следующими
вопросами: насколько трудной
будет эта операция? Если будет
решено начать вторжение, как
оно будет выглядеть на деле?
Как все будет происходить? Ка-
кой будет реакция на подобные
действия, что будет на следую-
щее утро?»

«Все эти вопросы необходи-
мо было тщательно обсудить.
Нельзя сказать, что о них не ду-
мали, но я не увидел, чтобы в
тот момент эти вещи подробно
обсуждались и тщательно обду-
мывались».

По возвращении в Лондон
Меннинг написал тайную запис-
ку Блэру, в которой высказывал-
ся весьма критично. «Полагаю, су-
ществует реальная опасность, что
администрация (Буша) недооце-
нивает трудности, – говорилось
в ней. – Она может утверждать,
что возможность неудачи не рас-
сматривается, но это не означа-
ет, что провала не последует».

Через год Великобритания по-
теряла всякую надежду на дол-
жное восстановление Ирака – в
начале 2003 года послевоенное
планирование было передано в
ведение Пентагона.

Сэр Джереми Гринсток, бри-
танский представитель в после-
военной администрации в Баг-
даде, признает, что Блэр был в
отчаянии. «Были моменты, ког-
да он воздевал руки к небу: «Что
же делать?» Видя ошибки, он
рвал на себе волосы». Неудач-
ная подготовка привела к тому,
что Ирак вскоре развалился на
части. Гринсток добавляет: «Я
чувствовал, что ситуация выхо-
дит из-под нашего контроля. На
улицах силы безопасности от-
сутствовали. Невозможно было
говорить о какой-то полиции».

Слова о том, что в частных бе-
седах Блэр выражал «обеспокоен-
ность», порождают следующий
вопрос: почему в публичных ре-
чах он заявлял другое? Бывший
лидер лейбористов Нил Киннок в
программе рассказывает, что
Блэр лично заверил его, что удов-
летворен проведенной подготов-
кой. «Я сказал Тони: «Ты уверен?» –
вспоминает Киннок. – Когда он
сказал: «Я уверен», это было дос-
таточным подтверждением».

Кондолиза Райс, в ту пору со-
ветник Буша по национальной
безопасности, признает, что
президент давал Блэру возмож-
ность отказаться от участия в
операции. Американский прези-
дент сказал ему: «Возможно, Ве-
ликобритания может участво-
вать каким-то другим образом».
«Нет, я с вами», – ответил Блэр.

«Уволь министра
финансов Брауна»,

– не раз требовала Шери Блэр от мужа
     Патрик  УИНТУР

которым она призывала своего
мужа.

По данным Кокса, проблемы
между Блэром и Брауном нача-
лись в 1994 году, но ситуация ста-
ла «действительно сложной пос-
ле выборов 2001 года», потому что
Браун «хотел быть премьер-ми-
нистром здесь и сейчас».

«У меня был разговор с Шери
о том, каким сложным стал Бра-
ун, и она не раз требовала, чтобы
он ушел в отставку. И с тех пор
так и было. Шери остро реагиро-
вала на то, что считала очень пло-
хим поведением Брауна, и была
глубоко, смертельно оскорбле-
на», – рассказал Кокс.

По его словам, однажды Блэр
сказал ему, что планирует уво-
лить Брауна. Этим деталям впол-
не можно верить: Кокс отдыхал
вместе с Блэрами и не точит зуб
ни на кого из политического лей-
бористского лагеря.

В интервью он сказал: «Тони
часто повторял: «Послушай, у Гор-
дона совершенно законное же-
лание стать премьер-мини-
стром». Он пытался проявлять
понимание и откладывал реше-
ние этого вопроса. Однако в про-
шлом году он начал думать о Гор-
доне Брауне самое худшее». За-
явлениям Кокса о жесткости в
отношениях между Блэром и
Брауном вторит и Мэтью Тейлор,
близкий советник премьер-мини-
стра, который заявил, что сотруд-
ники Даунинг-стрит, 10 чувство-
вали себя «малыми детьми в не-
благополучной семье, где мама
и папа слишком заняты ссорами,

чтобы поговорить со своими
детьми».

«Сидишь и ждешь решения, а
все, что слышишь, – это как на
кухне бьют посуду», – заметил
Тейлор.

Бывшие советники и мини-
стры признают, что напряжен-
ность между министерством фи-
нансов и Даунинг-стрит имелась
всегда и влияла на то, как управ-
ляли Лейбористской партией...

Кокс также рассказывает, что
в семье Блэр был сторонником
жесткой дисциплины. «Было за-
бавно наблюдать за ними как за
родителями. Мама Шери была
снисходительна. Она не волнова-
лась по поводу того, чем занима-
ются ее дети. Она сидела и чита-
ла, а вокруг ее царили суматоха и
кутерьма, а Тони ходил взад-впе-
ред и кричал на них: «Юэн, делай
то; Ники, делай это».
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рой он коснулся, «будут говорить вслух
лишь очень немногие из публичных
людей, хотя большинство из них знает,
что это абсолютная правда: громадная
сторона нашей работы сегодня – усту-
пающая по масштабу лишь принятию
важнейших решений, но столь же необ-
ходимая, как все остальные элементы
– это учет действий прессы, ее огром-
ного размаха, весомости и непрерыв-
ной гиперактивности. Иногда прямо го-
лова идет кругом в буквальном смыс-
ле». Сознание вреда, который способна
принести пресса, «подрывает уверен-
ность страны в себе, ее веру в себя, –
сказал Блэр. – Оно подрывает сужде-
ния страны о самой себе, ее институ-
тах. И, самое главное, оно урезает наши
способности принимать правильные ре-
шения, действовать в правильном духе
ради нашего будущего». В результате
среди государственных служащих на-
блюдается деморализация, политики и
пресса перестают доверять друг другу.
Более того, создается атмосфера стра-
ха, и публичные люди не решаются об-
личать культуру погони за сенсациями,
боясь мести со стороны прессы. В мире
круглосуточных новостей и широчайше-
го разнообразия средств информации,
говорит Блэр, оружием конкурентной
борьбы является резонанс. «Конечно, до-
стоверность материала тоже учитыва-
ется. Но по сравнению с резонансом
она второстепенна. Именно это вынуж-
денное поклонение резонансу и подта-
чивает планку профессиональных стан-
дартов, опускает ее все ниже, превра-
щая разнообразие СМИ не в сильную
сторону, которой оно могло бы быть, но
в стимул создать сенсацию, пренебре-
гая всем остальным». «Новости редко
являются новостями, – продолжает
Блэр, – если они не генерируют, как ми-
нимум, столько же жара, сколько света.
Кроме того, критика мотивов – это го-
раздо более мощное оружие, чем кри-
тика суждений. Если кто-то просто со-
вершил ошибку, это уже неинтересно.
У ошибки непременно должны быть ко-
рыстные побуждения. Она – признак
тайных козней».

Перейдя к вопросу о регулировании
деятельности газет, Блэр заявил, что
перемены неизбежны: «В условиях, ког-
да технические достижения размыва-
ют границы между газетами и телеви-
дением, кажется все более неразумным
использование различных принципов
несения ответственности, основанных
на технологиях, которые больше невоз-
можно дифференцировать по старым
признакам». Блэр также задался вопро-
сом, нуждаются ли газеты в какой-то
системе несения ответственности, ко-
торая выражается не только в объеме
продаж. Он сказал: «Факт в том, что
зрители и читатели не имеют ника-
кой объективной «шкалы» для изме-
рения того, что им говорят. Во всех
других сферах нашего общества, име-
ющих власть, есть механизмы, обес-
печивающие несение ответственности
перед внешними силами».

Сотрудники аппарата премьер-мини-
стра признали, что он долго и тщатель-
но обдумывал свои намерения, преж-
де чем сделать это заявление, но ре-
шил, что волен с ним выступить сей-
час, когда, по его собственному выраже-
нию, уходит в отставку «все еще стоя на
ногах». Министры неофициально под-
твердили, что в течение следующего де-
сятилетия регулятивные механизмы га-
зет, возможно, изменятся, но не выра-
зили уверенности в том, что все это при-
ведет к прямому регулированию. «Воз-
можно, мы в итоге примем некий госу-
дарственный стандарт, предполагаю-
щий, что веб-сайты должны отвечать оп-
ределенным критериям, но это дело дол-
гое», – сказал один министр.

В министерствах и медиаиндустрии
к предложению Блэра также отнеслись
скептически, полагая, что законодатель-
ство Евросоюза и конвергенция газет
со средствами телерадиовещания ис-
ключают создание единого регулятив-
ного органа для газет и телевидения.
Законодательные нормы Евросоюза,
которые вскоре будут приняты, скорее
всего, сделают орган регулирования ве-
щания – Министерство телекоммуни-
каций – ответственным за регулирова-
ние интернета, но, вероятно, не распро-
странят регулирование на контент газет,
выкладываемых на сайтах.
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Более двух третей руко-
водителей иностранных
компаний, работающих в
России, ожидают расшире-
ния деятельности своих
фирм, несмотря на рост по-
литической напряженности
между Москвой и западны-
ми странами. Об этом сви-
детельствует исследова-
ние, спонсировавшемся
Clifford Chance, крупней-
шей в мире юридической
фирмой.

В нем говорится, что мно-
гие международные компа-
нии, еще не инвестировав-
шие в Россию, обеспокоены
политическими рисками, но
недооценивают влияние
сложности налогообложе-
ния, нехватки профессио-
нальных кадров и бюрокра-
тической неэффективности.

Опрос 455 руководите-
лей, проведенный
Economist Intelligence Unit,
показывает, что Россия опе-
режает Бразилию в отноше-
нии потенциала ожидаемо-
го роста доходов, однако от-
стает от Китая и Индии.

Этот доклад последовал за
жалобами ведущих британс-
ких бизнесменов по поводу
критики британского прави-
тельства в адрес Кремля в
связи с его антидемократи-

Обретя в 1991 году независи-
мость от огромного русского
соседа, эта балтийская страна
приступила к формированию
постсоветской национальной
идентичности. В последнее
время потребность в ней стала
еще более насущной в связи с
новыми угрозами со стороны
Москвы, в том числе, беспоряд-
ками, устроенными здесь сто-
ронниками Кремля.

Ключевым элементом страте-
гии стала салака.

После эмоциональных спо-
ров, интернет-опросов, обвине-
ний в фальсификациях и парла-
ментских дебатов Эстония, кото-
рая по площади в два раза мень-
ше штата Мэн, несколько меся-
цев назад провозгласила ма-
ленькую маслянистую рыбку на-
циональным символом.

«Еда имеет политическое из-
мерение, - объясняет Руве Шанк,
сотрудник эстонского министер-
ства сельского хозяйства, вспо-
миная, как в советские времена
рецепты, а также их названия
должны были проходить утвер-
ждение в Москве. - Для меня
провозглашение салаки нацио-
нальной рыбой имеет большое
значение».

Однако выбор салаки вызыва-
ет ряд вопросов. Для начала, не
так много эстонцев ест эту рыбу.
Балтийское море - одно из самых
загрязненных в мире, в силу чего
улов салаки в последние годы
сократился. Бывает, что в салаке
содержится большое количество
диоксинов, часто превышающее
уровень, допускаемый Европей-
ским Союзом, в который Эстония
вступила в 2004 году. Рыболовец-
кий флот Эстонии сократился за
десять лет почти втрое.

Более того, из 40 тысяч тонн
салаки, выловленной в прошлом
году большая часть пошла на эк-

В последние десять лет российские нефтя-
ные и газовые компании применяли две основ-
ные приманки для инвесторов. Первой была
их привилегированная позиция в стране, изо-
билующей нефтью и газом. Второй была обо-
ротная сторона десятилетий советского пло-
хого управления. Применяя западные методы
и технологии на существующих плохо разра-
ботанных площадках, можно было успешно вы-
качивать из них прибыли, не особенно затруд-
няясь инвестициями в поиски и разведку.

Для независимых российских операторов
недавнее «переустройство» энергетического
сектора в Москве свело на нет оба эти преиму-
щества. В качестве государственных любим-
чиков «Газпром» и «Роснефть» первыми по-
лучают куски от лучших российских пред-
приятий. Проблема осложняется убий-
ственным налоговым курсом, который бьет
по новым месторождениям с того момента, как они начинают
производство, вместо того, чтобы предоставить им период восста-
новления первичных капиталовложений.

Citigroup хмуро подсчитал, что для типичного российского нового
проекта внутренняя норма возврата капиталовложений составляет
меньше десять процентов, то есть ниже, чем минимальная ставка до-
ходности для большинства крупных нефтяных компания мира. В ситу-
ации, когда более простые в получении прибыли советские месторож-
дения уже отработаны, новые проекты, разрабатываемые с нуля, необ-
ходимы для роста.

Государственный контроль над энергетикой уже наносит ущерб ин-
вестициям: взять хотя бы ненасытный аппетит «Газпрома» к различны-
ми приобретениям, начиная от иностранных трубопроводов и заканчи-
вая российскими газетами, несмотря на то, что рост добычи газа приос-
тановился. В то же время, вместо того, чтобы покупать акции более
эффективных независимых компаний, таких как «Лукойл», иностран-
ные инвесторы, пытающиеся получить доступ к российской энергети-
ке, могут чувствовать себя в большей безопасности, поддерживая ком-
пании, получившие благословение Кремля или нефтеперерабатыва-
ющие и транспортные активы в России и соседних государствах.

Возможным решением может быть диверсификация за пределами
страны, что делает «Лукойл». Однако за пределами своей территории
российские независимые нефтяные и газовые компании вступают в
конкуренцию на основании общих правил, соревнуясь за конечные и
дорогие ресурсы. Прибавьте к этому их растущие расходы на капита-
ловложения и инфляцию эксплуатационных издержек, и их проблемы
становятся такими же неприглядными, как и проблемы западных не-
фтяных компаний.

Потенциальные прибыли в
России перевешивают риски

Майкл  ПИЛ, Стефан  УЭГСТИЛ

ческими тенденциями...
Майкл Катберт, управляю-

щий партнер Clifford Chance
по Центральной и Восточной
Европе, указал, что важно то,
что компании, работающие в
России, более уверены в сво-
ем будущем, чем те, кто «на-
блюдает извне».

«Несмотря на заголовки о
возвращении к госконтролю,
западные компании в таких
секторах, как потребительс-
кие товары и финансовые ус-
луги, например, работают
относительно свободно и в
условиях открытого рынка
с потенциально более вы-
соким оборотом, чем в кон-
тинентальной Европе», – за-
явил он.

Около 40 процентов опро-
шенных бизнесменов нахо-
дились в России, а оставши-
еся 60 процентов – это биз-
несмены Азиатско-Тихооке-
анского региона, Северной
Америки и Европы. Почти
две трети респондентов, оп-
рос которых проводился в
апреле, представляли компа-
нии с ежегодными продажа-
ми на сумму более 500 мил-
лионов долларов.

Четыре пятых предприя-
тий, работающих в России,
заявили, что ожидают суще-
ственного или умеренного

увеличения инвестиций в те-
чение двух следующих лет, и
лишь три процента заявили
о намерении свернуть их.

Многие компании, еще не
работающие в России, обес-
покоены политическим рис-
ком: 53 процента назвали его
существенным ограничите-
лем для их готовности вести
бизнес в России, тогда как
среди уже работающих в Рос-
сии таких было 40 процентов.

Чуть более 50 процентов
респондентов полагают, что
Россия обладает «высоким» и
«очень высоким» потенциа-
лом роста прибыли, по срав-
нению с 43 процентов в отно-
шении Бразилии, 71 - в отно-
шении Индии и 76 - Китая.

Энтузиазм сдерживается
стоимостью недвижимости и
рабочей силы, хотя более по-
ловины руководителей с не-
посредственным знанием си-
туации заявили, что условия
для работы в России так же
благоприятны или даже луч-
ше, чем в Китае, Индии или
Бразилии.

Респонденты из Северной
Америки были заметно более
скептичны, чем прочие: лишь
чуть больше трети из них ожи-
дают, что в течение следующих
двух лет условия для работы
умеренно или существенно
улучшатся, тогда как среди
всех категорий респондентов
таких было почти две трети.

Новый нефтяной
порядок России

РЕДАКЦИОННАЯ  СТАТЬЯ

Россия, берегись: Эстония выбрала
национальную рыбу

Кристофер  РОУДС

спорт. Цены на салаку - в мест-
ных магазинах - около 1,6 дол-
лара за фунт - сегодня в значи-
тельной мере определяются
международным рынком, что
делает рыбу дорогой для мно-
гих эстонцев.

Рано утром 70-летний пенси-
онер Вячеслав Савтенко, быв-
ший слесарь, рыбачит на берегу
соленой реки под Таллином. Он
говорит, что салака не ловится
уже много лет.

Савтенко предпочитает мор-
ского окуня. Накануне вечером
он поймал рыбу весом в четыре
фунта и зажарил ее себе с лу-
ком на ужин.

«Рыбаку чем больше - тем луч-
ше», - говорит он, низко надви-
нув на глаза свою синюю кепку.
Обычно салака бывает не более
восьми дюймов в длину. Из-за
размера ее трудно готовить. Кро-
ме того, по его словам, она мо-
жет испортиться через день или
два, даже в холодильнике.

Более достойный выбор
Некоторые считают, что бо-

лее достойным выбором стала
бы щука. Действительно, в ин-
тернет-опросе, в котором при-
няло участие 50 тысяч человек,
щука победила с отрывом в 500
голосов, - признает Вальдур Но-
ормяги, глава Эстонского рыбно-
го союза, организации, стоявшей
за этой идеей.

Но жюри, в котором состоял
и он, отвергло кандидатуру щуки
на том основании, что салака,
будучи традиционным блюдом в
рационе эстонцев, играла более
важную роль в жизни народа на
протяжении его истории. Щука
популярна, главным образом,
среди любителей рыбалки, выез-
жающих в выходные на много-
численные реки и озера страны.

Ноормяги говорит, что реше-
ние жюри было обоснованным,

поскольку в ходе онлайн-голосо-
вания произошла фальсифика-
ция: в феврале, в последний день
опроса, более 150 голосов за щуку
поступило с одного компьютера.
Кроме того, по его словам, дру-
гие сайты, на которых эстонцы
могли проголосовать за нацио-
нальную рыбу, увеличившие об-
щее число голосовавших до бо-
лее, чем 300 тысяч, показали, что
салака - бесспорный лидер.

«Это был правильный выбор, -
говорит Ноормяги. - По словам
ученых, салака обитает у нашего
побережья пять тысяч лет».

Провозглашение салаки наци-
ональной рыбой - часть более
широкой кампании властей под
лозунгом «Рыба творит добро»,
призывающей эстонцев улуч-
шать свой рацион, включая в него
больше рыбы. Несколько недель
назад правительство начало рек-
ламную кампанию с плакатами,
на которых из моря выходит де-
вушка в бикини с рыбой в зубах,
показывая, тем самым, как рыба
может улучшить комплекцию.

Кроме того, правительство
хочет продвигать эстонскую
кухню. Но сначала пришлось по-
нять, что она из себя представ-
ляет.

Годами народ, насчитывающий
1,4 миллиона и занятый, в основ-
ном, в сельском хозяйстве, до-
вольствовался свининой, кваше-
ной капустой, кровяной колба-
сой и жареной картошкой - на это
меню большое влияние оказали
соседние Германия и Россия.

В советскую эпоху власти зап-
рещали эстонские рецепты как на-
ционалистические. В эстонской
поваренной книге 1955 года, одоб-
ренной в Москве, всего 18 страниц
посвящено эстонской кухне - в са-
мом конце тома в 416 страниц.
Зато здесь вы найдете длинные по-
литические трактаты о том, как «в
капиталистических странах произ-
водство потребительских товаров
с каждым годом снижается».

В немилости
В результате, многие эстонс-

кие рецепты - например, попу-
лярного праздничного блюда
«росолье», состоящего из свек-
лы, картофельного салата и са-
лаки - попали в немилость в годы
«холодной войны» и сохрани-
лись, прежде всего, в среде эс-
тонских эмигрантов. После обре-
тения независимости в 1991 года
эстонцы набросились на импор-
тные продукты типа немецкого
йогурта и американского моро-
женого.

«Наша еда была практически
потеряна, - говорит Карин Аннус
Кярнер, возглавляющая эстонс-
кую школу в Нью-Йорке и напи-
савшая недавно эстонскую пова-
ренную книгу. Американец эстон-
ского происхождения Тоомас
Сырра, гастроэнтеролог из Брук-
лина, в последние годы часто по-
сещающий Эстонию, говорит, что
салаку он пробовал лишь один
раз - на обеде в консульстве Эс-
тонии в Нью-Йорке. Он отмеча-
ет, что его родственники в Эсто-
нии любят ловить угря.

Теперь правительство решило
развивать собственную кухню,
ведущее место в которой отво-
дится салаке. Недавно в эстонс-
ком парламенте обсуждался про-
ект памятника рыбе. Свое мнение
высказали видные деятели.

Дмитрий Демьянов, извест-
ный эстонский повар и основа-
тель кулинарного института в
Таллине, не раз появлялся на те-
левидении и рассказывал об
особенностях салаки. Сельдь,
которую едят в других странах, -
например, в Финляндии, Шве-
ции и Голландии, - крупнее и «же-
стче», чем ее эстонская разно-
видность. «Такой рыбы нет боль-
ше ни у кого, - говорит он. - Наша
меньше и нежнее».

По словам Демьянова, та-
кие символы,  как нацио-
нальная рыба, особенно важ-
ны для стран, подобных Эсто-

нии, которая ранее обладала
независимостью всего 22
года до Второй мировой вой-
ны. «Это показывает миру, что
мы независимая страна», - го-
ворит он.

Салака стала национальным
символом Эстонии наряду с ва-
сильком и ласточкой, выбранных
в годы «холодной войны» в каче-
стве скромного выражения наци-
ональной идентичности перед
лицом советской гегемонии.

Внезапное охлаждение в от-
ношениях с Россией делает эту
инициативу весьма своевремен-
ной. В мае Россия прекратила
железнодорожное и автомо-
бильное сообщение с Эстонией,
а также, возможно, стояла за
беспрецедентной хакерской ата-
кой на эту страну после того, как
эстонские власти перенесли со-
ветский военный мемориал. Пе-
ренос памятника, вызывавшего
горячие споры, повлек за собой
ночь уличных беспорядков, во
главе которых стояла прокрем-
левская молодежная организа-
ция «Наши». Кремль отрицает
какую-либо причастность к ха-
керской атаке.

Однако некоторые утвержда-
ют, что времени и деньгам пра-
вительства можно найти лучшее
применение. Кампания по про-
движению рыбы, включая расхо-
ды на рекламу и буклеты, обо-
шлась более чем в 600 тысяч дол-
ларов. Часть этих средств была
получена от ЕС.

«Мне нравится эстонская еда,
но не стоит тратить деньги на эту
чушь, - говорит Леопольд Гардер,
глава транспортной компании из
Таллина. - У нас есть нацио-
нальный флаг, песня и цветок -
этого вполне достаточно».

Рассерженный редактор од-
ной местной газеты язвительно
заметил в редакционной статье,
что национальная рыба - это
бывший министр сельского хо-
зяйства, которому принадлежит
идея кампании.
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Статистический обзор
British Petroleum о мировых
запасах энергоресурсов гово-
рит о том, что на планете пока
достаточно «доказанных» запа-
сов, чтобы обеспечивать мир
в течение 40 лет при условии
сегодняшнего уровня потреб-
ления. Данный анализ, кото-
рый основан на официальных
данных, еще раз отсрочил ро-
ковой час опустошения миро-
вых нефтяных кладовых.

Тем не менее, ученые во
главе с лондонским Центром
анализа истощения запасов
нефти заявляют, что уровень
мировой добычи в следую-
щие четыре года достигнет
своего пика, а затем начнется
постепенно ускоряющийся
спад производства. Это будет
иметь огромные последствия
для мировой экономики и для
нашего образа жизни.

В соответствии с теорией
«нефтяного пика», потребле-
ние нефти в мире сначала
сравняется, а затем и обгонит
открытие новых запасов, и
тогда начнется истощение из-
вестных резервов.

Руководитель этого центра
Колин Кэмпбелл говорит:
«Это довольна простая тео-
рия, и ее поймет любой пью-
щий пиво человек. Сначала
стакан полон, а в конце он ока-
зывается пустым. И чем быс-
трее вы пьете, тем быстрее
закончится ваше пиво».

Доктор Кэмпбелл в про-
шлом главный геолог и вице-
президент целого ряда круп-
ных нефтяных компаний, в
том числе, BP, Shell, Fina, Exxon
и ChevronTexaco. Он объясня-
ет, что пиковый период обыч-
ной нефти - которую можно
легко и недорого добывать -
уже наступил и закончился в
2005 году. По его словам, но-
вый пик наступит уже в 2011
году, даже если мы включим в
общую копилку тяжелую
нефть, которую трудно добы-
вать, глубоководные запасы,
полярные регионы и жидкую
нефтяную фракцию, добыва-
емую из газа.

British Petroleum напрочь
отрицает возможность такого
сценария, а главный эконо-
мист компании Питер Дэвис
отвергает аргументы сторон-
ников теории «нефтяного
пика».

«Мы не думаем, что суще-
ствуют абсолютные ресурс-
ные ограничения. Когда на-
ступит нефтяной пик, его при-
чиной наряду с пиком добычи
могут стать и другие факто-
ры: пик потребления, возмож-
но также, перемены в полити-
ке из-за климатических изме-
нений».

В последние годы сузился
когда-то мощный разрыв меж-
ду спросом и предложением.
В прошлом году он практичес-
ки исчез. Последствия дефи-
цита будут огромны. Если по-
требление хоть чуть-чуть нач-
нет опережать добычу, цены
на нефть могут превысить
планку в 100 долларов за бар-
рель. Вслед за этим наступит
глобальный спад производ-
ства.

Джереми Леггерт, как и

Мировые запасы нефти заканчиваются
быстрее, чем ожидалось

    Дэниел  ХАУДЕН

доктор Кэмпбелл, является
бывшим геологом, ставшим
специалистом по охране и ра-
циональному использованию
природных ресурсов. Его кни-
га «Иссякшие наполовину:
нефть, газ, ложные обещания
и глобальный энергетический
кризис» привлекла внимание
широкой аудитории к теории
нефтяного пика. Он сравнива-
ет нежелание промышленнос-
ти и государственной власти
повернуться лицом к немину-
емой угрозе сокращения не-
фти с отрицанием факта кли-
матических изменений.

«Это напоминает мне о том,
что никто долгие годы и слу-
шать не желал ученых, предуп-
реждавших о глобальном по-
теплении, - говорит он, - наши
прогнозы во многом совпали
с тем, что произошло позднее.
Тогда, как и сейчас, мы зада-
вались вопросом о том, как за-
ставить людей прислушаться
к нашим словам».

В 1999 году своего пикового
уровня достигли британские
запасы нефти в Северном
море. Но, как говорит Леггерт,
еще в течение двух лет после
этого в официальных кругах
считались ересью любые
разговоры на данную тему.
«Неудовлетворенный спрос -
это даже не упущение. На са-
мом деле, это предатель-
ство», - говорит он.

Нефтяные аналитики схо-
дятся в одном: истощение не-
фтяных месторождений на-
ступает вслед за вполне пред-
сказуемой колоколообразной
кривой. Практически ничего
не изменилось с тех пор, как
геофизик из компании Shell
Кинг Хабберт составил в 1956
году математическую модель,
дабы спрогнозировать, что
произойдет с добычей нефти
в США. Кривая Хабберта по-
казывает, что вначале добыча
нефти на любом месторожде-
нии резко идет вверх, затем
выравнивается в верхней точ-
ке, а после этого начинает по-
степенно и с ускорением сни-
жаться до нуля. Его прогнозы
о том, что добыча нефти в
США достигнет своего пика в
1969 году, высмеивали все те,
кто говорил, что рост может
продолжаться бесконечно. В
том случае пик наступил в
1970 году, и после него наблю-
дается постоянный спад.

В 70-е годы прошлого столе-
тия Крис Скребовски был эк-
спертом по долгосрочному
планированию в British
Petroleum. Сегодня он издает
журнал Petroleum Review и
принадлежит к лагерю нефтя-
ных специалистов, склоняю-
щихся к теории нефтяного
пика. «Вначале я был настро-
ен крайне скептически, - при-
знается он сегодня, - вводи-
мых сейчас в строй мощнос-
тей нам хватит на два с поло-
виной года. После этого ситу-
ация начнет ухудшаться».

Никто, даже British
Petroleum, не отрицает того,
что спрос растет быстрыми
темпами. Ускоренное разви-
тие Китая и Индии, с которым
в один ряд можно поставить
растущую зависимость от не-

фти развитого мира, означа-
ет, что в перспективе нефти
понадобится гораздо больше.
В обзоре British Petroleum ука-
зывается, что общемировые
потребности в нефти за пос-

ледние пять лет росли быст-
рее, чем во второй половине
90-х годов. Сегодня мы ежед-
невно потребляем в среднем
85 миллионов баррелей. По
данным самых консерватив-
ных прогнозов Международ-
ного энергетического агент-
ства (IEA), к 2030 году эта циф-
ра вырастет до 113 миллионов
баррелей.

Две трети мировых запасов
нефти находится на Ближнем
Востоке, и увеличивающийся
спрос придется удовлетво-
рять за счет существенного
наращивания поставок имен-
но из этого региона.

Статистический обзор
British Petroleum чаще всего
используется при оценке ми-
ровых запасов нефти, но как
отмечает доктор Кэмпбелл,
это лишь краткая сводка вы-
соко политизированных оце-
нок, которые дают правитель-
ства и нефтяные компании.

Он поясняет: «Когда я был
боссом нефтяной компании,
я ни в коем случае не мог го-
ворить правду. Таковы прави-
ла игры».

Самую большую озабочен-
ность вызывает анализ четы-
рех стран с крупнейшими за-
пасами - Саудовской Аравии,
Ирана, Ирака и Кувейта. В
прошлом году один журналист
нашел в Кувейте документы,
которые показывают, что ре-
альные запасы нефти в стра-
не составляют лишь половину
от заявленных. Иран в этом
году стал первым крупным не-
фтяным производителем,
введшим у себя нормы по-
требления нефти. Это многое
говорит о взглядах руковод-
ства страны на то, в каком на-
правлении двигаются нефтя-
ные резервы.

Садад аль-Хусейни, навер-
ное, лучше всех знает о запа-

сах нефти в Саудовской Ара-
вии. Два года назад он ушел в
отставку с поста руководите-
ля нефтяной корпорации это-
го королевства. Его взгляды на
то, насколько можно увели-

чить нефтедобычу в Саудовс-
кой Аравии, очень хорошо от-
резвляют. «Проблема состо-
ит в том, что с 79 миллионов
баррелей в день в 2002 году мы
поднялись до 84,5 миллиона
баррелей в 2004-м. Каждый
год мы увеличиваем потреб-
ление на два-три миллиона
[баррелей в день], - рассказал
он корреспонденту New York
Times, - это значит, что через
каждые два года нам нужна
новая Саудовская Аравия.
Бесконечно это продолжаться
не может».

Значение «черного золота»
* Снижение добычи всего

на 10-15 процентов способно
парализовать экономику про-
мышленно развитых стран. В
70-е годы уменьшение добычи
всего на пять процентов выз-
вало более чем 400-процент-
ный рост цен.

* Большая часть сельскохо-
зяйственной техники и обору-
дования делается на предпри-
ятиях, которые потребляют
нефть. Эта техника также ис-
пользует солярку в качестве
топлива. Почти все пестициды
и многие удобрения изготав-
ливаются из нефти.

* Большая часть пластмасс,
используемых буквально во
всех областях - от мобильных
телефонов и компьютеров до
трубопроводов, одежды и ков-
ров, производится из матери-
алов на основе нефти.
* Промышленное производство
требует огромного количества
органического топлива. Для
постройки одного автомобиля
в США в среднем требуется не
менее 20 баррелей нефти.

* Для изготовления боль-
шей части оборудования, с
помощью которого получают
энергию из возобновляемых
источников, необходимо боль-

шое количество нефти.
* Производство металлов,

особенно алюминия, а также
косметики, краски для волос,
чернил и многочисленных бо-
леутоляющих средств также
требует нефти.

Альтернативные источники
энергии

Уголь
Согласно оценкам, в мире

остается 909 миллиардов
тонн разведанных запасов
угля, которых хватит, как ми-
нимум, на 155 лет. Но уголь -
это органическое топливо и
«грязный» источник энергии,
который лишь усугубляет си-
туацию с глобальным потепле-
нием.

Природный газ
Запасов природного газа в

Сибири, на Аляске и на Ближ-
нем Востоке должно хватить
на 20 лет дольше, чем миро-
вых запасов нефти. Но хотя
природный газ чище, чем
нефть, это все равно органи-
ческое топливо, загрязняю-
щее атмосферу. Крайне доро-
го обходится его добыча и
транспортировка в сжижен-
ном виде.

Водородные топливные
батареи

Водородные топливные ба-
тареи могут обеспечить нас
постоянной, возобновляемой
и чистой энергией, поскольку
происходит химическая реак-
ция между водородом и кис-
лородом, в результате которой
образуется вода; а также про-
изводится электрическая и
тепловая энергия. Однако
трудность заключается в том,
что водорода не хватает, а те
немногочисленные способы
его производства, которые
можно использовать, очень
дороги.

Биотопливо
Этанол, который делают из

кукурузы и пшеницы, стал по-
пулярной альтернативой не-
фти. Однако проведенные ис-
следования говорят о том, что
производство этанола оказы-
вает негативное воздействие
на инвестиции в энергетику и
окружающую среду. Вызвано
это необходимостью выделе-
ния больших площадей, что-
бы вырастить все то, что нам
понадобится для производ-
ства топлива.

Возобновляемая энергия
Зависимые от нефти стра-

ны поворачиваются в сторону
возобновляемых источников
энергии, таких как гидроэлек-
троэнергетика, солнечная и
ветровая энергетика. Все это
представляет собой альтерна-
тиву нефти, однако шансы на
то, что возобновляемые ис-
точники дадут нам достаточно
энергии, очень невелики.

Ядерная энергия
Опасения по поводу того,

что запасы урана в мире за-
канчиваются, не оправдыва-
ются, поскольку появились
усовершенствованные реак-
торы, и также возможность
использовать в качестве ядер-
ного топлива торий. Тем не
менее, рост количества реак-
торов по всему миру увеличи-
вает вероятность катастро-
фы, а также шансы на то, что
опасное вещество попадет в
руки террористов.
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Высокопоставленные
представители админи-
страции говорят, что эта
речь была ошибкой. По
мнению Совета нацио-
нальной безопасности –
слишком провокацион-
ной, по мнению Госде-
партамента – слишком
резкой.

Но президент пренеб-
рег их советами. Проез-
жая по улицам Западно-
го Берлина 12 июня 1987
года, он заявил своему
помощнику, что речь у
Бранденбургских ворот
была «правильным ре-
шением».

Перед многотысячной
толпой, собравшейся
возле Берлинской сте-
ны, самого известного в
мире символа советс-
кой тирании, президент
Рейган произнес: «Госпо-
дин Горбачев, разрушь-
те эту стену!»

Автор текстов выступ-
лений президента Питер
Робинсон в ходе торже-
ственных мероприятий
в Центре Рейгана по по-
воду годовщины произ-
несения речи рассказал
о том, что ей предше-
ствовало.

«Это возможность
вспомнить о величай-
шем достижении Рональ-
да Рейгана – о победе в
холодной войне, которую
он одержал, по словам
Маргарет Тэтчер, без
единого выстрела», – го-
ворит директор центра
Эндрю Коффин. Центр
находится под управлени-
ем фонда Young America,
который и отпраздновал
двадцатую годовщину
берлинской речи.

Рейган был известен
как ярый антикомму-
нист задолго до того, как
стал президентом. В

«Ренегат», он же «Предатель». Это кодовое имя американ-
ские спецслужбы присвоили Бараку Обаме, сенатору-демок-
рату, участвующему в президентской гонке, иронизируя или
основываясь на обвинениях части афроамериканцев в его
адрес, заключающихся в том, что он «черный снаружи и бе-
лый внутри», или же желая подчеркнуть его стремление от-
личаться от вашингтонского истеблишмента.

Обама находится под защитой с февраля, когда в его ад-
рес стали поступать угрозы. И вместе с решением о его ох-
ране появилось и кодовое имя. Хиллари Клинтон, бывшая
первая леди, также имеет охрану и псевдоним «Вечнозеле-
ная». Но она получила его не сейчас: он был присвоен ей 15
лет назад, когда она была женой кандидата в президенты
Билла Клинтона, чье кодовое имя «Орел».

Всегда существовали подозрения, что офицер спецслуж-
бы, которому было поручено придумывать кодовые имена,
основывался на том, что Билл питает страсть к женщинам, а
Хиллари обладает способностью всякий раз возвращать его
домой. Но агенты, обеспечивающие охрану двух кандидатов,
заявляют о том, что выбор кодовых имен никак не связан с
аллюзиями или иронией.

Одно время кодовое имя, так же как и охрана, предостав-
лялось лишь кандидатам, одержавшим победу на первич-
ных выборах. Сегодня Секретная служба, родившаяся в 1901
году, занимается обеспечением охраны всех официальных
кандидатов, и на период предвыборной кампании были мо-
билизованы 250 агентов и выделен беспрецедентный бюд-
жет – 110 миллионов долларов. Первоначально до января
2008 года не планировалось никакой деятельности по наблю-
дению и защите кандидатов в президенты, охрана была обес-
печена лишь Хиллари Клинтон как бывшей первой леди.
Потом был Обама, теперь, совершенно неожиданно, под ох-
раной окажутся все.

Когда президент Соединенных Штатов совершает передви-
жения, агенты секретной службы сообщают о его перемеще-
ниях, переговариваясь по микрофонам, установленным на
манжете, и называя президента Potus (President Of The United
States). Но прежде чем Джордж Буш стал хозяином Белого
дома, у него было прекрасное имечко – «Тумблер».

Его соперника Джона Керри три года назад звали «Минит-
мен», что дословно переводится как «маленький человечек»,
но во времена американской революции так называли бой-
цов одного из добровольческих формирований. В настоя-
щее время это название носит группа, охраняющая границы
Аризоны от нелегальных иммигрантов. Кроме того, «Минит-
мен» – это еще и название американской ядерной межкон-
тинентальной ракеты.

Для неповоротливого Альберта Гора агенты выбрали имя
Sawhorse – «Пильные козлы», устройство, которое исполь-
зуется для закрепления бревна в процессе распила. С вы-
бором кодового имени для Джимми Картера проблем не
было, принимая во внимание его прошлое баптистского
проповедника: его назвали «Дьяконом». Рональд Рейган
был Rawhide, «Сырой кожей». Так называется традицион-
ный хлыст, используемый ковбоями, а также сериал, край-
не популярный телевизионный вестерн начала 60-х, в ко-
тором сыграл молодой Клинт Иствуд, благодаря которому
стала популярной и песня из этого фильма, которую ис-
полняют Blues Brothers.

Наконец, убеленному сединой Джорджу Бушу-старшему
было присвоено имя Timberwolf, «Седой волк». Тому, кто ста-
новится победителем гонки за Белый дом, сразу же меняют
кодовое имя: он становится Potus, а его супруга Flotus (First
Lady of the United States).

Но как будут называть Билла, если победит Хиллари? Ста-
нут ли именовать First Husband of the United States (первый
супруг Соединенных Штатов) Photus?

Для супругов это может стать третьим переименованием
– настоящий рекорд.

Григорий Распутин, пе-
чально известный сибирс-
кий мистик, был убит в ре-
зультате заговора британс-
ких властей, направленного
на то, чтобы сместить царя
Николая Второго и возвес-
ти на престол податливого
к чужому влиянию англофи-
ла-бисексуала. Так утверж-
дают авторы новой русской
книги и фильма, которые
широко рекламируются...

Обвинения в том, что к
убийству была причастна
Великобритания, не так уж
новы. В 2004 году Ричард Кал-
лен, следователь Скотланд-
Ярда на пенсии, и историк
Эндрю Кук пришли к выво-
ду, что пулю, которая все-
таки прикончила Распути-
на, выпустил Освальд Рей-
нер, британский развед-
чик, а впоследствии кор-
респондент газеты Daily
Telegraph в Хельсинки.

Согласно теории Каллена
и Кука, британские власти
считали, что Распутин,
пользуясь своим влиянием
на царскую семью, продви-
гал идею российско-герман-
ского перемирия.

Имелись также опасения,

Знаменитые слова Рейгана едва
не вырезали из берлинской речи
Роберт Стейси МАККЕЙН

1982 году, выступая пе-
ред британским парла-
ментом, он говорил, что

марксизм обречен от-
правиться «на свалку
истории», а в 1983 году
назвал Советский Союз
«империей зла».

Речь, произнесенная
им в 1987 году возле Бран-
денбургских ворот, где
президент упоминал со-
ветского лидера Михаила
Горбачева, стала самым
знаменитым выступлени-
ем Рейгана. Прошло чуть
более двух лет, и в нояб-
ре 1989 года Берлинская
стена была разрушена –
но не Горбачевым, а не-
мецким народом – и этот
драматический момент
стал символом крушения
коммунизма.

Однако самая извест-
ная фраза из этой речи
едва не выпала в оконча-
тельной редакции.

Робинсон, которому в
ту пору был 31 год, и для
которого эта должность
была первой полноцен-
ной работой, черпал
вдохновение при напи-

сании речи из
предыдущей
поездки в За-
падный Бер-
лин. Там он
встретился с
рядом мест-
ных жителей,
в числе кото-
рых была Ин-
геборг Эльз.
Берлинцы с
горечью гово-
рили о Горба-
чеве, который
обещал «глас-
ность» – от-
крытость – и
«перестрой-
ку» – рефор-
мы.

«Если этот
Горбачев серь-
езно говорит о
гласности и
перестройке,
то он может
это доказать,

– заявила госпожа Эльз
Робинсону. – Он может
уничтожить стену».

В своей книге «Как Ро-
нальд Рейган изменил
мою жизнь», опублико-
ванной в 2003 году, Ро-
бинсон пишет, что решил
включить требование об
уничтожении Берлинс-
кой стены в речь, кото-
рую Рейган должен был
произнести в июне. Пре-
зиденту идея понрави-
лась. Однако с ней не со-
гласились Госдепарта-
мент и Совет националь-
ной безопасности.

Робинсона убеждали
вычеркнуть из речи сло-
ва «разрушьте эту стену»
такие люди, как госсек-
ретарь Джордж Шульц,
глава президентского
аппарата Говард Бейкер,

Колин Пауэлл – в ту пору
заместитель советника
по национальной безо-
пасности. Однако Ро-
бинсон настаивал, что
фразу нужно оставить, и
Рейган поддержал его.

«Этой речью прези-
дент показал, что являет-
ся лидером, – рассказал
Коффин. – Он не побо-
ялся сохранить верность
своим убеждениям».

Центр Рейгана, созда-
ние которого обошлось в
десять миллионов дол-
ларов, расположен в цен-
тральной части Санта-
Барбары, в четырехэ-
тажном здании в испан-
ском стиле. Это место
называют «школой рей-
ганизма».

Фонд Young America
приобрел ранчо Рейга-
на, расположенное в 20
милях от города, в 1998
году. То, что ранчо распо-
ложено далеко от города,
в горах Санта-Инес, а
также желание сохра-
нить его исторический
облик (площадь глино-
битного дома – всего 1,5
тысячи квадратных фу-
тов) – все это заставило
организаторов подыс-
кать поближе здание под
офисы, учебные поме-
щения, театр и музей,
объясняет Коффин.

Центр, расположен-
ный всего в двух кварта-
лах от Тихого океана, от-
крылся в прошлом году.
Он посвящен «сохране-
нию идей Рональда Рей-
гана и передаче их ново-
му поколению консерва-
тивных лидеров», рас-
сказывает Коффин.

В числе наиболее инте-
ресных экспонатов – кусок
покрытой граффити бе-
тонной плиты размером
11 на четыре фута. Это
часть Берлинской стены,
которую призывал разру-
шить Рейган.

Распутина убили британские агенты
Эдриан  БЛОМФИЛД что непопулярность Рас-

путина может повлечь за
собой революцию, а это
событие, в свою очередь,
также заставит Россию
прекратить войну.

Но российский сцена-
рист, писатель и исто-
рик-любитель Алек-
сандр Лебедев разрабо-
тал гораздо более эф-
фектную – и запутанную
– теорию, возложив вину
за убийство на Дэвида
Ллойд-Джорджа, пре-
мьер-министра Вели-
кобритании, представителя
Либеральной партии.

По версии Лебедева,
Ллойд-Джордж решил сме-
стить царя после того, как в
декабре 1915 года силы Ве-
ликобритании, Франции и
Австралийского и Новозе-
ландского корпуса были
разгромлены при Галлиполи
в кампании, которая, как го-
ворит Лебедев, вовсе не
была направлена против ту-
рецкой Оттоманской импе-
рии, а имела своей целью ос-
лабление России.

«Англо-французские
силы вторглись, не проин-
формировав Россию, – гово-
рит Лебедев. – Это одно-
значно было попыткой от-
теснить Россию от Черного

моря, практически обеспе-
чив Антанте контроль над
югом Балкан».

Когда кампания в Дарда-
неллах закончилась катаст-
рофой, Ллойд-Джордж за-
беспокоился, что после вой-
ны мощь России в регионе
усилится и Москва получит
потенциальный оплот, даю-
щий контроль над Аравийс-
ким полуостровом.

Зная, что популярность
Николая II в стране неуклон-
но падает, британский пре-
мьер разработал план с це-
лью заставить царя отречь-
ся от трона в пользу его род-
ственника, великого князя
Дмитрия – англофила, кото-
рый, скорее всего, стал бы
гораздо охотнее выполнять

волю Вели-
кобритании.

Тут-то он и
обратил вни-
мание на Рас-
путина. Цари-
ца Александ-
ра, жена Ни-
колая, стала
во всем по-
лагаться на
м и с т и к а ,
у в е р о в а в ,
что он в си-
лах выле-
чить ее сына

Алексея от гемофилии.
По приказу британских

властей князь Феликс Юсу-
пов, любовник Дмитрия,
должен был заманить Рас-
путина к себе домой и при-
казать ему через Алексан-
дру убедить Николая в не-
обходимости отречься. Но
Распутин отказался, даже
когда его подвергли звер-
ским пыткам, и тогда был
осуществлен запасной ва-
риант плана.

Гипотетически британцы
надеялись, что после убий-
ства целителя царская семья
столь опечалится, что повли-
ять на нее будет легче – осо-
бенно если без Распутина ца-
ревич умрет. История выг-
лядит не слишком убеди-

тельно, но многие россияне
наверняка на нее купятся...

Но впервые в истории
Церкви Патриарх всея Руси
Алексий II дал специальное
разрешение священнику РПЦ
Ивану Охлобыстину сыграть
в этом фильме Распутина.

Охлобыстин не похож ни
на одного другого священ-
нослужителя Русской Пра-
вославной Церкви – обычно
это люди консервативных
убеждений с широкими бо-
родами. Охлобыстин любит
носить бейсболки и солнеч-
ные очки лучших фирм, а
его руки покрыты татуиров-
ками. Все эти атрибуты, ка-
залось бы, плохо сочетают-
ся с образом Распутина.

Впрочем, Охлобыстин,
рукоположенный в священ-
нический сан в 2001 году, –
это единственный профес-
сиональный актер среди
российских священнослу-
жителей, да к тому же зна-
менитость. Неясно, что
именно побуждает Церковь
к поддержке проекта – то ли
версия о причастности Вели-
кобритании к убийству (об
этом больше говорится в
книге, чем в фильме), то ли
сочувственное изображе-
ние Распутина.

На Западе Распутина счи-

тают либо зловещим «кук-
ловодом», либо, как поют
Boney M, «Russia’s greatest
love machine», но в среде
российских верующих он
остается глубоко чтимой
фигурой и слывет чудот-
ворцем. В Православной
Церкви даже осуществляет-
ся кампания в поддержку
идеи канонизации Распути-
на, не снискавшая открыто-
го одобрения Патриарха. Ох-
лобыстин не поддерживает
идеи причисления Распути-
на к лику святых.

«Он был чрезвычайно ода-
рен, бескорыстен, он был,
несомненно, талантливым
целителем, несомненно, об-
ладал даром предвидеть бу-
дущее – но в то же самое вре-
мя он был обычным челове-
ком». Обычным, но все-таки
наделенным силой, которая
дотянулась и до XXI века, уве-
ряет Охлобыстин.

По словам Охлобыстина,
когда он снимался этой вес-
ной в фильме, Распутин
спас ему жизнь. «Я пере-
ходил улицу и чуть не по-
пал под трамвай, которого
не заметил, – говорит он. –
Но тут я услышал голос –
баритон – прокричавший:
«Иван, берегись!» Наверное,
это был он».

«РЕНЕГАТ» ОБАМА,
«ВЕЧНОЗЕЛЕНАЯ» ХИЛЛАРИ...

Марио  КАЛАБРЕЗИ
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Физики все активнее рабо-

тают над созданием материа-
лов, которые преломляют
свет «наоборот». На базе это-
го оптического эффекта, воз-
можно, появятся объективы,
обеспечивающие сверхчеткую
видимость, а также способы
сделать материальные объек-
ты невидимыми.

В октябре прошлого года
ученые Университета Дьюк про-
демонстрировали в действии
«контейнер-невидимку», дела-
ющий незримой – правда, толь-
ко в микроволновом диапазо-
не – любую вещь, которую кла-
дут внутрь него.

Луч микроволнового света
расщеплялся надвое. Его поло-
винки огибали специально скон-
струированный цилиндричес-
кий контейнер и почти идеаль-
но сливались воедино на дру-
гой его стороне. Это означает,
что вещь, помещенная в кон-
тейнер, практически незрима.
Ни одна волна света не отска-
кивает от нее рикошетом, и
человек, который смотрит на
цилиндр и его содержимое,
увидит лишь то, что находит-
ся позади цилиндра.

Контейнер еще не совер-
шенен. Инопланетянин, видя-
щий в микроволновом диапа-
зоне, не заметил бы самой
вещи, но, возможно, почуял
бы неладное. «Он мог бы уви-
деть, что в этом месте подо-
зрительно темно, – поясняет
Дэвид Р. Смит, преподаватель
инженерии электротехники и
вычислительных машин в Дью-
ке. – Он заметил бы какое-то ис-
кажение, смутные тени, смут-
ное отражение».

Есть и другая, более серьез-
ная незадача. Этот конкретный
материал, из которого изготов-
лен контейнер, эффективен
только для одного конкретного
«цвета» или длины волны. По-
этому его практическая полез-
ность крайне ограничена. Со-
здание плаща-невидимки, кото-
рый был бы эффективен на го-
раздо более коротких волнах
света, зримого невооружен-
ным человеческим глазом, или
в широком спектре цветов – это
еще более сложная, возможно,
даже невыполнимая задача.

Однако демонстрация пока-
зала, что в последнее время
ученые научились манипулиро-
вать светом при помощи струк-
тур, которые они сами называ-
ют «метаматериалами».

Очевидно, военных заинте-
ресует любой материал, кото-
рый можно было бы использо-
вать для камуфлирования тан-
ков и других видов боевой тех-
ники. Но такие материалы мо-
гут применяться и в микроско-
пах и антеннах нового типа. По-
камест ученые провели необ-
ходимые расчеты, смоделиро-
вали процессы на компьютере
и осуществили ряд эксперимен-
тов, доказывающих верность
самого принципа, – вроде того,
что состоялся в Дьюке. Но им
еще предстоит установить прак-
тические пределы тому, на-
сколько им удастся подчинить
свет своей воле.

Никакого волшебства в этом
методе нет, да и материалы ис-
пользуются не свежеизобре-
тенные. Физики берут самые
обыкновенные материалы типа
оргстекла и меди и делают из
них метаматериалы, похожие с
виду на мозаику из плиток с по-
вторяющимся орнаментом. Ме-

Кеннет  ЧЕНГ

таматериалы взаимодействуют
с электрическими и магнитны-
ми полями световой волны, ма-
нипулируя их характеристикой,
которая называется «коэффи-
циентом отражения», и тем са-
мым преломляя свет так, как
неспособен пре-
ломлять его ни
один природный
материал.

«Есть задачи, с
которыми химия не
может справиться
самостоятельно, –
говорит физик
Джон Б. Пендри из
Имперского кол-
леджа в Лондоне. –
Включая в расчеты
не только химию,
но и структуру, мы
получаем расши-
ренную гибкость в
конструировании и
д о б и в а е м с я

свойств, которые раньше были
нам просто недоступны».

Когда луч света пересекает
границу между воздухом и во-
дой, стеклом или другим про-
зрачным веществом, он пре-
ломляется. Угол преломления
обусловлен коэффициентом
отражения.

Коэффициент отражения
воздуха равен одному, воды –
примерно 1,3. Вот почему, гля-
дя сквозь воду, по поверхности
которой разбегается рябь, мы
видим дно пруда искаженным.
Именно из-за отражения соло-
минка в стакане с водой слов-
но бы выгибается к ее поверх-
ности, а рыбы, плавающие в пру-
ду, кажутся ближе к поверхно-
сти воды, чем на самом деле.

У бриллиантов коэффици-
ент отражения составляет 2,4.
Потому-то они так красиво
сверкают.

Если говорить о видимом
свете, то прозрачные материа-
лы типа стекла, воды и брилли-
антов имеют коэффициенты
отражения, равные одному или
выше. То есть, когда свет вхо-
дит в материал, он движется
как бы по вогнутой траектории,
близкой к перпендикулярной
линии. Поскольку в толще ма-
териала коэффициент отра-
жения везде одинаков, пре-
ломление происходит лишь в
момент, когда свет пересека-
ет границу.

Но теперь возможно создать
метаматериалы с коэффициен-
тами отражения в диапазоне от
нуля до одного. У контейнера-
невидимки, созданного в Дью-
ке, коэффициент плавно варь-
ируется от нуля на внутренней
поверхности цилиндра до одно-
го на его внешней поверхнос-
ти. Поэтому траектория света
искривляется не только на гра-
ницах, но и при прохождении
через толщу метаматериала.

Метаматериалы впервые
стали предметом бурных спо-
ров ученых несколько лет на-
зад, после поразительного за-

явления, что коэффициент от-
ражения может быть не толь-
ко меньше единицы, но также
и отрицательным, меньше
нуля. Войдя в такой матери-
ал, свет резко развернется,
словно бы отскочив от неви-
димого зеркала.

Коэффициент отражения за-
висит от реакции материала на

электрическое и маг-
нитное поля. Обычно в
толще материала элек-
троны движутся таким
образом, чтобы свести
к минимуму влияние
внешнего электричес-
кого поля – то есть, со-
здавая противонаправ-
ленное внутреннее
электрическое поле.
Но есть и исключения.
В некоторых металлах

– например, в серебре – измен-
чивое электрическое поле ин-
дуцирует поле, направленное в
том же направлении.

В 1960-х годах русский физик
В. Г. Веселаго осознал, что если
было бы возможно найти мате-
риал, который будет оказывать
противодействие не только
электрическим, но и магнитным
полям, то у этого материала бу-
дет отрицательный коэффици-
ент отражения.

В конце 1990-х годов Пендри
одним из первых начал изготав-
ливать метаматериалы. Он де-
лал решетки из тонких прово-
лочек, которые реагировали на
электрические поля диамет-
рально противоположным об-
разом по сравнению с боль-
шинством материалов. Он так-
же разработал один материал,
который реагировал таким об-
разом на магнитные поля.

Смит, работавший тогда в
Калифорнийском университе-
те в Сан-Диего, услышал доклад
Пендри на одной научной кон-
ференции в 1999 году. Смит и
его коллеги изготовили пер-
вый метаматериал, реагиро-
вавший должным образом на
электрические и магнитные
поля сразу.

Журнал Physical Review
Letters отверг статью Смита с
описанием эксперимента, рас-
ценив его как примитивный и
неинтересный. Лишь тогда
Смит набрел на работы Весела-
го об отрицательном коэффи-
циенте отражения и далеко
идущих выводах из эксперимен-
та. «Я переделал теоретичес-
кую часть, и статью взяли», –
вспоминает Смит, ныне работа-
ющий в Дьюке.

После публикации несколь-
ко лет длились споры между
исследователями, которые
изготавливали и испытывали
метаматериалы с отрицатель-
ным отражением, и теми, кто
говорил, что эксперименты
ничего подобного не доказы-
вают, что отрицательное от-

ражение в лучшем случае ил-
люзия, так как оно противоре-
чит законам физики.

Одна из проблем состояла в
том, что эксперименты с отри-
цательным отражением прово-
дились в микроволновом диа-
пазоне. Разработка метамате-
риалов для более коротких
длин волн и высоких частот

типа видимого света –
дело гораздо более
сложное, так как мате-
риалов, прозрачных в
высокочастотном диа-
пазоне, не так-то много.

«Оглянитесь по сто-
ронам, – поясняет Пенд-
ри. – Много ли тут ве-
щей, сквозь которые вы
можете смотреть? Не-
много. Особо не развер-
нешься».

В этом году ученые из
лаборатории Эймса в
Айове и Университета
Карлсруэ (Германия) со-
общили, что создали ме-
таматериал, имеющий

отрицательный коэффициент
отражения в диапазоне види-
мого света.

Но некоторых скептиков это
не убедило. Николас Гарсиа из
Национального исследователь-
ского совета Испании все еще
называет заявления Пендри о
явлении отрицательного отра-
жения пропагандой. Но сегод-
ня большинство физиков при-
нимает интерпретацию, осно-
ванную на реальности отрица-
тельного отражения.

Как бы то ни было, спор выя-
вил, что метаматериалы не все-
сильны. Им свойственна дис-
персия – то есть угол отраже-
ния чрезвычайно зависит от ча-
стоты света. Кроме того, они аб-
сорбируют энергию из проходя-
щего через них светового луча.

Тем не менее Пендри пред-
ложил создать на основе мате-
риалов с отрицательным коэф-
фициентом отражения «супе-
робъектив», поскольку они, в
отличие от линз обычных
объективов, не подвержены
процессу под названием «диф-
ракция» – проще говоря, изоб-
ражение не расплывается.

Группа ученых во главе с Сян
Чжаном, профессором Кали-
форнийского университета в
Беркли, продемонстрировали,
что тонкая плоская серебряная
пластина действительно может
использоваться для получения
сверхчеткого изображения.
Удалось различить две тонкие
линии, разделенные проме-
жутком шириной в 70 миллиар-
дных долей метра.

«Поместите объект с одной
стороны, и на другую сторону
спроецируется его изображе-
ние», – пояснил доктор Чжан.

Суперобъек тив  с может
также передавать детали, ко-
торые при рассматривании
через обычный оптический
прибор теряются.  Обычно
считают, что свет – это акку-
ратные волнистые колеба-
ния. Но при ближайшем рас-
смотрении оказывается, что

к ним примешаны еще и бо-
лее сложно устроенные «бес-
конечно малые» волны.

Обычно эти волны быстро
рассеиваются и остаются неза-
меченными. Но Пендри рассчи-
тал, что линза с отрицательным
коэффициентом отражения
будет усиливать бесконечно
малые волны, и эксперимент
Чжана подтвердил эту гипо-
тезу. Когда-нибудь это позво-
лит создать оптический мик-
роскоп для рассматривания
по отдельности столь крохот-
ных биологических образова-
ний, как вирусы.

Теперь главная загвоздка в
том, что объект надо поме-
щать в непосредственной
близости от объектива, на
расстоянии,  равном доле
длины световой волны.

Еще одна возможная сфера
применения – устройства типа
пишущих DVD. Чем тоньше фо-
кусировка, тем больше филь-
мов можно будет уместить на
одном стандартном носителе
без потери качества. Возмож-
но, говорит Чжан, на диск раз-
мером с современный DVD по-
местится все собрание Библио-
теки Конгресса.

Параллельно исследователи
метаматериалов раздумывают,
какие бы еще задачи решить.
«Мы очень увлеклись идеей
плаща-невидимки, – говорит
Пендри. – Воображение разыг-
ралось – ведь мы осознали, что
на основе этих материалов
действительно можем создать
нечто подобное».

В мае 2006 года Пендри и
Смит предложили конструкцию
для «сокрытия» микроволн од-
ной-единственной частоты. В
октябре лаборатория Смита в
Дьюке продемонстрировала
действующую модель, хотя и
упрощенную и несовершенную.
Микроволновую модель Смита
нельзя приспособить для диа-
пазона видимого света, так как
абсорбция энергии будет слиш-
ком велика.

В этом году Владимир М.
Шалаев из Пурдью продемон-
стрировал конструкцию друго-
го типа, где проблема абсорб-
ции не актуальна. По его сло-
вам, она может «скрывать» ви-
димый свет, хотя в каждый от-
дельный момент – лишь опре-
деленной длины волны. «Мы
можем создать плащ для лю-
бого из  цветов,  но не для
всех одновременно, – гово-
рит Шалаев. – Но, по крайней
мере, начинает складываться
ощущение, что это все-таки
возможно».

Шалаев говорит, что надеет-
ся создать модель из крохотных
стержней, расположенных оп-
ределенным образом вокруг
цилиндра, через несколько лет.
Метаматериалы могут быть ис-
пользованы и в других необыч-
ных устройствах. Шалаев пред-
ложил создать «анти-невидим-
ку» – материал, который будет
задерживать в себе свет опре-
деленной длины волны. «Его
можно будет использовать как
сенсор», – пояснил ученый.

Удастся ли создать достаточ-
но большой плащ-невидимку
для волшебника школьного
возраста или для целого иноп-
ланетного корабля – это уже
другой вопрос. «Зная то, что я
знаю сейчас, я отношусь к такой
перспективе весьма пессими-
стично», – отметил Смит.

Шалаев сказал, что это была
бы интересная задача. «Не знаю,
– проговорил он. – Мы надеем-
ся, что такое возможно».
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Настало время евро-
пейским политикам при-
знаться избирателям,
что правительства не в
состоянии остановить
людей, пересекающих
границы. Несмотря на
все усилия по строи-
тельству «Европейской
крепости», более милли-
она иностранцев каж-
дый год обходят ее ук-
репления; некоторые де-
лают это тихо, но боль-
шинство просто про-
срочивают свои визы и
остаются работать неза-
конно. Даже если бы Ев-
ропа стала полицейс-
ким государством, то
мигранты все равно на-
шли бы способ просо-
читься... В то время как
суровые меры, в какой-то
степени, способны обуз-
дать миграцию, в основ-
ном, они лишь делают ее
подпольной...

Прагматически на-
строенные правительства
вместо этого непременно
должны легализовать и
регулировать миграцию.

Иммигранты - это не
вторгающаяся армия.
Это, в основном, люди, на-
ходящиеся в поиске луч-
шей жизни, которых при-
вел в Европу огромный
спрос на низкоквалифи-
цированные должности, на
которые наше стареющее
и постоянно богатеющее
общество полагается, но
которые наши все более
образованные и стремя-
щиеся к комфорту граж-
дане не желают занимать.

Многие услуги не могут
быть без труда механизи-
рованы или импортирова-
ны - о стариках не могут
заботиться роботы или
кто-то из-за границы - пока
люди продолжают платить
другим за выполнение
задач, которые они ког-
да-то делали самостоя-
тельно, освобождая тем
самым свое собственное
время для более произ-
водительной работы или
досуга. Таким образом,
пока развитые экономики
создают высококвалифи-
цированные рабочие ме-
ста, они неизбежно созда-
ют и низкоквалифициро-
ванные.

Фактически, низкоква-
лифицированные рабо-
чие места все еще состав-
ляют более четвертой ча-
сти рабочей силы Запад-
ной Европы. Но, тогда как
только половина европей-
цев в возрасте 55-64 лет
имеют среднее образова-
ние, четыре из пяти 25-34-
летних имеют его, и они,
естественно, рассчитыва-
ют на лучшие позиции.
Даже европейцы с низкой
квалификацией или вов-
се без нее, все чаще из-
бегают грязной, трудной и
опасной работы. Един-
ственный способ урегули-
ровать наше стремление
к возможностям для всех
с действительной необхо-
димостью тяжелой рабо-
ты для некоторых - это по-
мощь иммиграции.
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Филипп  ЛЕГРЕН

Возьмем, к примеру,
заботу о престарелых -
наиболее быстрорасту-
щий сектор занятости в
Европе. Так как молодые
европейцы предпочитают
работать в магазинах, а не
в домах престарелых, то
убеждение их в обрат-
ном потребовало бы
значительного увеличе-
ния заработной платы.
Учитывая финансовые
ограничения, это подра-
зумевает сокращение
заботы о пенсионерах,
уменьшение бюджета в
других секторах или уве-
личение налогов.

С другой стороны, им-
мигранты также сталкива-
ются с выбором; с зара-
ботной платой в Брюссе-
ле намного выше, чем, на-
пример, в Маниле, фи-
липпинские иммигранты
обычно бывают счастли-
вы взяться за такую рабо-
ту. Это не эксплуатация;
все: и мигранты, и нало-
гоплательщики, и моло-
дые и старые европейцы
получают выгоду. При
этом, такое положение ве-
щей не урезает заработ-
ную плату, так как боль-
шинство европейцев не
желают занимать эти ра-
бочие места. И это не под-
рывает социальные стан-
дарты, поскольку легаль-
ные мигранты получают
поддержку от профсою-
зов и законов.

Действительно, точно
так же, как часто бывает
взаимно выгодно импор-
тировать компьютеры из
Китая, информационно-
технические услуги из Ин-
дии и банковские услуги
инвестиционного характе-
ра из США, также может
быть смысл и в импорти-
ровании филиппинских
сиделок, конголезских
уборщиц и бразильских
барменов и официанток.
Чиновники, которые жела-
ют, чтобы продукты и по-
ставщики высококвали-
фицированных услуг пере-
двигались свободно, но
люди, которые работают
над менее квалифициро-
ванными услугами оста-
вались на одном месте, не
просто лицемеры; они
также являются и эконо-
мически неграмотными.

Иммигранты при этом
не просто берутся за ра-
бочие места, но также и
создают их. Поскольку они
тратят свою заработную
плату, они увеличивают
спрос на людей, произво-
дящих товары и услуги,
которые сами же потреб-
ляют. Испания в после-
дние годы впустила боль-
шее количество иммиг-
рантов, чем любая другая
европейская страна, и
пока что уровень ее без-
работицы продолжает
падать; в Великобрита-
нии, Ирландии и Шве-
ции все еще низкий уро-
вень безработицы, даже
после открытия их тру-
довых рынков для поляков
и других новых членов ЕС
в 2004 году.

Также, это происходит,
потому что иммигранты
часто дополняют успехи
местных рабочих. Иност-
ранные няньки могут по-
зволить британским док-
торам возвращаться на
работу, а трудолюбивые
иностранные сиделки и
уборщицы увеличивают
их производительность. В
то время как новшества
иногда появляются из бле-
стящих людей - 21 британ-
ский Нобелевский лауре-
ат был беженцем - обычно
они являются результа-
том синергии талантли-
вых людей в непосред-
ственной близости. Точно
так же, как и если мы по-
смотрим на «Силиконо-
вую Долину», то там им-
мигрант был со-основате-
лем каждой из компаний
Intel, Yahoo!, Google и eBay.

Миллионы европейцев
желают, чтобы правитель-
ства ЕС снизили пошлины
на экспорт развивающих-
ся стран, аннулировали
долг странам «третьего
мира» и увеличили инос-
транную помощь. И все же
большая миграция помог-
ла бы бедным гораздо
больше. Мигранты из
бедных стран уже отсыла-
ют домой ежегодно 200
миллиардов долларов - и,
возможно, еще 400 мил-
лиардов долларов - нео-
фициально, по сравне-
нию с 80 миллиардами
долларов, которые на-
правляются им в виде по-
мощи Западными прави-
тельствами.

Эти денежные перево-
ды не были потрачены впу-
стую, на оружие, или осе-
ли на счетах в швейцарс-
ких банках; они идут на-
прямую в карманы мест-
ных жителей. Они платят
за пищу, чистую воду, ле-
карства и содержание де-
тей в школе. А возвраща-
ющиеся мигранты прино-
сят с собой новые навыки,
новые идеи и деньги, что-
бы открыть новый бизнес.
Первые Интернет-кафе в
Африке были открыты
мигрантами, вернувши-
мися из Европы.

Политические деяте-
ли должны набраться
храбрости и прекратить
эту войну без победите-
лей. Если возможность
держать границы откры-
тыми пока что не выпол-
нима по политическим
соображениям, то наши
лидеры, по крайней
мере, должны создать
легальный путь для въез-
да и работы людям из
развивающихся стран.
Конечно, могут возник-
нуть и проблемы; началь-
ный опыт совместного со-
существования может
оказаться довольно труд-
ным. Но Европа могла бы
значительно преуспеть на
космополитическом дина-
мизме, к которому приве-
дет принятие иммигра-
ции как возможности, а
не как угрозы.

Филипп Легрен - ав-
тор книги «Иммигран-
ты: Ваша страна нужда-
ется в них».

На Ленинградской пло-
щади, сразу за «Макдо-
нальдсом», среди палаток
и трактиров микрорайона
на окраине города, посре-
ди разрушенного здания в
земле зияет яма. Днем
здесь царит мертвая ти-
шина. Яма – в рухнувшем
потолке подвала – запол-
нена рваными мусорными
пакетами, сломанными
перекрытиями и искоре-
женными железками.

Солнце украинского
лета нещадно палит. Из
ямы поднимается «тон-
кий» запах сырости и чело-
веческих экскрементов,
пара мух пытается укрыть-
ся здесь от зноя. Но бли-
же к вечеру яма оживает.
Что-то в глубине начина-
ет копошиться, что-то
шуршит в полутьме поли-
этиленовыми пакетами,
мелькает огонек пламени
– и вот Вика выбирается
на поверхность. С сигаре-
той в зубах.

Она, беременная, заде-
вает своим животом с тор-
чащим пупком край ямы и
не успевает еще выпря-
миться в полный рост, как
за ней из укрытия начина-
ют выбираться другие –
Дима, самый младший, с
короткой стрижкой – ему
нет еще и девяти. На лицо
до глаз он натянул фут-
болку, чтобы никто не ви-
дел, как часто он дышит
клеем из пакета. Толик,
руки которого покрыты
шрамами – его отец умер
от пьянки, и поэтому Толик
не пьет водку, а только
пиво. Юлечка в обтягива-
ющей майке Playboy, кото-
рая уже умеет флирто-
вать так, как это делают
девицы в центре города.
И, наконец, Женя, самый
большой из всех, который
не вынимает из ушей на-
ушников плеера, даже
когда изображает удар
кулаком по воздуху в
неоновом свете реклам
– чтобы все видели, кто
здесь лучше всех владе-
ет кун-фу.

Тюрьма советского
образца

Никто точно не знает,
сколько беспризорников
живет по всей Украине в
таких подвалах, в канали-
зациях и на заброшенных
чердаках. По словам Нико-
лая Кулебы из киевского
управления по делам не-
совершеннолетних, их
может быть до 40 тысяч.
Ясно одно: по крайней
мере в столице их число
неуклонно падает. У мили-
ции есть строгое распоря-
жение задерживать любо-
го шатающегося без дела
ребенка и возвращать его
родителям или помещать
в государственный приют.
В Киеве в месяц задержи-
ваются до 150 несовер-
шеннолетних, а из центра
города практически исчез-
ли малолетние попрошай-
ки, которые еще пару лет
назад норовили окружить
каждого попавшего в их
поле зрения иностранца.

Но это не значит, что
тем самым проблема
была полностью решена.
Поскольку украинские
власти хоть и эффектив-
ны в быстрой поимке ма-
леньких беспризорников,
но после этого для детей
зачастую начинается путь
страданий. Юлечка и Женя
рассказывают об этом в
своем укрытии: тот, кого
поймают, редко попадает
в хорошее место. Андрей
Васкович из Caritas
Ukraine, который сам воз-
главляет во Львове мо-
бильную станцию соци-
альной помощи, подтвер-
ждает это. Государствен-
ные интернаты хоть и
представляют собой иног-
да приличные заведения с
внимательным персона-
лом и хорошим руковод-
ством, однако нередко он
обнаруживал за стенами
таких учреждений ужас-
ные условия: тюрьмы со-

Конрад  ШУЛЕР

ветского образца, детские
казармы, в которых сотни
детей из-за отсутствия к
ним интереса предостав-

лены самим себе. Для них
законы улицы действуют и
за закрытыми дверями.
Сеть по принципу «SOS –

детские деревни»
Дети, повидавшие по-

добные места, рассказыва-
ют о беспредельном гос-
подстве старших над
младшими, о побоях и
штрафах, о том, как дети
уродуют себя от отчаяния
(типичные шрамы на ру-
ках, оставшиеся после по-
резов стеклами или кон-
сервными банками, сде-
ланные в ломке), а также
о бегстве и возвращении
на улицы. Другие методы,
говорит Васкович, напри-
мер, проживание в семье,
являются пока только еди-
ничными случаями, а час-
тным заведениям, кото-
рые могли бы помочь,
власти постоянно услож-
няют жизнь, поскольку для
постсоветского ментали-
тета многих госслужащих
мысль о том, чтобы пере-
дать детей негосудар-
ственной организации, ка-
жется провокацией.

Но недавно в Киеве
произошло маленькое
чудо. Частный союз, име-
ющий немецкие корни,
Германо-польско-украинс-
кое общество под предсе-
дательством жительницы
Берлина Барбары Мон-
хайм, получило разреше-
ние открыть частный при-
ют для детей на окраине
города, среди жилых до-
мов на станции метро
«Левобережная». Концеп-
ция этого приюта для ук-
раинских реалий просто
революционна. Вместо
большого интерната дол-
жна быть образована сеть
по принципу «SOS – детс-
кие деревни», состоящая
из десяти небольших
групп, в которых до 8 де-
тей будут постоянно про-
живать с «социальными
родителями».

Шесть лет
оборонительных боев

администрации
Проект под названием

Our Kids стал возможен
из-за своей нецентрали-
зованной структуры и
формы собственности
только тогда, когда лично
премьер-министр Виктор
Янукович подписал в кон-
це мая особый декрет,
разрешающий реализа-
цию программы Our Kids в
качестве эксперимен-
тального пилотного про-
екта. В рамках проекта его
участники будут забо-
титься о беспризорных
детях вместо государства
до 2011 года. Сегодня в
распоряжении устроите-
лей благодаря спонсорам
имеется дом вместе са-
дом, а 30 мая Барбара Мон-
хайм вместе со своими
коллегами отпраздновала
открытие.

За этим успехом мож-
но почти забыть о том, ка-
кие трудности пришлось
до этого преодолеть. Не-
смотря на то, что инициа-
торы из проекта Our Kids
достаточно быстро нашли
влиятельных спонсоров,
начиная от украинского
стального миллионера
Сергея Таруты, главы кон-

церна Metro Ханса-Йоахи-
ма Кербера до Матиаса
Крокова из банковского
дома Sal. Oppenheim,
средний уровень чинов-
ников отказался от упор-
ного сопротивления этому
чужеродному организму
гражданского общества в
своем отрегулированном
мире сиротских приютов
только через шесть лет. А
теперь президент Ющен-
ко направил поздрави-
тельное письмо на день
открытия, а премьер Яну-
кович – своего представи-
теля.

Совершенно нормаль-
ная обыденная коррупция

Именно Киев до после-
днего не мог решиться
предоставить для проек-
та один из пустующих до-
мов на окраине. Причины
просты: «Чиновники при-
выкли получать личную
выгоду от любой сделки с
недвижимостью», – гово-
рит Андрей Васкович из
Caritas. У организации ми-
лосердия, которая не дает
взяток, нет шансов. В пос-
леднем случае преграды,
возведенные чиновничьи-
ми канцеляриями, смогли
разрушить в том числе и
инвестиции посольства
Германии в Киеве.

Абсолютно нормальная
обыденная коррупция
еще больше осложнила
реализацию проекта. Ког-
да польская фирма
Viessmann пару недель
назад хотела переправить
через таможню в Тираспо-
ле спонсорские батареи
вместе с комплектующи-
ми и монтажным оборудо-
ванием, таможенники
сразу же нашли серьез-
ные «ошибки» в докумен-
тах – причем намекая на
то, что 200 долларов мо-
гут несколько ослабить их
серьезность.
Пакет с клеем помогает

забыть обо всем
Когда польские водите-

ли заверили, что таких де-
нег у них с собой нет, они
в мгновение ока были взя-
ты под арест за контрабан-
ду и им тут же дали по-
нять, что за разумные
деньги – на этот раз за сто
долларов – срок их ареста
может быть сокращен. И
только когда вмешался
адвокат, водителей снова
отпустили в Польшу, а
спонсорские батареи до
сих пор находятся на скла-
де в Польше, а не у Our Kids
в Киеве.

В то время как в кило-
метре одни дети скоро
найдут пристанище, дру-
гие на Ленинградской
площади за рестораном
«Макдональдс» достали
немного пива и пару сига-
рет. Самые младшие как
щенки ковыряются в смер-
дящих кучах мусора, стар-
шие в тепле ночи сидят на
корточках в кругу, точно
племя кочевников, и пус-
кают по кругу пакет с кле-
ем, который помогает обо
всем забыть. После пары
вдохов язык становится
тяжелым, а лицо вялым как
тряпка, но в голове начи-
нают мелькать такие кар-
тинки, каких не увидишь
ни в одном телешоу.

Беременная Вика хоте-
ла рассказать о своем ре-
бенке. О первом, кото-
рый родился в прошлом
году – она потеряла его
из виду в каком-то при-
юте зимой. Сейчас она
хочет поклясться перед
другими, что следующе-
го, которого она вынаши-
вает,  она оставит при
себе. Это также верно,
как и то, что Иисус был
спасителем, говорит де-
вушка. Но когда при сло-
ве «Иисус» присутствую-
щие взрываются от сме-
ха, когда Юлечка и Женя,
Дима и Толик, даже кара-
пузы, копающиеся в
мешках с мусором, боль-
ше не могут сдерживать-
ся, она замолкает. И тог-
да она еще раз вдыхает
содержимое пакета – те-
перь в ее голове мелька-
ют лишь картинки, кра-
сочнее, чем в любом шоу.
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Танцующий бегемот Гиа-
цинт из мультфильма Уол-
та Диснея «Фантазия» уже
шестьдесят лет заставля-
ет зрителей держаться за
животы от смеха, а его се-
годняшний аналог - носо-
рог, проникновенно испол-
няющий фламенко, - бьет
рекорды на YouTube, но в
реальном мире танца, а,
особенно, в балете, вес -
дело не шуточное. Десяти-
летиями габариты были
для танцоров если не по-
стоянным наваждением,
то критическим фактором
в карьере.

На самом деле, есть
еще несколько профессий
- первыми в голову прихо-
дят мода, шоу-бизнес и
некоторые виды спорта -
где килограммы или их от-
сутствие могут стать пу-
тем к успеху. И хотя в но-
вом тысячелетии, похоже,
зарождается и распростра-
няется культура больших
размеров - Дженнифер
Хадсон с 14-м размером*
получила Оскара за фильм
«Девушки мечты», и ее ни-
чуть не вдохновила герои-
ческая борьба Опры* с из-
лишним весом - давление
на танцоров не ослабева-
ет. В конце концов, их тело
- это их инструмент. Как
еще объяснить то, что при-
ма-балерина Большого Те-
атра Анастасия Волочкова,
чей вес при росте пять
футов шесть дюймов (171
см) зашкалил за 50 кило-
граммов, в 2003 году лиши-
лась работы?

Эталон балерины XX
века создал в 1948 году
один из основателей New
York City Ballet Джордж Ба-
ланчин: это длинные ко-
нечности, маленькая
грудь, узкие бедра, выде-
ляющиеся ключицы и ле-
бединая шея. В книге ме-
муаров Dancing on My
Grave, опубликованной в
1986 году, Джелси Кирк-
ланд, вспоминая работу в
его труппе, написала, что
хореограф регулярно де-
лал такие замечания, как
«Не есть ничего» и «Чтобы
я видел кости».

Аллегра Кент, 30 лет
проработавшая в нью-йор-
кском балете и бывшая
одной из муз хореографа,
не так сурова. «Баланчин
относился к этому не так
фанатично, как могли бы
некоторые, - говорит она. -
Что касается голодающих
балерин, то «думаю, что
если выбираешь что-то и
делаешь это, то ты так по-
ступаешь, потому что это
тебе нравится, и ты ничем
не жертвуешь».

Тем не менее, несмот-
ря на то, что все больше
профессиональных танцо-
ров стараются сделать так,
чтобы стройная фигура не
доставалась ценой здоро-
вья, для многих из них - не
только тех, кто побывал в
труппе мистера Б. - пред-
ставления об обитателях
марципанового королев-
ства из «Щелкунчика» да-
леки от их кулинарных
грез. Они тоже мечтают о

Добиться успеха в мире тонкой талии
Виктория  ЛУЗЛИФ

пицце, стейке, фуа-гра,
икре...

Подчиняясь дисциплине
Возьмите пример Джу-

лио Бокки, который в июне
прошлого года ушел из
Американского балетного
театра, проработав в нем
20 лет, и заявил, что свое
последнее представление
с собственной труппой
Ballet Argentino он даст в
Буэнос-Айресе в конце
этого года. Объявив об
этих планах, он заявил, что
руководствуется желани-
ем вести менее дисципли-
нированную жизнь.

Однако в последнее
время Бокка выражается
конкретнее. «Было бы пре-
красно ничего не делать -
просыпаться, во сколько
хочешь, делать, что хо-
чешь, - говорит он, - и об-
жираться пиццей, спагет-
ти, барбекю, всем, что
вкусно. Но больше всего я
бы хотел наесться милане-
зе* моей бабушки Терезы».

По словам Бокки, жест-
кая диета много лет была
частью его профессио-
нальной дисциплины. «На
самом деле, я никогда не
забывал о еде, я просто от-
гонял эти
мысли».

О д н а к о
для мужчин
в балете тре-
бования по
весу никогда
не были
с л и ш к о м
строгими -
отчасти в
силу их парт-
нерских обя-
заннос тей.
Это сильфи-
дам, вилли-
сам и лебе-
дям в балет-
ных пачках,
Жизелям и Спящим Краса-
вицам надо быть в форме,
когда поднимается занавес
и пуанты касаются сцены.

Ведущая балерина АБТ
Ирина Дворовенко испол-
нила много ведущих ролей,
собирая отзывы, напол-
ненные такими прилага-
тельными, как «элегант-
ная», «сиятельная» и «уве-
ренная». Сегодня ей 33
года, и она красочно рас-
сказывает о начале своей
учебы в России, в Киевской
балетной школе.

«У нас в стране учителя
прямолинейны и несколь-
ко холодны, - говорит она.
- Если у тебя был лишний
вес, они говорили: «Ты выг-
лядишь толстой». В 13 лет
я не была полной, у меня
был небольшой лишний
вес, и я попросила родите-
лей повестить на кухне за-
мок. Но тогда я стала про-
никать на кухню через бал-
кон».

«Когда испытываешь го-
лод, - добавляет Дворо-
венко, - ты стремишься
раздобыть еды. Сегодня я
позволяю себе все - но не
регулярно. Я люблю хлеб
и масло и сыры, но стара-
юсь не есть их каждый
день».

Кроме того, Дворовен-

ко, как и ее муж, ведущий
танцор АБТ Максим Бело-
церковский, называет себя
«темным шокоголиком».
Они говорят, что темный
шоколад является источ-
ником магния, кальция, же-
леза и энергии. Но она ука-
зывает и на то, что для нее
важен пример многих
американцев, уделяющих
огромное внимание уп-

ражнениям и здоровой
пище.

«У нас в стране не было
представления о еде и ка-
честве еды. У нас никогда
не было зеленого салата
или шпината - только супы.
Даже если ты не балерина,
- говорит она, - тебе нужна
дисциплина. Нельзя быть
свиньей и гробить свои
органы высококалорийной
пищей».

Лорна Фейхоо, ведущая
балерина Бостонского ба-
лета, тоже из эмигрантов.
Родившаяся на Кубе, стра-
не с богатыми балетными
традициями, где балери-
ны, однако, обычно имеют
более пышные формы в
стиле XIX века, Фейхоо го-
ворит, что она любит вся-
кую еду. Но особенно ува-
жает блюда родной стра-
ны: бананы, свинину, рис,
черную фасоль.

«На Кубе, - объясняет 32-
летняя балерина, - люди
довольны своим телом, но,
когда я училась в школе, я
была полновата и мне была
нужна диета. Обмен ве-
ществ изменился, и те-
перь я могу есть все - толь-
ко осторожно. Я чувствую,
что для танца женщина
должна быть худощавой,
но на сцене нужно видеть

женственное, а
не болезнен-
ное существо».

Разумеется,
некоторые ис-
полнители так
жутко заняты,
что может по-
казаться, что на
еду у них не
хватает време-
ни. Взять, на-
пример, 39-
летнего Влади-
мира Малахо-
ва, хореографа
и бывшую звез-
ду АБТ. В 2004
году он стал ху-
дожественным
р ук ов о д ит е -
лем Берлинс-
кого государ-
ственного ба-

лета, где не только
руководит труппой
из 88 человек, но и
танцует. А также га-
стролирует по все-
му миру.

«Когда я работаю
много и тяжело,
все калории сгора-
ют», - говорит Мала-
хов. В то же время
он признает: «Если
бы я мог есть что
угодно, то ел бы

только деликатесы - нездо-
ровую и дорогую еду типа
икры».

В общем и целом, мир
современного танца бо-
лее либерален, чем балет.
Мэтью Борн, лауреат на-
грады «Тони», чья труппа
исполняет классику напо-
добие «Золушки» и «Лебе-
диного озера» в новом
прочтении, относится к
числу хореографов, для
которых вес - не главный
критерий при подборе
танцоров.

Примером тому может
служить Алан Винсент, ис-
полнивший роль главного
лебедя в «Лебедином озе-
ре», которое Борн поставил
в прошлом году в театре
Ahmanson. Льюис Сигал
писал на страницах LAT о
«его впечатляющей посту-
пи и мускулатуре».

Вот что говорит Вин-
сент: «В труппе Мэтта вес
никогда не был проблемой.
Важнее всего талант, люди
и роли. Я бы не смог рабо-
тать в труппе, где тебя по-
стоянно взвешивают или
измеряют».

Винсент говорит, что он
любит стейки, жареных
цыплят, пироги с мясом и
красное вино. «На сцене
мне интереснее видеть

индивидов, чем клонов, -
говорит он, - и я считаю по-
стыдным, что люди не по-
лучают работу из-за того,
что они больше стерео-
типного образа. Худоба и
сверхгибкость не делают
танцора лучше. Взгляните
на меня».

Та н ц о р - х о р е о г р а ф
Марк Моррис, чьи весовые
колебания хорошо доку-
ментированы, тоже с пре-
зрением относится к сте-
реотипам, а танцевальная
группа его имени, основан-
ная в 1980 году, славится
разнообразием типов
тела. (Она выступает в
Music Center в октябре).
Для него еда - это удоволь-
ствие, а не источник бес-
покойства.

«Но не нужно стремить-
ся к удовольствию
каждую минуту, -
признает Моррис. -
Ты делаешь то, что
нужно для твоей ра-
боты. Люди думают,
что какая-то темная
сила в мире танца
вынуждает моло-
дых танцоров плохо
есть. Некоторые до-
ходят и до этого, но
таких не очень мно-
го».

Однако Моррис
говорит, что с облег-
чением узнал неко-
торое время назад,
что у него немного
повышен уровень

холестерина, «так что мне
не нужно было заказывать
фуа-гра каждый день. Я бы
рад, но не буду». (В адрес
борцов за права живот-
ных, призывающих к запре-
ту жирной гусиной печени,
он отпускает язвительные
шутки: «Если бы у гуся хва-
тило ума, он бы убежал»).

Вопрос встает ребром
В любом случае, когда

22-летний танцор Бостон-
ского балета Хейди Гюнтер
умер в 1997 году от ослож-
нений, связанных с рас-
стройством пищевого по-
ведения, мир - балетный и
не только - призадумался.
Сегодня на смену геста-
повской весовой политике
и требованиям хрупкого
телосложения приходят
образовательные про-
граммы, помогающие
танцорам питаться без
ущерба собственному
здоровью.

Вот что говорит Микко
Ниссинен, с 2001 года - ху-
дожественный руководи-
тель Бостонского балета:
«Наши танцоры демонст-
рируют разные типы тела,
размеры, формы и расо-
вые типы, а балет остается
эстетическим искусством.
Но наш основной приори-
тет - здоровье».

Бывшая балерина Ба-
ланчина Коллин Нири, воз-
главляющая вместе со сво-
им мужем Тордалом Крис-
тенсеном молодой Лос-
анджелесский балет и как
член Balanchine Trust ставя-
щая спектакли хореогра-
фа по всему миру, под-
тверждает, что сегодня в
мире балета еще есть зап-
рос на стройные, вытяну-
тые формы, но во главу
угла поставлено физичес-

кое здоровье танцоров.
«У Баланчина мы танце-

вали в трико, поэтому он
всегда был в курсе и лю-
бил, чтобы танцоры были
худыми, - говорит Нири. -
Но все зависит от челове-
ка. Кто-то однажды сказал:
«Танцоры - атлеты Божьи».
В чем лучшей форме ты
находишься, тем лучше
танцуешь».

«Сегодня труппы и ре-
жиссеры предлагают боль-
ше психологической помо-
щи и советов по правиль-
ному питанию и, как режис-
сер, я могу предложить
свою помощь, если чув-
ствую, что у танцора подоб-
ная проблема».

В свою очередь, Мала-
хов говорит, что в Берли-
не он пытается создать од-
нородный ансамбль с вы-
сокими, худыми танцора-
ми - но не ценой их здоро-
вья. Он даже установил
партнерские отношения с
факультетом наук о пита-
нии берлинской универси-
тетской клиники Charite
Universitatsmedizin, одной
из крупнейших в Европе.

Ведущая балерина АБТ
Джиллиан Мерфи, недав-
но исполнившая роль Тита-
нии в «Сне» Фредерика
Эштона (выступление ее
труппы состоится в июле в
графстве Ориндж и в лос-
анджелесском Music
Center), считает, что отли-
чительной чертой сегод-
няшних великих танцоров
является их универсаль-
ность - способность испол-
нять как современный ре-
пертуар, так и роли клас-
сических сильфид.

«Это означает, что уже
не нужно быть Титанией из
кожи и костей, - говорит
она. - Можно быть пышно-
ватой».

«Думаю, что в нашей куль-
туре присутствует осозна-
ние того, что стройность не
должна идти в ущерб здоро-
вью, - добавляет Мерфи. -
Сегодня танцорам не нужно
мучить себя голодом, и они,
насколько я знаю, этого и не
делают. Балет - одно из ви-
зуальных искусств, поэтому
приятно видеть реальных
людей, совершающих краси-
вые, сильные и нежные дви-
жения».

Ветеран нью-йоркского
балета Кент подчеркивает,
что сегодняшние режиссе-
ры избегают того, чтобы
танцоры выглядели «нече-
ловечески, жутко худы-
ми». Но она твердо убеж-
дена в том, что именно
образ тела танцора влия-
ет на то, как он заботится о
своей форме.

«Видимо, некоторые
пещерные люди страдали
анорексией, - говорит она.
- Они смотрели на свое
отражение в воде и гово-
рили себе: «У меня была бы
более высокая самооцен-
ка, будь я худее».

* 14-ый размер платья в
США соответствует 52-ому
в России

* Миланеза - аргентинс-
кое мясное блюдо наподо-
бие шницеля

* Опра Уинфри – попу-
лярная американская теле-
ведущая
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Обратный отсчет на-
чался. На этот раз речь
идет не о туманных пред-
сказаниях Нострадаму-
са или изотерических
сект, занимающихся
расшифровкой древ-
них манускриптов. Ко-
нец света приближает-
ся, точкой невозвраще-
ния станет 2060 год. Эти
слова принадлежат Иса-
аку Ньютону.

Философ, матема-
тик, физик и алхимик,
«отец» закона всеобщего
тяготения, законов дви-
жения, иными словами,
классической механики.
Его рукописи – с воскре-
сенья выставленные в за-
лах Еврейского универ-
ситета Иерусалима – рас-
крывают самые потаен-
ные мысли того, кто еще
до того, как открыть две-
ри современной науки,
стал связующим звеном
с тайнами древнего
мира: не случайно выс-
тавка получила название
«Секреты Ньютона». И
первый из этих секретов
касается как раз предпо-
лагаемой даты «кончины»
нашей планеты.

Для тех, кто верит в
совпадения, не покажет-
ся случайностью то, что
эти листы с записями
великого ученого были
спрятаны в футляре в
стенах Святого города,
неподалеку от священ-
ных мест, таких как храм
Гроба Господня, Стена
плача и Храмовая гора.
В этих рукописях, впер-

Исследование, прове-
денное маркетологами,
показало, что примерно 19
миллионов американцев
готовы выложить 599 дол-
ларов за мобильный теле-
фон iPhone от Apple. Эта
цифра практически вдвое
превышает официальные
прогнозы.

Инициатором исследо-
вания выступила аналити-
ческая фирма M:Metrics,
расположенная в Сиэтле. В
опросе участвовали 11 ты-
сяч человек. Девять про-
центов из них сообщили о
своем желании приобрес-
ти iPhone, который посту-
пит в продажу 29 июня. По-
лученное процентное от-
ношение позволяет сде-
лать предположение о том,
что общее число поклон-
ников iPhone в США превы-
шает 19 миллионов чело-
век. Напомним, что сама
Apple рассчитывала про-
дать десять миллионов ус-
тройств за первые полто-
ра года. Но если данные ис-
следования окажутся прав-

Наследница отельной
империи Пэрис Хилтон
привыкла к своей каме-
ре в женской тюрьме
Линвуда, куда ее поса-
дили за вождение без
прав и в состоянии ал-
когольного опьянения,
и чувствует себя гораз-
до лучше, сообщили
родители светской
львицы, навещавшие
ее на выходных.

По словам Рика и
Кэти Хилтон, за решет-
кой их 26-летняя дочь
занимается чтением
писем от фанатов и
друзей и размышляет о
своей жизни. «В основ-
ном она читает и дума-
ет... о том, что она соби-
рается делать со своей
жизнью и какие измене-
ния в нее внести, - зая-
вила Кэти Хилтон в ин-
тервью Fox News
Channel. – Она никогда не
проводила столько вре-
мени в одиночестве – это
время для нее настоя-
щий «отдых». Как и все
заключенные Пэрис об-
щалась со своими роди-
телями через стеклян-
ное окошко по телефону.

Отец Пэрис Рик отме-
тил, что его дочь чувству-
ет себя гораздо лучше.
Пэрис своими руками
смастерила на День отца
поздравительную открыт-
ку. «Мне было так прият-
но, - сказал он. – Она под-
писала для меня открыт-
ку и нарисовала рядом
картинку, на которой она
держит меня за руку че-
рез стеклянное окно. Это

Отец оставил рок-му-
зыканта группы
Rolling Stones
Мика Джаггера
без наследства.
Джо Джаггер, ко-
торый умер в воз-
расте 93 лет, по-
чти все свое со-
стояние оставил
младшему брату
Мика – 59-летне-
му Крису Джагге-
ру, чья карьера
музыканта не до-
стигла высот его
старшего брата.

Несмотря на
то, что 63-летний
Мик Джаггер не
получил ни пен-
ни, отец назна-
чил его исполнителем
своего завещания, сум-
ма которого составила
253 тысячи фунтов (бо-
лее полумиллиона дол-
ларов). Как следует из
завещания, по 300 фун-
тов от покойного получи-
ли 16 человек, главными
образом его внуки.

Джо Джаггер умер от
в городе Кингстон от

Ньютон: в 2060 году произойдет конец света
вые представленных
публике в 1969 году, рас-
крывается неизвестная
сторона личности Нью-

тона, связанная с рели-
гией и ритуалами алхи-
миков.

В рукописях представ-
лены расчеты, касающи-
еся происхождения Все-
ленной и, что самое тре-
вожное, в них говорится
об Апокалипсисе: чтобы
точно определить его
дату, британский уче-
ный обращается к фраг-
менту из Библии, Книге
пророка Даниила. Со-
гласно его рассуждени-
ям, между восстановле-
нием Священной Римс-
кой Империи Карлом
Великим – коронация
которого состоялась в
рождественскую ночь
800 года – и концом све-
та должны пройти 1260
лет. Таким образом, Апо-
калипсис не наступит
раньше 2060 года. Это
будут времена, пишет
Ньютон в письме, дати-

рованном 1704 годом,
когда «будут разрушать-
ся недобрые страны, ев-
реи вернутся из изгна-
ния и возникнет процве-
тающее и вечное цар-
ство».

Манускрипты, приоб-
ретенные в 1936 году во
время аукциона Sotheby’s
одним из ученых еврей-
ского происхождения, в
1969 году были унаследо-
ваны Национальной биб-
лиотекой Иерусалима.
Нет сомнения в том, что
интерес к рукописям
проявят не только исто-
рики и ученые, но и про-
стая публика, очарован-
ная гением великого уче-
ного, который вышел по-
бедителем из схватки с
законами гравитации и
исчисления бесконечно
малых величин, но по-
терпел поражение в сво-
их амбициях алхимика,
так и не реализовав
свою мечту о философ-
ском камне.

Он, вероятно, ответил
бы на сегодняшние воп-
росы и смешки словами,
которым уже триста лет,
но которые остаются ак-
туальными: «Не знаю,
чем я могу казаться
миру, но самому себе я
кажусь только мальчи-
ком, играющим на бере-
гу моря, развлекаю-
щимся тем, что от поры
до времени отыскиваю
камешек, более цветис-
тый, чем обыкновенно,
или красивую ракушку,
в то время как великий
океан истины расстила-
ется передо мной неис-
следованным».

Пэрис Хилтон
привыкла к тюрьме

так трогательно».
Рик Хилтон опроверг

слухи, что его отец, осно-
ватель отельной импе-
рии Конрад Хилтон, зап-

латил деньги лос-андже-
лескому шерифу Ли
Баку, чтобы тот отпустил
внучку на свободу. По
словам, Рика Конрад по-
жертвовал полицейско-
му участку всего тысячу
долларов полтора года
назад. «Многие люди,
занимающиеся бизне-
сом в Лос-Анджелесе,
поддерживают шери-
фа», - добавил он.

Отметим, по словам
заключенных, отбываю-
щих сроки вместе с Хил-
тон, с прибытием на-
следницы к ним стали
относиться гораздо луч-
ше. По словам 35-летней
Сораи Лопес, из-за Пэ-
рис ее выпустили на
свободу раньше поло-
женного срока. Женщи-
на утверждает, что и все
остальные заключенные
начали пользоваться
привилегиями в связи с

повышенным внимание
СМИ к пенитенциарному
учреждению.

«Все заключенные
благодарят ее, - сказала

Лопес. – Она – это един-
ственная тема для обсуж-
дения в тюрьме. Людям
дают больше еды, а про-
стых смертных, вроде
меня, отпускают раньше,
так как хотят освободить
для нее больше места».

Хилтон, чье психичес-
кое состояние вынудило
Бака отпустить ее под
домашний арест, была
возвращена под стражу
по требованию судьи и
под давлением обще-
ственности. Однако су-
дья сжалился над девуш-
кой и перенаправил ее
для начала в медицинс-
кий центр, где та прове-
ла неделю. Когда состо-
яние Хилтон стабилизи-
ровалось, ее перевели
обратно в линвудскую
тюрьму, где она отбыва-
ет 23-дневный срок.
Светскую львицу выпус-
тят на свободу 25 июня.

Отец оставил Мика
Джаггера без наследства

пневмонии в ноябре
прошлого года. Он, вы-
ходец из строго религи-
озной семьи, с неодоб-
рением отнесся к реше-

нию своего сына бро-
сить Лондонскую школу
экономики ради риско-
ванной музыкальной
карьеры.

До 1940 года папа
Мика работал помощ-
ником учителя в горо-
де Дартфорд, потом
женился на парикма-
херше австралийского
происхождения по

имени Ева и перебрал-
ся в семьей в Уилминг-
тон, где стал препода-
вателем физкультуры
в местном колледже.

Его жена умерла в 2000
году.

Музыкальная карье-
ра брата Мика, Криса,
развивалась гораздо
менее масштабно,
чем у лидера Rolling
Stones. Сейчас он жи-
вет в графстве Сомер-
сетшир с женой Кэри-
Энн и руководит груп-
пой под названием
Atcha!

Американцы готовы
продать душу за iPhone

дивыми, этот показа-
тель будет превышен
почти в два раза.

Марк Донаван из
M:Metrics считает, что
сотовый оператор
AT&T Inc. принял пра-
вильное решение, зак-
лючив с Apple контракт
и став эксклюзивным
дистрибутором iPhone
в США. «Две трети лю-

дей, желающих купить
iPhone, в данный момент
пользуются услугами кон-
курентов AT&T, - говорит
Донаван. – Однако теперь
компания получит отлич-
ную возможность перема-
нить внушительную часть
клиентов к себе».

При этом необходи-
мость подписывать двух-
летний контракт с AT&T и
менять оператора вовсе не
пугает поклонников
iPhone. Впрочем, как и до-
вольно высокая цена уст-
ройства, которая составит
от 499 до 599 долларов.

Донаван утверждает,
что ни один другой мобиль-
ный телефон еще не вызы-
вал такого ажиотажа среди
потенциальных покупате-
лей. Запуск iPhone он срав-
нивает с премьерой голли-
вудского блокбастера. Это
сравнение подкреплено и
тем, что iPhone, как и боль-
шинство фильмов, станет
доступен в пятницу.

Правда, удачный старт
станет лишь началом пути
iPhone. Донаван считает,

что только после первых
недель, когда схлынет пер-
воначальный ажиотаж, ста-
нет понятно, сможет ли те-
лефон долго удерживать-
ся на пике популярности.

Необходимость смены
сотового оператора и вы-
сокая цена не отпугнут фа-
натов продукции Apple, ко-
торые ринутся в магазины
в первый же день продаж.
Однако для более массо-
вой аудитории указные
причины могут стать хоро-
шим поводом для того,
чтобы задуматься, стоит ли
iPhone потраченных на него
денег. Кроме того, Донаван
не уверен, что телефон
Apple сумеет зацепить
аудиторию так, как это в
свое время удалось плее-
рам iPod.

С уверенностью можно
говорить лишь о том, что
американский рынок опе-
раторов сотовой связи с
выходом iPhone ждут боль-
шие перемены. Наиболь-
шее число клиентов мо-
жет потерять T-Mobile USA.
По данным опроса, 12,5
прцента людей, пользую-
щихся услугами этого опе-
ратора, собираются купить
iPhone и, следовательно,
сменить T-Mobile на AT&T.

Для других операторов,
Sprint Nextel Corp. и Verizon
Wireless, эти цифры не так
велики и составляют 8,1
процента и 6,7 процента со-
ответственно. Однако AT&T
в любом случае может рас-
считывать на существен-
ное увеличение своей
доли на рынке.
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Лицам, совершившим
преступления на сексу-
альной почве, будет пред-
ложена возможность
«химической кастра-
ции» в рамках мер по
борьбе с преступника-
ми-педофила-
ми.

Осужденные
педофилы смо-
гут контролиро-
вать свои сексу-
альные потреб-
ности, прини-
мая курс препа-
р а т а
Leuproreline. Он
сокращает уро-
вень тестосте-
рона у мужчин и
используется
для лечения
лиц, совершив-
ших сексуаль-
ные преступления.

Однако предложение
министерства внутренних
дел будет действовать
только на добровольной
основе, и принудительно-
го лечения педофилов
проводиться не будет.

Это одна из серии
мер, о которых сегодня
объявит парламентари-

Противозачаточные пре-
параты для мужчин не по-
явятся в продаже. Полгода
назад считалось, что про-
рыв близок. Сегодня фар-
макологический концерн
Bayer-Schering дает отбой.
Мужской пол оказался го-
раздо сложнее для понима-
ния, чем предполагалось.

C медико-фармакологи-
ческой точки зрения для это-
го нет причин. Средство –
имплант или пластырь плюс
инъекция гормонами – дей-
ствует надежно, защищает
партнершу от нежелатель-
ной беременности и хорошо
переносится организмом.
Однако, по всей видимости,
мужская половина челове-
чества никак не может спра-
виться с новым препаратом
с психологической точки зре-
ния. Причина для отказа – в
психологии мужчины. О ней
ученые получили порази-
тельные сведения.

Промышленный концерн
Schering совместно с амери-
кано-голландским концер-
ном Oregon провел уникаль-
ное эмпирическое исследо-
вания действия противоза-
чаточных препаратов на
мужчин. Тестирование про-
водилось с участием 1500
человек. «Исследования
проходили с использовани-
ем плацебо: многие мужчи-
ны получали препараты без
действующего вещества», –
объясняет профессор Эбер-
хард Нишлаг, андролог из Ин-
ститута репродуктивной ме-
дицины университетской
клиники в Мюнстере. Ре-
зультат исследования: прак-
тически все участники жало-

Несмотря на огромное
количество денег и дос-
тупность лучших пласти-
ческих хирургов и косме-
тологов, даже голливудс-
кие звезды со временем
стареют и перестают све-
титься сексуальностью.
Тем не менее, некоторым
из них, несмотря на воз-
раст, удается сохранять
свежесть и молодость,
продолжать сниматься в
кино и вести активный
образ жизни.

Многие голливудские
красотки, давно пересту-
пившие рубеж бальзаков-
ского возраста, решаются
даже завести ребенка.
TMZ.com представляет
свою галерею вечно мо-
лодых звезд, внешнему
виду которых можно лишь
позавидовать.

В последнем выпуске
программы «Шоу Тайры
Бэнкс» модель компании-
производителя нижнего
белья Victoria’s Secret рас-
крыла несколько секре-
тов своей неувядающей
красоты. Выяснилось, что
грудь у нее своя, однако
волосы и ресницы нара-
щенные. Кроме того, пос-
ле мамы, ее самым близ-
ким другом является
push-up лифчик.

Бывший муж Дэми Мур,
нестареющий мачо Брюс
Уиллис, восхищает своей
прекрасной физической

Джессика Альба
была признана самой
сексуальной супергеро-
иней всех времен. Акт-
риса удостоилась этой
чести за роль Сьюзан
Шторм в фильме «Фан-
тастическая четверка»,
оставив позади таких
именитых конкуренток,
как Дженнифер Гарнер
из «Электры» и Хелли
Берри из «Людей Икс».

Представитель кино-
рекламной компании
Pearl and Dean, которая
проводила опрос, гово-
рит: «Неудивительно,
что многие люди находят
супергероев в кино сексу-
альными. Перед сочета-
нием красивого тела, не-
вероятной силы и непре-
менной обтягивающей
одежды на экране просто
невозможно устоять».

Правда, очередное
признание сексуальнос-
ти вряд ли сильно пора-
дует 26-летнюю Джесси-
ку, ведь всего около ме-
сяца назад в интервью
журналу GQ она плака-
лась, что как раз из-за ее
красоты и сексапильно-
сти продюсеры не при-
нимают ее всерьез и не
приглашают на серьез-
ные роли. «Я не пытаюсь
пиарить себя. У меня
собственный стиль. Я не
выпячиваю грудь и попу,
не слишком оголяю ноги.
Я не стремлюсь выгля-

«Химическая кастрация» за
сексуальные преступления
Ричард  ФОРД

ям министр внутренних
дел Джон Рид.

Правительство исклю-
чило возможность введе-
ния аналога американс-
кого «закона Мегана», ко-
торый позволил бы обна-

родовать подробную ин-
формацию о местных
педофилах. Было уста-
новлено, что этот закон
загнал 25 процентов аме-
риканских педофилов в
«подполье».

Вместо этого Рид вы-
ступит с компромисс-
ным предложением, ко-
торое даст родителям и

опекунам право запра-
шивать информацию о
лицах, поддерживающих
регулярные контакты с их
детьми.

Женщины смогут зап-
рашивать в полиции ин-
формацию о своих новых
близких друзьях-мужчи-
нах, а семьи смогут про-

водить проверки в
отношении новых
родственников.

Этот шаг – состав-
ная часть кампании
по отслеживанию пе-
дофилов, которые
охотятся за матеря-
ми-одиночками с
детьми, а также по
борьбе с так называ-
емым феноменом
«кочующего отчима».

Обязанность про-
водить проверку бу-
дет возложена на по-
лицию. Проверка
будет включать вы-

яснение того, не состоит
ли данный человек в
списке почти 30 тысяч
лиц, связанных с пре-
ступлениями сексуаль-
ного характера. Любой
получающий эту инфор-
мацию будет должен под-
писать заявление, что не
будет разглашать эти
детали.

Джессика Альба - самая сексуальная
супергероиня всех времен

деть по последней моде»,
- сказала Альба.

Между тем, в мужской
части рейтинга однознач-
ным победителем стал
Хью Джекмен, сыграв-
ший роль Россомахи в
«Людях Икс», в то время
как за «Бэтменом» Крис-
тианом Бейлом и «Чело-
веком-пауком» Тоби Магу-
айером остались второе
и третье места соответ-
ственно. В пятерку луч-
ших также попали «При-
зрачный гонщик» Нико-
лас Кейдж и «Супермен»
Брэндон Рут.

Самые сексуальные
супергероини

1.Джессика Альба
(Сьюзан Шторм в «Фан-
тастической четверке»)

2. Дженнифер Гарнер

Почему не появится
препарат для мужчин?

 (Электра в фильме «Со-
рвиголова/Электра»)

3. Хелли Берри
 (Шторм в «Людях Икс»)

4. Хелен Слейтер (Су-
пердевушка в «Суперде-
вушке»)

5. Алиша Сильвер-
стоун (Девушка Бэтмена
в «Бэтмене и Робине»)

Самые сексуальные
супергерои

1.Хью Джекмен (Рос-
сомаха в «Людях Иск»)

2. Кристиан Бейл
(Бэтмен в «Бэтмен. Нача-
ло»)

3. Тоби Магуайер («Че-
ловек-паук»)

4. Николас Кейдж
(«Призрачный гонщик»)

5. Брэндон Рут (Су-
пермен в «Супермен воз-
вращается»)

Эльке  БОДДЕРАС

вались на колебания настро-
ения, эмоциональные
взлеты и падения, кото-
рые они связывали с гор-
монами. «Но больше
всего нас удивило то, что
на побочные действия
жаловались и те, кто по-
лучал плацебо», – расска-
зывает Нишлаг. В интим-
ной сфере участники
сообщали о двух состо-
яниях – сверхсексуаль-
ности и сниженной сек-
суальности.

Это исследование
наряду с другими дало
еще одни результат, ка-
сающийся знаний о
мужской сексуальнос-
ти: и у мужчин есть кри-
тические дни, независимо от
того, принимают они гормо-
нальные препараты или нет.
Эта иррациональная сверх-
чувствительность мужчин
стала одной из причин, по ко-
торой препарат не поступит
в промышленное производ-
ство. Средство сокращает
число сперматозоидов до
нуля или до неопасного ко-
личества, составляющего
около трех миллионов спер-
матозоидов на один мл. Че-
рез три месяца после пре-
кращения приема препара-
та репродуктивные функции
восстанавливаются.

Удивительно малому ко-
личеству мужчин не понра-
вилась форма препарата:
это не таблетка, которую
глотают. Для временной
блокады репродуктивной
функции необходима ком-
бинация тестостерона с ге-
стагеном. Ввести эту
смесь в правильной дози-

ровке можно только через
имплант или пластырь, зак-
репляя действие одной
инъекцией раз в три меся-

ца. «Таблетка переворачи-
вает репродуктивную рас-
становку сил. Возможно,
поэтому предложенные
формы оценили неожи-
данно высоко: даже в таких
мачо-странах, как Бразилия,
мужчины не имеют ничего
против укола». Срабатыва-
ют те же механизмы, что и
при принятии таблеток
женщинами: «Здесь все
связано с уровнем образо-
вания: чем больше женщин
имеет образование, тем
больше принимается таб-
леток».

Что же будет дальше?
«У нас может быть множе-
ство великолепных кон-
цепций, но без производи-
теля препарат не попадет
на рынок, – говорит Ниш-
лаг. – Возможно, найдется
небольшая фирма, кото-
рая не гонится за бешеной
популярностью, а хочет за-
нять свою нишу».

Вечно молодые голливудские
з н а м е н и т о с т и

формой. Актер не стал
спешить и подождал, пока
на экраны выйдут фильмы
«Индиана Джонс 4» и «Роки
6», прежде чем заявить,
что приступает к съемкам
столь обсуждаемого на
протяжении долгого вре-
мени «Крепкого орешка 4».

Некоторые любители
бодибилдинга идут в гу-
бернаторы. Но Сильвестр
Сталлоне решил рекла-
мировать свою вечную
молодость, снявшись в
продолжениях боевиков
«Роки» и «Рэмбо». Комики
всего мира не устают его
благодарить.

40-летняя красотка
Хелли Берри всегда выг-
лядит идеально. Вспом-
нить хотя бы эпизод из
фильма о Джеймсе Бон-
де, когда она выходит из
воды в оранжевом купаль-
нике. Недавно звезда, ко-
торую связывают роман-
тическими отношения с
модельером Габриэлем
Обри, заявила, что наме-
рена завести ребенка.
Берри сказала, что край-

ний срок, когда она соби-
рается забеременеть, это
конец года.

Скорее всего, держать
себя постоянно в форме
актрису Дэми Мур застав-
ляет ее молодой супруг,
актер Эштон Катчер. 44-
летняя звезда тоже наме-
рена завести ребенка. У
нее уже есть три дочери
от Брюса Уиллиса, однако
Дэми хочет малыша еще и

от Эштона.
Вечно неувядающая

Мадонна до недавнего
времени удивляла всех
своей прекрасной фор-
мой. Однако недавно па-
парацци сфотографиро-
вали ее при выходе из
лондонского ресторана, и
эти фото шокировали по-
клонников звезды. Жест-
кая диета и неимоверно
тяжелые нагрузки превра-
тили ее в мумию. Поп-ко-
ролева выглядит крайне
изможденной и усталой.
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Для российского оли-
гарха Венецианская биен-
нале является последним
местом для шопинга. Этот
«чемпионат мира в обла-

сти современного искус-
ства» удостоился беспре-
цедентного количества ви-
зитов со стороны предста-
вителей бывшего Советс-
кого Союза, которые с по-
мощью своих частных са-
молетов и роскошных яхт
добрались сюда, чтобы
подобрать себе что-ни-
будь симпатичное (и доро-
гое) для уборной на ниж-
нем этаже.

Возможно, кому-то
покажется, что этот урод-
ливый стальной куб сто-
ит дороговато. Однако
немцы выстроились в
очередь, готовые пла-
тить по 60 тысяч фунтов
за право украсить свой
сад по последнему слову
моды – разместив в нем
сборный бункер на слу-
чай ядерной войны.

Страх перед терро-
ризмом, природными
катаклизмами и возоб-
новлением «холодной
войны» все время возра-
стает. Одна из немецких
компаний решила вос-
пользоваться этими
опасениями и начала
выпускать первое в Ев-
ропе сборное убежище
от радиации.

Компания ABC Guard –
в ее названии содержат-
ся первые буквы слов
атомная, биологическая
и химическая угроза –
предлагает потенциаль-
ным клиентам «поло-
житься на абсолютную
безопасность товара,
сделанного в Германии».
Фирма взялась за воз-
рождение индустрии,
основанной на страхах, о
которых немцы забыли
после вывода российс-
ких войск из бывшей
Восточной Германии.

Оливер Лэнгвич, спе-
циалист по сбыту фир-
мы ABC Guard, говорит:
«Война с террором при-
водит к тому, что мир
становится все более
опасным. Звучат разго-
воры о новой холодной

Москва второй год подряд
удостаивается титула «Самый
дорогой город мира» по дан-
ным «Обзора стоимости жиз-
ни», который готовит нью-йор-
кская фирма Mercer Human
Resource Consulting. Но что
это означает на деле? Каково
жить в городах, занимающих
верхние и нижние пять стро-
чек в общем перечне?

Самые дорогие:
1. Москва
- Аренда элитной квар-

тиры с двумя спальнями
без мебели – 2057 фунтов
в месяц

- Номер международ-
ной газеты – 3,24 фунта

- Чашка кофе – 3,14 фунта
Москва разжирела на

нефти так, что
чуть не лопается.
Она далеко ушла
со времен комму-
нистического ре-
жима. Эксклюзив-
ные квартиры
внутри Садового
кольца расхваты-
вают олигархи – те
же самые люди,
которые теперь
хлынули в Кен-
сингтон, Челси и
ц е н т р а л ь н ы е
графства Англии.

Под внешней
оболочкой совре-
менной Москвы
таятся души Пуш-
кина и Достоевско-
го. Но будьте бди-
тельны: московс-
кий рынок недви-
жимости может
быть убийствен-
ным. Если вас тя-
нет вложить день-
ги в этот город, пе-
реживающий стро-
ительный бум,
обязательно озна-
комьтесь с исчер-
пывающим путеводите-
лем по рынку.

2. Лондон
- Аренда элитной квар-

тиры с двумя спальнями –
2000 фунтов

- Номер международ-
ной газеты – 1,2 фунта

- Чашка кофе – 2 фунта
Никого не удивит весть,

что по дороговизне Лон-
дон ныне занимает второе
место на всей планете. Ре-
кордные размеры доплат к
окладу сотрудникам неко-
торых компаний, компен-
сирующие дороговизну
жизни в городе, и приток
миллиардеров со всего
света привели к тому, что
стоимость жизни и цены на
недвижимость за после-
дние несколько лет резко
подскочили. Цены на жи-
лье в Лондоне все растут
и растут, без конца и краю.
Олимпиада 2012 года по-
влияла на стоимость не-
движимости в некоторых
районах Восточного Лон-
дона. В других же районах
даже место для парковки
может стоить 200 тысяч
фунтов.

3. Сеул
- Аренда элитной квар-

тиры с двумя спальнями –
1762 фунта

- Номер международ-
ной газеты – 1,09 фунта

- Чашка кофе – 2 фунта
Сеул занимает одно из

первых мест по темпам
роста численности сверх-
богатых жителей. Отныне
это самый дорогой город
Азии, опередивший свое-
го давнего конкурента То-
кио. Небоскребы растут
как грибы.

Îñòàëèñü ëè â Âåíåöèè
øåäåâðû äëÿ Ðîìàíà?

Оливер  ДАФФ

Ряды огромных яхт вы-
строились вдоль берега
парка Жардини, где со-
стязались друг с другом
павильоны биеннале.

Ближе всего ко входу
расположилось судно в
282 фута под названием
Ecstasea, и, как должно
быть известно каждому
моряку, этот плавучий
дворец стоимостью в 68
миллионов фунтов при-
надлежит Роману Абра-
мовичу, российскому
олигарху, владельцу
футбольного клуба «Чел-
си» и, судя по всему, лю-

бителю современного
искусства. На палубе
красовался серебрис-
тый вертолет миллиар-
дера.

«Он афиширует свое
присутствие, – говорит

мой приятель,
нервно сжимая в
руках каталог вы-
ставки. – Он не
мог бы поста-
вить свою яхту
еще ближе. Мы
видим в этом
декларацию о на-
мерении».

«Большинство
работ Трейси
Эмин были уже
проданы к его по-
явлению, но Иза
Генцкен в немец-
ком павильоне и
Сифи Каль во
ф ра н цузс к ом

все еще в деле».
«Это центр интереса

магнатов, так что мы
ждем больших денег».

Пресс-секретарь Аб-
рамовича Джон Манн
сказал, что не будет ком-
ментировать «частные
покупки» Абрамовича.

Художники заинтри-
гованы – кому же доста-
нется чек с многознач-
ной цифрой?

Из-за опасений «холодной войны» в моду
входят бункеры

Боян  ПАНЦИЕВСКИ

войне или даже ядерном
противостоянии. Из-за
климатических измене-
ний люди все больше
боятся природных катак-
лизмов. Нашим ответом
на все это стала совре-
менная и надежная сис-
тема защиты – «сделано
в Германии». Мы нашли
свою нишу на рынке».

Компания, располо-
женная в Ганновере, про-
дает свой продукт под
рекламным слоганом
«Безопасное место в
опасном мире». Она на-
чала работу в апреле, и
в списке ожидания уже
более 200 клиентов.

Портативное убежи-
ще представляет собой
стальной куб, снабжен-
ный системой жизне-
обеспечения и электро-
генератором. Его можно
доставить в нужное мес-
то на грузовике и в тече-
ние недели установить в
подвале дома или в саду.

В базовой комплекта-
ции площадь бункера
составляет 21 на 10 фу-
тов (6,3 на три метра),
стенки толщиной 12
дюймов (30 см) сделаны
из железобетона. К нему
прилагаются система
очистки воздуха и гене-
ратор с ручным приво-
дом. В бункере могут в
течение месяца жить до
семи человек.

Утверждается, что по-
добный бункер способен
защитить своих обита-
телей от ядерной или
химической атаки, а так-
же от землетрясений,

ураганов и лавин.
Компания ищет парт-

неров для организации
продаж в других странах
Евросоюза, в том числе
на британском рынке.

С начала 1980-х нем-
цев перестала беспоко-
ить перспектива атом-
ной войны, после того
как недолгое время бога-
тые и знаменитые обо-
рудовали в своих домах
бункеры, опасаясь ядер-
ной войны между Аме-
рикой и Советским Со-
юзом.

«Участие немцев в
операции в Афганистане
привело к появлению
множества угроз со сто-
роны террористов, –
между тем указывает
Лэнгвич. – Все знают,
что это лишь вопрос
времени: и у нас про-
изойдет что-то вроде
взрывов ,  которые
были в Мадриде или в
Лондоне».

Сорокалетняя Бригит-
та Гроте, которая живет
вместе с мужем-инже-
нером и восьмилетней
дочерью, заказала уста-
новку бункера в своем
доме на юге Германии –
в городе Реген. «Я делаю
это ради ребенка, –
объясняет она. – Никог-
да не знаешь, что случит-
ся в будущем. Я хочу,
чтобы при чрезвычай-
ной ситуации моя семья
была в безопасности».

Другие бункеровла-
дельцы более осторож-
ны. Так, один бизнесмен
предпочел сохранить
свое имя в тайне, чтобы
в черный день к нему не
начали ломиться соседи.

Ïÿòü ñàìûõ äîðîãèõ
ãîðîäîâ â ìèðå... è

ïÿòü ñàìûõ äåøåâûõ
Джонатан  МОРРИСОН

4. Токио
- Аренда элитной квар-

тиры с двумя спальнями –
2110 фунтов

- Номер международ-
ной газеты – 0,66 фунта

- Чашка кофе – 2,33 фунта
Когда-то Токио был са-

мым дорогим городом
планеты. Не сказать, чтобы
сейчас жизнь в нем поде-
шевела, – скорее она по-
дорожала в других местах.
Учтите: здесь до сих пор
чертовски дорого как по-
стоянно жить, так и нахо-
диться в качестве туриста.
Токио славится великолеп-
ными магазинами и впечат-
ляющими достижениями
дизайнеров. Предыдущее

поколение инвесторов
также считало его отлич-
ным городом для вложе-
ния сбережений – но так
ли это сегодня?

5. Гонконг
- Аренда элитной квар-

тиры с двумя спальнями –
3291 фунт

- Номер международ-
ной газеты – 1,45 фунта

- Чашка кофе – 2,63 фунта
Третий из городов Азии

в верхней пятерке. После
перехода под юрисдикцию
коммунистического Китая
Гонконг, похоже, не поблек
– жизнь здесь все так же
бьет ключом. Помимо не-
боскребов, здесь есть горы
и пляжи. Бывшая колония
сохраняет свою репутацию
баснословно богатой –
здесь найдутся одни из са-
мых дорогих на свете
объекты недвижимости.
Британских инвесторов,
вкладывающих деньги в
недвижимость в Гонконге и
Китае, становится все боль-
ше – это целая тенденция.

Самые дешевые
1. Асунсьон
- Аренда элитной квар-

тиры с двумя спальнями –
378 фунтов

- Номер международ-
ной газеты – 1,19 фунта

- Чашка кофе – 1,1 фунта
Столица Парагвая, бы-

лой центр колониальной
Южной Америки, пере-
живает трудные време-
на. Великолепная архи-
тектура свидетельствует
о славном прошлом, но
сегодня жизнь в этом го-
роде дешева как нигде
больше в мире.

2. Карачи

- Аренда элитной квар-
тиры с двумя спальнями –
211 фунтов

- Номер международ-
ной газеты – 1,16 фунта

- Чашка кофе – 1,06 фунта
Крупнейший город Па-

кистана, современный Ка-
рачи также является са-
мым большим портом и
финансовым центром
страны. Несмотря на его
видимое благополучие,
бедность остается колос-
сальной проблемой в тру-
щобных районах, где осе-
дает большинство из 300
тысяч иммигрантов, кото-
рые переселяются сюда
ежегодно. Межрелигиоз-
ная рознь, выражающаяся
во вспышках насилия, и
терроризм по-прежнему
в значительной мере под-
рывают процветание горо-

да. Неудивительно,
что британцев, инвес-
тирующих в местную
недвижимость, раз-
два и обчелся. Правда,
на некоторых сайтах –
Propertypakistan.net
and The Times of India –
высказывается мне-
ние, что делать это сто-
ит.

3. Кито
- Аренда элитной

квартиры с двумя
спальнями – 489 фун-
тов

- Номер междуна-
родной газеты – 2,57
фунта

- Чашка кофе – 1,34
фунта

Столица Эквадора и
второй по численнос-
ти населения город
страны, Кито также яв-
ляется второй в мире
столицей по высоте
над уровнем моря. К
этим титулам теперь
еще и прибавляется
третье место по де-
шевизне. Город опре-

деленно более популя-
рен среди туристов, чем
среди инвесторов в не-
движимость.

4. Монтевидео
- Аренда элитной квар-

тиры с двумя спальнями –
540 фунтов

- Номер международ-
ной газеты – 1,69 фунта

- Чашка кофе – 0,74 фунта
В столице Уругвая

жизнь дешева, но в то же
самое время город весь-
ма спокойный и отлича-
ется самым высоким ка-
чеством жизни во всей
Южной Америке. Он так-
же может похвастаться
впечатляющими пляжа-
ми, историческими зда-
ниями и площадями, а
также экономикой, выз-
доравливающей после
кризиса.

5. Буэнос-Айрес
- Аренда элитной квар-

тиры с двумя спальнями –
720 фунтов

Номер международной
газеты – 2,99 фунта

Чашка кофе – 0,91 фунта
Столица Аргентины Бу-

энос-Айрес сохраняет
ощутимую европейскую
ауру и остается стержнем
культурной и финансовой
жизни страны. Это также
крупный мировой центр
психоанализа, а туристам
весьма импонируют мес-
тные низкие цены. Британ-
цы уже начали вклады-
вать деньги в недвижи-
мость в Аргентине и в Бу-
энос-Айресе в частности.
Вполне возможно, что
грядущая модернизация
вскоре изменит город до
неузнаваемости.


